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Ждать ли новой волны приватизации в 2016 году

Продавать 
или придержать

Алексей 
Михайлов

После всплеска в 2012–2013 годах приватизация 

в России замерла. Продаж акций крупных пред-

приятий нет, доходы бюджета от приватизации 

мизерны. Но, возможно, в этом году что-то 

будет меняться. Высшие чиновники заговорили 

о приватизации как способе наполнения бюд-

жета, и крупнейшие проекты могут сдвинуться 

с «мертвой точки». Ожидается смена руковод-

ства Росимущества. Состоится ли новый этап 

приватизации в 2016 году?

Блеск и нищета приватизации 
в десятые годы
Программа приватизации на 2011–2013 годы 

была сформирована на выходе из экономи-

ческого кризиса, когда 

бюджет РФ впервые с на-

чала нулевых годов стол-

кнулся с дефицитом. И была 

призвана решить прежде 

всего именно эту проблему. 

Программа была достаточно 

амбициозной: поступления 

в бюджет предусматри-

вались в сумме 883 млрд 

руб., или $28,7 млрд. Однако по факту она 

оказалась выполнена лишь на 60%. Что, как 

выяснилось впоследствии, совсем неплохой 

результат по сравнению с действующей ныне 

программой.

Срыв заданий по доходам бюджета в те 

годы был связан как с замедлением проведе-

ния намеченных приватизационных сделок, 

так и с выбираемой формой приватизации, 

когда доходы от нее проходили мимо бюдже-

та и доставались самим приватизируемым 

компаниям.

К 2013 году в экономике страны вроде бы 

все наладилось, в бюджет вернулся профицит, 

а отвечать за срыв приватизации или доходов 

от нее никому не хотелось. Поэтому программа 

приватизации на 2014–2016 годы была сфор-

мирована уже без каких-либо количественных 

заданий. И по факту «большая» приватизация 

оказалась почти полностью сорвана. Посмо-

трим на список объектов «большой» приватиза-

ции, опубликованный на сайте Росимущества. 

Всего за последние 5 лет ведомство насчитало 

таких сделок 15.

2011 год – фактически малая привати-

зация издательства «Просвещение» (в этом 

списке вообще много «малых» приватизаций 

за неимением «больших»). И приватизация 

ВТБ. Последняя подается как начало новой 

эпохи приватизации – за большие деньги. 

И это верно: бюджет действительно получил 

от нее 95,7 млрд руб. Кстати, это так и оста-

лось единственным доходом бюджета за всю 

историю приватизации банка ВТБ (2007–

2015 годы).

Прошлый год стал апофеозом отказа от привати-

зации. Федеральный бюджет при первоначальном 
плане 158,5 млрд руб. получил за 2015 год 7,2 млрд 
руб. доходов от приватизации, что составляет 
менее 5% плана

Реализация крупнейших 
государственных активов

 2015

 Нет

 2014

1 ОАО «Интер РАО ЕЭС» (21.02.2014)

2 ОАО «Архангельский траловый флот» (06.02.2014)

 2013

3 АК «АЛРОСА» (ОАО) (15.11.2013)

4 ОАО «Авиакомпания «Сибирь» (08.08.2013)

5 ОАО «Территориальная генерирующая компания № 5» (08.07.2013)

6 ОАО «Банк ВТБ» (30.04.2013)

7 ОАО «НК «Роснефть» (22.03.2013)

8 ОАО «Ванинский морской торговый порт» (16.01.2013)

 2012

9 ОАО «СГ-транс» (28.12.2012)

10 ОАО «Мурманский морской торговый порт» (29.10.2012)

11 ОАО «Апатит» (22.09.2012)

12 ОАО «Сбербанк России» (19.09.2012)

13 ОАО «Объединенная зерновая компания» (04.09.2012)

 2011

14 ОАО «Издательство «Просвещение» (31.12.2011)

15 ОАО «Банк ВТБ» (30.12.2011)

Источник: rosim.ru.
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2012–2013 годы. Несколько очень круп-

ных приватизаций. Сделка 2012 года – продажа 

7,58% акций Сбербанка на сумму 159 млрд руб. 

В доходы от приватизации эта сделка не попала, 

потому что деньги за нее получил российский 

Центробанк. Большую часть из них он все же 

перечислил в бюджет в составе полученной им 

в 2012 году прибыли.

Сделка 2013 года – покупка «Роснефтью» 

ТНК-ВР. Смешанная, сложная сделка, основан-

ная на обмене активами и частичной выплате 

денег, в общей сумме свыше $60 млрд. Пример-

но четверть этой сделки была приватизацией, 

в том числе около $4,5 млрд – «живыми день-

гами». Но доходы от приватизационной части 

сделки не попали в бюджет. Деньги за покупку 

ВР акций «Роснефти» отошли держателю пакета 

акций компании «Роснефтегаз» (100% которой 

принадлежит РФ). Что потом попало в бюджет 

от доходов «Роснефтегаза» и поступило ли во-

обще, история умалчивает. Второй крупнейшей 

приватизационной сделкой 2013 года стала про-

дажа 14,57% акций ВТБ за 102,5 млрд руб. Эти 

деньги также прошли мимо бюджета, который 

не получил ни копейки, так как сделка про-

ходила в форме допэмиссии, и доходы от нее 

попали прямиком на баланс самого приватизи-

руемого ВТБ.

2014 год. Росимущество показывает две 

сделки – и обе мимо. «Архангельский траловый 

флот» – это крупнейшая за три последних года 

сделка «малой» приватизации (сумма – 2,2 млрд 

руб.), записанная в «большую» для количе-

ства. А передача по решению правительства 

(не продажа!) 13,76% акций «Интер РАО ЕЭС» 

за 18,8 млрд руб. произошла в руки госкомпании 

«Роснефтегаз». Да, той самой, что получила до-

ходы от продажи ВР акций «Роснефти». Передача 

Топ-10 крупнейших компаний, акции которых продает государство*

Дата под-
ведения 
итогов

Наименование имущества Акции на 
продажу 

(% УК)

Способ продажи Организатор торговНачальная цена 
(млн руб.; отсортиро-
вано по убыванию)

1 17.03.16 ИЗДАТЕЛЬСТВО 'ВЫСШАЯ ШКОЛА,, Г. МОСКВА 100 Публичное предложение 2100 ОАО «Российский аукционный дом»

2 17.02.16 УЧЕБНО5ОПЫТНЫЙ МОЛОЧНЫЙ ЗАВОД ВОЛОГОДСКОЙ 
  ГОСУДАРСТВЕННОЙ МОЛОЧНОХОЗЯЙСТВЕННОЙ АКАДЕМИИ 
  ИМЕНИ Н.В. ВЕРЕЩАГИНА, Г. ВОЛОГДА 100 Аукцион (открытый) 1080 ОАО «Российский аукционный дом»

3 17.02.16 СВЕРДЛОВСКАВТОДОР, Г. ЕКАТЕРИНБУРГ 100 Аукцион (открытый) 800 ОАО «Российский аукционный дом»

4 25.02.16 АЛМАЗНЫЙ МИР, Г. МОСКВА 52,37 Аукцион (открытый) 740 ОАО «Российский аукционный дом»

5 22.03.16 САРАТОВСКИЙ ПОЛИГРАФИЧЕСКИЙ КОМБИНАТ, Г. САРАТОВ 100 Аукцион (открытый) 599 ОАО «Российский аукционный дом»

6 16.02.16 СЕВЕРО5ЗАПАДНЫЙ ПРОМЫШЛЕННЫЙ ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНЫЙ 
  ТРАНСПОРТ, Г. САНКТ5ПЕТЕРБУРГ 100 Публичное предложение 566,8 ОАО «Российский аукционный дом»

7 20.02.16 ФИРМА 'РЕНОВАЦИЯ,, Г. МОСКВА 21,01 Аукцион (открытый) 390 ОАО «Российский аукционный дом»

8 28.01.16 ИРКУТСКИЙ 'ДОМ ПЕЧАТИ,, Г. ИРКУТСК 100 Аукцион (открытый) 331,2 Росимущество

9 17.03.16 САНАТОРИЙ 'МЕЧТА,, Г. АНАПА, КРАСНОДАРСКИЙ КРАЙ 73 Преимущественное право 317,08 ТУ Росимущества в Краснодарском крае

10 24.02.16 ИНФОРМАЦИОННО5ИЗДАТЕЛЬСКИЙ ЦЕНТР 'ПАТЕНТ,, 
  Г. ДОМОДЕДОВО, МОСКОВСКАЯ ОБЛАСТЬ 100 Аукцион (открытый) 276,5 ОАО «Российский аукционный дом»

* На 26 января 2016 года.       Источник: rosim.ru.

 «Совкомфлот»

планировалось 

приватизировать 

еще в прошлом году, 

но он «переехал» 

на 2016 год. От 

продажи 25% минус 

1 акция бюджет 

получит всего 

12 млрд руб.
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актива от государства госкомпании не может 

считаться приватизацией. Деньги бюджет дей-

ствительно получил – но это недополученные 

деньги от сделок 2013 года или за счет дивиден-

дов госкомпаний, держателем которых является 

«Роснефтегаз».

2015 год – сделок «большой» приватизации 

нет вообще. Хотя в бюджете была запланирована 

продажа «Совкомфлота» и «Роснефти» (и 100 млрд 

руб. доходов в виде дивидендов от «Роснефтега-

за», получившего бы деньги). Обе сделки не со-

стоялись. «Совкомфлот» переехал в бюджет-2016. 

А о приватизации «Роснефти» забыли.

В начале 2015 года Счетная палата РФ 

провела оценку эффективности приватизации 

федерального имущества за 2010–2014 годы. 

Федеральный бюджет получил от приватизации 

лишь 21%, или 256,1 млрд руб. от первоначаль-

ных планов (сюда не включены деньги, полу-

ченные за приватизацию Сбербанка в составе 

прибыли ЦБР, перечисленной в бюджет).

По словам аудитора СП Максима Рохми-

строва, в 2010–2014 годах продажа крупнейших 

государственных активов происходила в усло-

виях недостаточного правового регулирования, 

при отсутствии необходимого нормативного 

правового акта, предусмотренного Законом 

о приватизации. Примененные способы про-

даж таких активов не обеспечили необходимый 

уровень конкуренции. «Так называемые кон-

курентные переговоры, а это наиболее распро-

страненный способ отчуждения пакетов акций 

крупнейших компаний, по своему характеру 

представляют собой аналог конкурса, предусмо-

тренного законом о приватизации, но без воз-

можности постприватизационного контроля».

Из всех 15 сделок «большой» приватизации, 

заявленных Росимуществом, по трем действи-

тельно была реальная конкуренция – «Алроса» 

(41,3 млрд руб., публичное размещение акций 

за рубежом), Ванинский морской торговый порт 

(15,5 млрд руб., покупатель – «Мечел-Транс») 

и «СГ-транс» (22,8 млрд руб., покупатель – АФК 

«Система»). В этих случаях бюджет получил денег 

больше, чем рассчитывал, а в двух последних 

случаях превышение цены сделки над началь-

ной ценой составило 15 и 2,5 раза.

Всплеск реальной приватизации пришелся 

на 2012–2013 годы и быстро сошел на нет.

Прошлый, 2015 год стал апофеозом от-

каза от приватизации. «Большой» нет вообще, 

а «малая» принесла в бюджеты всех уровней 

всего 13,4 млрд руб. (данные федерального каз-

начейства за 11 месяцев) – это в разы меньше, 

чем даже в 2014 году. Впервые продажа акций 

(и иных прав) муниципалитетов и субъектов 

«Большая» приватизация, предусмотренная 
программой приватизации на 2014–2016 годы

Прекращение участия РФ в компаниях:

1. Росспиртпром,

2. Объединенная зерновая компания,

3. Ростелеком,

4. РОСНАНО,

5. Международный аэропорт «Шереметьево»,

6. Аэропорт «Внуково»,

7. Международный аэропорт «Внуково».

Сокращение доли участия РФ в уставных капиталах 

компаний:

1. Акционерная компания «АЛРОСА» (до 25% плюс 1 акция),

2. ИНТЕР РАО ЕЭС (до 0% плюс 9 акций),

3.  «Аэрофлот–российские авиалинии» (до 25% плюс 

1 акция),

4.  «Современный коммерческий флот» (до 25% плюс 

1 акция),

5.  Государственная транспортная лизинговая компания 

(до 75% плюс 1 акция),

6.  Акционерная компания по транспорту нефти «Транс-

нефть» (до 75% плюс 1 акция),

7.  Научно-производственная корпорация «Уралвагонзавод 

имени Ф.Э. Дзержинского» (до 75% плюс 1 акция),

8. РусГидро (до 50% плюс 1 акция),

9.  «Зарубежнефть» (до 90%, до 50% плюс 1 акция 

до 2020 года),

10. Банк ВТБ (до 50% плюс 1 акция),

11. «Российские железные дороги» (до 75% плюс 1 акция).

Сокращение доли участия РФ (до 2024 года):

■  в открытом акционерном обществе «Объединенная авиа-

строительная корпорация» (до 50% плюс 1 акция)

■  в открытом акционерном обществе «Объединенная судо-

строительная корпорация» (до 75% плюс 1 акция)

До 2016 года

Сокращение доли участия открытого акционерного обще-

ства «Роснефтегаз» в уставном капитале открытого акцио-

нерного общества «Нефтяная компания «Роснефть» (до 50% 

плюс 1 акция).
Источник: rosim.ru.

Приватизация «Внуково» значится 

в плане на 2014–2016 годы. Но не факт, 

что она состоится хотя бы в этом году
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Федерации превысила доходы от таких продаж 

в пользу федерального бюджета.

Федеральный бюджет получил в целом 

за 2015 год 7,2 млрд руб. доходов от приватиза-

ции при первоначальном плане 158,5 млрд руб., 

утвержденной бюджетом на год. Или менее 5% 

плана. В целом за 2014–2015 годы федеральный 

бюджет получил от приватизации вдвое мень-

ше, чем за один 2013 год. Приватизация за по-

следние два года умерла.

Доходы консолидированного бюджета РФ 
от приватизации
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Источник: Росстат, ЦБР, Федеральное казначейство, Минфин, собственные расчеты «Профиля».

* За 11 месяцев.  ** Утвержденный бюджет.
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Доходы консолидированного бюджета РФ от привати-
зации ($ млрд в курсах соответствующих лет)

Источник: Росстат, ЦБР, Федеральное казначейство, Минфин, собственные расчеты «Профиля».

  * За 11 месяцев.  ** Утвержденный бюджет.

Пока непонятно, успеют ли российские власти 
провести хоть какие-то приватизационные сделки 
в 2016 году, даже если политическое решение 
об этом будет принято. И есть ли заинтересован-

ные в этом инвесторы

2016 год – состоится ли 
новый этап приватизации?
Правительство и даже Минфин смирились 

со «смертью» приватизации. На 2016 год 

в утвержденном бюджете запланированы доходы 

от нее в размере всего лишь 33,2 млрд руб. и толь-

ко одна «большая» (скорее, «средняя») привати-

зация – «Совкомфлота» (до 25% 

минус 1 акция с поступлением 

в бюджет 12 млрд руб.). Это край-

не незначительные суммы.

Между тем текущий год – 

последний год действия про-

граммы приватизации на 2014–

2016 годы. В ней не записаны 

конкретные суммы, на которые 

рассчитывает бюджет, но зато 

указаны конкретные компании, акции ко-

торых планируется продать. И большинство 

этих продаж не состоялось в прошлые два года 

и не планировалось в нынешнем: «Роснефть», 

ВТБ, РЖД, Ростелеком, Роснано, «Транснефть», 

«Зарубежнефть», авиационные активы («Аэро-

флот», «Шереметьево» и «Внуково») и др. Факти-

чески бюджет-2016 зафиксировал полный срыв 

программы приватизации.

Но с ноября 2015 года начали быстро па-

дать цены на нефть. И федеральный бюджет оза-

ботился возникающим провалом доходов. В по-

исках, чем бы его «закрыть», министр финансов 

РФ Антон Силуанов вспомнил о приватизации. 

И прежде всего о приватизации «Роснефти». 

Всего Силуанов рассчитывает получить от при-

ватизации до 1 трлн руб. в 2016 году.

Тут же выступил глава Сбербанка Гер-

ман Греф с предложением продолжить при-

ватизацию Сбербанка (которой в программе 

Министр финансов 

Антон Силуанов, обе-

спокоенный провалом 

бюджетных доходов, 

вспомнил о прива-

тизации. И прежде 

всего о «Роснефти». 

На фото справа: ЗАО 

«Роспан интернешнл» 

(«Роснефть»)
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приватизации нет). Министр экономического 

развития Алексей Улюкаев вспомнил об одно-

временной со Сбербанком приватизации ВТБ 

(которая в программе есть, но не выполнена). 

В сумме только эти три актива могут принести 

в федеральный бюджет свыше 1 трлн руб. – 

очень существенное подспорье в покрытии его 

дефицита.

И вот наконец последнее сообщение – в ан-

тикризисный план на 2016 год, который внесен 

в правительство (будет рассматриваться 5 фев-

раля), включены предложения по расширению 

приватизации госкомпаний. Каких именно 

и на какую сумму, пока остается неизвестно. 

Хотя весь план дешевле желаемых Минфином 

приватизаций.

Отношение руководителей госкомпаний 

к их возможной приватизации очень разное. 

Греф не скрывает, что хочет продолжения при-

ватизации Сбербанка. «25% мог бы сохранить 

у себя во время переходного периода Центро-

банк. Но в принципе ничто не говорит против 

полной приватизации Сбербанка», – заявил 

он. Греф печется вовсе не о доходах бюджета 

от этой операции, а о возможности повышения 

эффективности управления, когда банк станет 

преимущественно частным. Но есть несколько 

очевидных проблем:

1. Сегодня у Центробанка осталось 50% + 

1 акция. Сбербанка нет в программе привати-

зации, в частности, и потому, что надо менять 

законодательство РФ, по которому дальше сни-

жать долю государства в банке нельзя.

2. 43,4% акций Сбербанка сегодня принад-

лежат иностранным юрлицам, и при дальней-

шей приватизации он может оказаться вообще 

иностранным банком (по доле собственников). 

Готовы ли мы к передаче контроля над Сбер-

банком иностранцам? Да, сегодня это во многом 

номинальные держатели (кстати, анонимные), 

которые не голосуют на собраниях акционеров, 

и 25% у ЦБ, вполне возможно, достаточно для 

контроля над банком. Но кто знает, не проя-

Итоги залоговых аукционов по приватизации 
1995 года 

Дата Предприятие Доля 
(%)

Средства, 
посту-

пившие в 
бюджет 
($ млн)

Победители 
аукциона

1 17 ноября 1995 г. НОРИЛЬСКИЙ НИКЕЛЬ 51 170,1 ОНЭКСИМ-банк

2 17 ноября 1995 г. СЕВЕРО$ЗАПАДНОЕ РЕЧНОЕ ПАРОХОДСТВО 25,5 6,05 Банк МФК

3 17 ноября 1995 г. АО *МЕЧЕЛ. 15 13 ТОО «Рабиком»

4 7 декабря 1995 г. ЛУКОЙЛ 5 141 Лукойл-Империал

5 7 декабря 1995 г. СИДАНКО 0ТЕПЕРЬ ТНК$BP1 51 130 Банк МФК (факти-

     чески – консорциум 

     из МФК и «Альфа-групп»)

6 7 декабря 1995 г. НОВОЛИПЕЦКИЙ МЕТАЛЛУРГИЧЕСКИЙ  14,87 31 Банк МФК (факти-

  КОМБИНАТ   чески – «Ренессанс 

     Капитал»)

7 7 декабря 1995 г. МУРМАНСКОЕ МОРСКОЕ ПАРОХОДСТВО 23,5 4,13 ЗАО «Стратег» (факти-

     чески – банк МЕНАТЕП)

8 8 декабря 1995 г. ЮКОС 45 159 ЗАО «Лагуна» (факти-

     чески – банк МЕНАТЕП)

9 11 декабря 1995 г. НОВОРОССИЙСКОЕ МОРСКОЕ  20 22,65 Новороссийское 

  ПАРОХОДСТВО 0НОВОШИП1   морское пароходство 

     (Новошип)

10 28 декабря 1995 г. СИБНЕФТЬ 51 100,3 ЗАО «Нефтяная 

     финансовая ком-

     пания» (гарант – 

     Столичный банк 

     сбережений)

11 28 декабря 1995 г. СУРГУТНЕФТЕГАЗ 40,12 88,9 НПФ «Сургут-

     нефтегаз» (гарант – 

     ОНЭКСИМ-банк)

12 28 декабря 1995 г. АО *НАФТА$МОСКВА. 15 20,01 ЗАО «НафтаФин» 

     (фактически – менедж-

     мент самого предприятия)

Источник: ru.wikipedia.org.

Р
О
С
Н
Е
Ф
Т
Ь

́́



ňŉŏŒņŒō ŉŊŉőŉňŉŏьőŌŎ
№ 3  ■  1 фŉņраŏя 2016 ŇŒňа 

œŔŒфиŏь Ňŏаņőая теŐа12-13

вят ли однажды номинальные держатели акций 

банка свои лица и не возьмут ли его в реальное 

управление?

3. Население, которое хранит деньги 

в Сбербанке, как показывают соцопросы, про-

тив того, чтобы он перестал быть государствен-

ным. Конечно, в условиях страхования вкладов 

на сумму до 1,4 млн руб. принадлежность 

банка государству не имеет особого значения. 

И Сбербанк отнесен ЦБР к числу критически 

важных, его банкротство невозможно себе 

представить. А еще по итогам 11 месяцев 

2015 года он дал 3/4 прибыли всей банковской 

системы страны. Но для людей его госстатус 

все еще остается важным.

4. В условиях действия международных 

санкций Сбербанку будет трудно искать ино-

странных инвесторов. Если, конечно, речь идет 

о реальных инвесторах, а не о номинальных 

держателях акций, которыми вполне могут 

оказаться некие офшоры, контролируемые 

в конечном счете некоторыми российскими 

гражданами или самим Сбербанком. 

В пятницу 29 января президент РФ Влади-

мир Путин поинтересовался мнением главы 

ЦБР Эльвиры Набиуллиной о возможности 

приватизации Сбербанка. «Мы считаем, что 

приватизация части пакета акций Сбербанка – 

это сейчас вопрос преждевременный», – отве-

тила Набиуллина. Доверие вкладчиков к банку 

основывается на том, «что там есть контроль-

ный пакет государства». Путин согласился с 

этой позицией, добавив: «Я с вами полностью 

согласен и в ближайшей перспективе мы к 

этому вопросу возвращаться не будем» (цитаты 

по ТАСС. – «Профиль»). Вопрос о приватизации 

Сбербанка решен отрицательно. Жаль только, 

что аргументы главы ЦБ оказались какими-то... 

упрощенными, не тянущими на интеллектуаль-

ность, оказались отговоркой. И жаль, что отказ 

от приватизации тоже произошел как-то между 

прочим, без серьезного обсуждения этого во-

проса в обществе. За него опять все решили.

Глава «Роснефти» Игорь Сечин не хочет 

приватизации своей компании. Формально он 

не против, но настаивает на том, что текущие 

котировки акций не отражают ее стоимости 

в условиях санкций и текущей конъюнктуры 

рынка и следует ориентироваться на крупные 

внебиржевые сделки.

$8,12 доллара за акцию – вот ориентир Се-

чина (цена, зафиксированная во время сделки 

по обмену акциями с ВР в 2013 году). Ему уда-

лось пролоббировать даже решение правитель-

ства о приватизации компании только по ценам 

не ниже «народного IPO» 2006 года ($7,55 за ак-

цию). Нынешние биржевые цены вдвое ниже, 

если считать в долларах. Но в рублях акции 

«Роснефти» сейчас выше цен 2006 и 2013 годов. 

Почему бы не ориентироваться на эти данные?

Сегодня «Роснефть» и Сбербанк стоят 

в рублях почти столько же, сколько и в период 

«народных IPO», и вдвое дешевле в долларах из-

за девальвации курса рубля. В долларах их при-

ватизация была бы более выгодна в нулевые 

годы. Но ведь сейчас речь идет о затыкании 

«дыр» в бюджете. Имущество при финансовых 

затруднениях всегда продается с дисконтом – 

в этом нет ничего нового.

Это касается как компаний, так и госу-

дарств. Для решения бюджетных проблем 

Греция по договоренности со своими кредито-

рами опубликовала программу приватизации 

на 50 млрд евро еще в 2012 году, фактически 

Герман Греф предла-

гает продолжить 

приватизацию 

Сбербанка, которой 

нет в программе 

приватизации 

на 2016 год
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Дата под-
ведения 
итогов

Наименование имущества Акции 
на про-
дажу 
(% УК)

Сумма 
сделки 

(млн руб.)

Способ продажи Организатор торговНачальная 
цена 

(млн руб.; 
отсорти-

ровано по 
убыванию)

Топ-30 «малой» приватизации, 2013–2015 годы

1 22.01.14 АРХАНГЕЛЬСКИЙ ТРАЛОВЫЙ ФЛОТ, Г. АРХАНГЕЛЬСК 2200 100 Привлечение инвест-консультантов 1825,9 ОАО «Газпромбанк»

2 06.03.14 ОПЫТНО1ПРОИЗВОДСТВЕННОЕ ХОЗЯЙСТВО ПЛЕМЕННОЙ ЗАВОД 
  5ЛЕНИНСКИЙ ПУТЬ7, Г. НОВОКУБАНСК13, КРАСНОДАРСКИЙ КРАЙ 1563 100 Аукцион (открытый) 753 Росимущество

3 26.07.13 АВИАКОМПАНИЯ 5СИБИРЬ7, Г. ОБЬ14, НОВОСИБИРСКАЯ ОБЛАСТЬ 1133,1 25,5 Привлечение инвест-консультантов 1122 ОАО «Альфа-банк»

4 25.06.13 ТЕРРИТОРИАЛЬНАЯ ГЕНЕРИРУЮЩАЯ КОМПАНИЯ № 5, 
  Г. ЧЕБОКСАРЫ, ЧУВАШСКАЯ РЕСПУБЛИКА 1080,4 25,1 Привлечение инвест-консультантов 1080 ЗАО «ВТБ Капитал»

5 14.12.15 МУРМАНСКИЙ МОРСКОЙ РЫБНЫЙ ПОРТ, Г. МУРМАНСК 1026,8  Аукцион (открытый) 711,8 ОАО «Российский аукционный дом»

6 05.06.15 БАЗА МАТЕРИАЛЬНО1ТЕХНИЧЕСКОГО СНАБЖЕНИЯ ГРАЖДАНСКОЙ 
  АВИАЦИИ 5АВИАТЕХСНАБ7, Г. МОСКВА 986 100 Аукцион (открытый) 986 ОАО «Российский аукционный дом»

7 06.12.13 МОСКОВСКИЙ ЗАВОД КИНОАППАРАТУРЫ 5МОСКИНАП7, Г. МОСКВА 935 100 Аукцион (открытый) 625 Росимущество

8 13.09.13 УЛЬЯНОВСКИЙ АВТОМОБИЛЬНЫЙ ЗАВОД, Г. УЛЬЯНОВСК 850,3 13,11 Публичное предложение 1012,3 ОАО «Российский аукционный дом»

9 22.07.15 МУРМАНСКОЕ МОРСКОЕ ПАРОХОДСТВО, Г. МУРМАНСК 660 25,5 Аукцион (открытый) 660 ОАО «Российский аукционный дом»

10 26.02.14 УФИМСКИЙ ТЕПЛОВОЗОРЕМОНТНЫЙ ЗАВОД, Г. УФА, 
  РЕСПУБЛИКА БАШКОРТОСТАН 478 100 Аукцион (открытый) 286 Росимущество

11 09.09.14 ЕНИСЕЙСКОЕ РЕЧНОЕ ПАРОХОДСТВО, Г. КРАСНОЯРСК 469 25,5 Аукцион (открытый) 469 Росимущество

12 05.11.15 ФУНДАМЕНТПРОЕКТ, Г. МОСКВА 454,9 100 Аукцион (открытый) 450,9 ОАО «Российский аукционный дом»

13 05.03.14 ОАО 5ТУРОВСКИЙ7, С. ТУРОВО, МОСКОВСКАЯ ОБЛАСТЬ 445 100 Аукцион (открытый) 435 Росимущество

14 27.02.14 ЦЕНТРОДОРСТРОЙ, Г. МОСКВА 429 25 Аукцион (открытый) 370 ОАО «Российский аукционный дом»

15 17.09.13 САХАЛИНСКОЕ МОРСКОЕ ПАРОХОДСТВО, Г. ХОЛМСК, 
  САХАЛИНСКАЯ ОБЛАСТЬ 405,8 25,5 Аукцион (открытый) 395,8 ОАО «Российский аукционный дом»

16 04.06.14 ТУЛАМАШЗАВОД, Г. ТУЛА 400,1 74,82 Аукцион (открытый) 400,1 Росимущество

17 04.12.15 НАУЧНО1ПРОИЗВОДСТВЕННЫЙ КОМПЛЕКС 5СУПЕРМЕТАЛЛ7 
  ИМЕНИ Е.И. РЫТВИНА, Г. МОСКВА 307 100 Аукцион (открытый) 306 ОАО «Российский аукционный дом»

18 09.09.13 ТРЕСТ 5ШАХТСПЕЦСТРОЙ7, Г. МОСКВА 304,5 100 Аукцион (открытый) 304,5 Росимущество

19 16.02.15 ПЛЕМЕННОЙ ПТИЦЕВОДЧЕСКИЙ ЗАВОД 5ЛАБИНСКИЙ7, 
  ПОС. ПРОХЛАДНЫЙ, КРАСНОДАРСКИЙ КРАЙ 303,3 100 Аукцион (открытый) 219,3 Росимущество

20 04.03.14 САМАРСКИЙ ЗАВОД 5ЭЛЕКТРОЩИТ7, Г. САМАРА 281,5 25,5 Аукцион (открытый) 278,9 Росимущество

21 06.12.13 ПРОИЗВОДСТВЕННО1КОНСТРУКТОРСКОЕ ОБЪЕДИНЕНИЕ 
  5ТЕПЛООБМЕННИК7, Г. НИЖНИЙ НОВГОРОД 276 25 Аукцион (открытый) 180 Росимущество

22 28.02.14 ТМ 5БАЙКАЛ7, Г. СВИРСК, ИРКУТСКАЯ ОБЛАСТЬ 269,2 51 Преимущественное право 269,2 Росимущество

23 06.06.13 НАУЧНО1ИССЛЕДОВАТЕЛЬСКИЙ, ПРОЕКТНО1ИЗЫСКАТЕЛЬСКИЙ
  ИНСТИТУТ 5ЛЕНМЕТРОГИПРОТРАНС7, Г. САНКТ1ПЕТЕРБУРГ 266 25,48 Аукцион (открытый) 170 ОАО «Российский аукционный дом»

24 04.06.14 ИЗДАТЕЛЬСТВО 5СЛОВО7, Г. САРАТОВ 256,5 100 Аукцион (открытый) 256,5 Росимущество

25 15.02.13 НАЦИОНАЛЬНЫЙ ИНСТИТУТ АВИАЦИОННЫХ ТЕХНОЛОГИЙ, Г. МОСКВА 237,2 35,19 Публичное предложение 472,5 Росимущество

26 14.10.15 ХЛЕБОЗАВОД № 9, Г. МОСКВА 216,5 100 Публичное предложение 432,9 Росимущество

27 07.07.15 ДОРОЖНОЕ ЭКСПЛУАТАЦИОННОЕ ПРЕДПРИЯТИЕ № 14, 
  ПОС. ОКТЯБРЬСКИЙ, МОСКОВСКАЯ ОБЛАСТЬ 188,5 100 Публичное предложение 377 ОАО «Российский аукционный дом»

28 30.01.14 ФИРМА 5ЭНЕРГОЗАЩИТА7, Г. МОСКВА 187 25,5 Аукцион (открытый) 187 ОАО «Российский аукционный дом»

29 10.12.13 МОСГИПРОТРАНС, Г. МОСКВА 183 15 Аукцион (открытый) 183 Росимущество

30 19.09.13 ПРЕДПРИЯТИЕ ПО МЕХАНИЗАЦИИ РАБОТ НА ТРАНСПОРТНОМ 
  СТРОИТЕЛЬСТВЕ 5ТРАНССТРОЙМЕХАНИЗАЦИЯ7, Г. МОСКВА 174 52,5 Аукцион (открытый) 174 Росимущество

Источник: rosim.ru.

сорвала ее и вынуждена была вернуться к при-

ватизации в рамках программы помощи ЕС 

в 2015 году – но уже под жестким контролем кре-

диторов. Конечно, ее объекты пойдут не по тем 

ценам, на которые могла бы рассчитывать стра-

на при отсутствии экономических трудностей.

Расклад сил в приватизации-2016 таков: 

Греф хочет приватизации, но не может, Сечин 

может, но не хочет, а Костин (ВТБ) готов выпол-

нить любое решение.

Кто купит наши компании?
В структуре акционерного капитала всех трех 

компаний, которые могут составить «костяк» 

новой программы приватизации в 2016 году 

(«Роснефть», Сбербанк, ВТБ), велика доля номи-

нальных держателей. По данным сайтов ком-

паний, в ВТБ доля иностранных номинальных 

держателей колеблется между 7% и 14%, в Сбер-

банке, вероятно, составляет большую часть 

от 43% иностранных юрлиц, владеющих его 

акциями, у «Роснефти» за вычетом ВР – более 10% 

у российского номинального держателя «Нацио-

нальный расчетный депозитарий». Кто скрыва-

ется за этими держателями?

Есть версия, что это офшоры, конечными 

бенефициарами которых выступают российские 

высшие чиновники и приближенные к ним 

бизнесмены. Впрочем, никаких доказательств 

у этой версии нет, только предположения.

В условиях международных санкций 

и ограничений на движение капитала крупней-

шие мировые компании не смогут принять уча-

стие в российской приватизации. Суверенные 

нефтяные фонды Норвегии и ближневосточных 

стран также отпадают в связи с низкими ценами 

на нефть. Кто остается? Только восточные ка-

питалы (Китай, Индия, Турция) или российские 

капиталы, выведенные ранее из страны в офшо-

ры легально (например, при сделке по ТНК-ВР) 

и не очень (в виде утечки капиталов). Это доста-

точно обширный сектор спроса, но насколько 

заинтересуют этих потенциальных инвесторов 

российские активы?
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Готовы ли убежавшие российские капита-

лы вернуться из-за границы? С одной стороны, 

это возможность дешево купить достаточно 

интересные активы. Но с другой – цены на ак-

тивы, скорее всего, будут продолжать падать, 

да и не для того же бывшие российские капи-

талы «утекали», чтобы возвращаться обратно 

в страну…

Как будут проводиться переговоры, в ка-

кой форме будут предлагаться акции, как будут 

решаться проблемы с российским законодатель-

ством и санкциями? Все эти вопросы находятся 

в стадии предварительной разработки, и пока 

непонятно, успеют ли российские власти про-

вести хоть какие-то приватизационные сделки 

в 2016 году, даже если политическое решение 

об этом будет принято. И есть ли заинтересован-

ные в этом инвесторы.

Зачем нам приватизация?
Это остается также вопросом. Если только для 

затыкания «дыр» в бюджете – это одно. Со-

всем другое – если для действительной пере-

дачи собственности в частные руки в расчете 

на большую эффективность управления. Тогда 

приватизация в пользу номинальных держате-

лей неприемлема. В официальных документах 

(например, в программе приватизации) ее за-

дачи сформулированы совершенно удивитель-

ным образом: ни деньги, ни эффективность, 

а всего лишь реализация майских (2012 г.) 

указов президента РФ. В одном из них записано: 

завершение до 2016 года выхода государства 

из капитала компаний «несырьевого сектора», 

не относящихся к субъектам естественных мо-

нополий и организациям оборонного комплек-

са. Цели этого мероприятия не указаны. А наш 

президент Владимир Путин публично не возра-

жает против приватизации, но и не поддержи-

вает ее, что означает мягкое «нет».

Некоторые считают, что приватизация 

необходима для сокращения воровства в гос-

компаниях и обслуживания ими интересов 

высших госчиновников и близких к ним 

бизнесменов. Но далеко не вся оппозиция, 

даже вполне либеральная, поддерживает идею 

приватизации. Например, Алексей Наваль-

ный, известный своей борьбой с воровством 

в наших госкорпорациях, считает, что можно 

повысить эффективность госуправления и без 

их приватизации.

У массовой ваучерной приватизации 

1992–1994 годов была чисто идеологическая 

задача – уход государства от собственности 

на предприятия. Деньги не интересовали. У за-

логовых аукционов 1995 года – подкуп крупного 

бизнеса для поддержки им Бориса Ельцина 

на президентских выборах 1996 года. «Народ-

ные IPO» 2006–2007 годов – усиление позиций 

самих приватизируемых предприятий и предо-

ставление им денег. В конце 90-х – начале 

нулевых, а также в 2011–2013 годах целью были 

деньги для бюджета. Именно этот мотив будет 

главным и у приватизации 2016 года, если она 

все-таки состоится. ■

«Народные» IPO 2006–2007 годов
Дата Событие Участие граждан 

РФ (тыс. чел.)
Выручка 
($ млрд)

Июль 2006 г. IPO �РОСНЕФТИ� 115 10,4

Март 2007 г. SPO СБЕРБАНКА 45 9

Май 2007 г. IPO БАНКА ВТБ 124 8

ВСЕГО   27,4

Источник: по данным СМИ.

Приватизация 

Роснано, хотя и стоит 

в плане приватизации 

на 2014–2016-й, 

не состоялась 

в прошлые два года 

и не планируется 

в нынешнем
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Начиная с нулевых годов национализация становится 
ключевой чертой экономической политики России

Мечта коммуниста

Алексей 

Михайлов

Часто говорят о приватизации и почти никог-

да – о национализации. Между тем приватиза-

ция обратима и иногда обратима неожиданно. 

Именно процессы национализации и усиления 

госсектора характерны для путинской эконо-

мической политики. А значительная государ-

ственная собственность – источник воровства 

и коррупции.

Хроника национализации 
в России, XXI век
О чем вообще речь? Вот о чем:

2000–2001 – передача Борисом Березовским 

акций ОРТ государству за $175 млн (по заявле-

нию Березовского, сделанному в ходе лондон-

ского суда).

2001 – захват медиагруппы «Медиамост» «Газ-

промом». Цена неясна.

2004 – приобретение «Роснефтью» 76,79% акций 

(100% голосующих акций) «Юганскнефтегаза» 

за $9,3 млрд посредством подставной фирмы 

ООО «Байкалфинансгрупп».

2004 – приобретение ВТБ 85,8% ЗАО КБ «Гута-

банка» за символическую сумму благодаря 

кризису ликвидности. В последующем он стал 

банком «ВТБ 24».

2005 – формальная национализация «Газпро-

ма»: «Роснефтегаз» за счет кредита зарубежных 

банков (в сумме $7,6 млрд) купил у дочерних 

компаний «Газпрома» 10,74% акций концерна. 

С национализацией «Газпрома» оказались на-

ционализированы НК «Славнефть», Газпром-

банк и др.

2005, октябрь – 72,6% акций «Сибирской не-

фтяной компании» («Сибнефть») было приоб-

ретено группой «Газпром» у Millhouse Capital 

(структура, принадлежащая Роману Абрамови-

чу) за $13,1 млрд. За четыре месяца до сделки 

акционеры «Сибнефти» утвердили себе ди-

виденды за 2004 год в размере $2,3 млрд (всю 

чистую прибыль компании, ничего не оставив 

покупателю).

2006 – продажа менеджментом «НОВАТЭКа» 

19,9% акций «Газпрому» за $2 млрд.

2006 – приобретение Рособоронэкспортом 

68% акций «Корпорация «ВСМПО-Ависма» 

(крупнейший в мире производитель титана) 

у «Ренессанс-капитала» и директора корпо-

рации В. Тетюхина. Сумма сделки не разгла-

шается, по оценкам, она является рыночной 

и составляет $1,9 млрд.

2006 – установление «Роснефтью» факти-

ческого контроля над ОАО «Удмуртнефть». 

Она была приобретена у ТНК-BP за $3,5 млрд 

офшорной компанией Sinopec Overseas Oil 

& Gas Limited на деньги Банка Китая. Затем 

Sinopec вошел с «Роснефтью» в проект «Саха-

лин-3», продав по неизвестной цене акции 

«Удмуртнефти», оказавшиеся впоследствии 

на балансе некоего АО «Промлизинг». По ряду 

косвенных признаков его владельцем через 

аффилированные структуры является «Рос-

нефть» (официально это не признается) или 

кто-то из его руководства.

2007 – распродажа активов НК «ЮКОС». 

«Роснефть» в основном через аффилирован-

ные структуры купила активов на $22 млрд, 

«Газпром» через итальянских партнеров – 

В 2004 году госу-

дарство национали-

зировало главный 

актив «ЮКОСа» 

– «Юганскнефтегаз» 

– путем приобретения 

«Роснефтью» 76,79% 

акций компании 

через подставное ООО 

«Байкалфинансгрупп»
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на $6 млрд. Всего госкомпании приобрели 

активов «ЮКОСа» (или установили над ними 

контроль) на $28 млрд.

2007 – «народные» IPO. Деньги от приватиза-

ции – свыше $27 млрд – оставлены в распоря-

жении госкомпаний. От приватизации «Рос-

нефти» деньги получил «Роснефтегаз», который 

погасил внешние кредиты, полученные в ходе 

национализации «Газпрома» в 2005-м, от ВТБ 

и «Сбера» – получены банками на свои счета. 

По форме – приватизация, по существу – резкое 

усиление госсектора путем предоставления ему 

дополнительных финансовых ресурсов.

2008 – покупка государственными ИГ «АЛРОСа» 

и ОАО «РЖД» 90% акций банка «КИТ-финанс» 

за 100 рублей, пользуясь его отчаянным финан-

совым положением (в последующем – контроль 

РЖД на 99,5%). С господдержкой для его оздо-

ровления. «КИТ-финансу» принадлежало 40% 

акций «Ростелекома». Это означало косвенную 

национализацию «Ростелекома» (43% его было 

у государственного «Связьинвеста»).

2008 – выкуп государственным ВЭБом 98% ак-

ций «Связьбанка» за 5 тысяч рублей с последую-

щим размещением в ВЭБе $2,5 млрд депозита 

ЦБ РФ и получением от государства 142 млрд 

рублей на его санацию. Портфель ценных 

бумаг в банке и аффилированных компаниях 

составлял 55 млрд рублей (около $2 млрд).

2008 – покупка ВЭБом банка «Глобэкс» (с па-

кетом кредитов под недвижимость свыше 

$1 млрд) за символическую сумму – менее 

5 тысяч рублей. Для поддержки банка ЦБ 

выделил ВЭБу $2 млрд депозит. В 2009-м 

компания «ВЭБ-инвест» (подконтрольна ВЭБу) 

объявила, что будет сама достраивать объекты 

недвижимости, купленные у банка «Глобэкс» 

за 80 млрд рублей (это уже почти $3 млрд), по-

лученных в качестве кредита от ВЭБа.

2008 – выкуп акций ВЭБом на 175 млрд рублей 

за счет средств Фонда национального благо-

состояния для поддержки фондового рынка. 

Что сталось с этими акциями? Продал их ВЭБ 

на рынке или оставил в своем распоряжении? 

Неизвестно.

2009 – приобретение ВТБ 50%+1 акции ЗАО 

«Донстрой Инвест» за 500 рублей в рамках ре-

структуризации кредита перед ВТБ (ВТБ выдал 

«Донстрою» кредит в размере 0,5 млрд рублей 

как раз в разгар кризиса в ноябре 2008-го, т. е. 

фактически ВТБ сам и заманил «Донстрой» 

в ловушку; схема, отработанная еще на «Гута-

банке»).

2009 – покупка ВТБ 51% «Системы-Галс» у АФК 

«Система» за символические 60 рублей в ходе 

реструктуризации долга. Доля «Системы-Галс» 

в объектах и проектах на 1 января 2009 года 

оценена независимым оценщиком в размере 

$2,05 млрд (из годового отчета СГ).

2009 – государство выкупает допэмиссию ак-

ций ВТБ на сумму 180 млрд рублей.

2011 – приобретение ВТБ миноритарных 

пактов «Банка Москвы», в т. ч. у частных ин-

весторов на 150 млрд рублей ($5 млрд). Полу-

чение от государства 295 млрд рублей от АСВ 

($10 млрд) под смехотворный процент.

2011 – покупка Сбербанком «Тройки Диалог» 

примерно за $1 млрд. Косвенным результатом 

сделки стала национализация «АвтоВАЗа» – вос-

становление более 50% собственности госу-

дарством (25,1% у государственной «Ростехно-

логии», 25,6% – у государственного Сбербанка 

через «Тройку Диалог»).

2013 – покупка «Роснефтью» ТНК-ВР. Смешан-

ная, сложная сделка, основанная на обмене 

активами и частичной выплате денег, в общей 

сумме свыше $60 млрд. Примерно четверть 

этой сделки была приватизацией. Но 3/4, или 

около $45 млрд – национализацией.

2014 – национализация «Башнефти» по реше-

нию суда спустя 5 лет после приватизации. 

Владелец компании АФК «Система» не получил 

никакой компенсации. Стоимость национали-

зированного актива – около $1 млрд.

2010–2014 – вливания бюджета в уставные 

капиталы госкомпаний – РЖД (382,4 млрд 

рублей), Россельхозбанка (111 млрд рублей), 

«РусГидро» (65,4 млрд рублей) и «Роснано» 

(47,2 млрд рублей).

2014–2015 – национализация в Крыму и Се-

вастополе предприятий, принадлежащих 

не только украинскому государству, но и част-

ным собственникам. Под национализацию 

за год попало около 250 объектов.

2015 – разгром «Трансаэро», бизнес отошел 

к государственному «Аэрофлоту».

2013–2016 – отзыв Банком России лицензий 

у сотен мелких частных банков, клиенты пред-

почитают переходить в госбанки.

Ползучая национализация 
в России
Национализация в России начиная с нулевых 

годов происходит в огромных масштабах, 

превосходящих размеры приватизации. 

В отличие от приватизации, осуществляется 

она бессистемно и вне публичного поля: она 

не объявлена как часть государственной по-

литики, здесь нет ни законов, ни программ, 

ни целей, ни расчетов. Государство и госком-

пании при случае берут то, что плохо лежит, 

не задумываясь о последствиях.
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Иногда это доходит до абсурда. 

Особенно характерен пример банка ВТБ, 

который ходит туда-сюда, к государству 

и обратно:

2007 – приватизация 22,5% акций более чем 

на 200 млрд рублей («народное IPO»). Деньги 

в бюджет не попали, остались самому ВТБ.

2009 – национализация 8% акций в форме 

допэмиссии, которую 

почти полностью вы-

купило государство. ВТБ 

получил 180 млрд рублей 

из бюджета.

2011 – приватизация 10% 

акций в форме SPO на Лон-

донской фондовой бирже. 

Деньги в размере 95,7 млрд 

рублей получил федераль-

ный бюджет – в первый и единственный раз.

2013 – приватизация 14,57% акций 

на 102,5 млрд руб. Деньги прошли мимо бюд-

жета на счета ВТБ.

2014 – национализация, обратный выкуп 

(«Buyback») приватизированных акций 

у граждан–участников «народного IPO» 

по старым ценам на общую сумму 

11,4 млрд руб.

2016 – возможная новая приватизация 10% 

акций ВТБ. Какая будет выбрана форма, по-

лучит ли что-то государство?

Только однажды государство получило 

от процессов приватизации-национализации 

ВТБ прибыль (менее 0,1 трлн руб.). Во всех 

остальных случаях доходы от приватизации-

национализации получал сам ВТБ (в общей 

сумме почти 0,5 трлн руб.). Это похоже 

на игру в одни ворота – постоянную подпитку 

госбанка деньгами за счет бюджета и инвесто-

ров. С полным отсутствием плана и стратегии 

государство обслуживает ситуативные нужды 

ВТБ. Которые заключаются, в частности, 

в том, чтобы прибрать с рынка максимум ин-

тересных частных активов (обратите внима-

ние, сколько раз упоминается ВТБ в «Хронике 

национализации…»).

Национализация нулевых годов – откро-

венная экономическая ошибка власти, если 

оценивать, исходя из задач, стоящих перед 

страной. Почему же она происходила? Потому 

что, с точки зрения чиновника, формально 

это повышает «управляемость» экономики 

(что чисто «совковый» пережиток), а реально 

создает массу новых возможностей для реор-

ганизации финансовых потоков в пользу тех, 

кто в доме главный. Это почва для коррупции 

и воровства. Вязкий, невнятный стиль нацио-

нализации позволяет увести в неясную сто-

рону и саму собственность на многие активы 

(номинальные держатели, непонятные и явно 

промежуточные ООО и ОА, офшоры и т. д.). 

Национализация – это программа российских 

коммунистов, и ее с большим энтузиазмом, 

но совсем с другими целями используют рос-

сийские чиновники. ■

Национализация в России начиная с нулевых годов 

происходит в огромных масштабах, превосходящих 

размеры приватизации. Программу российских 
коммунистов с большим энтузиазмом, но совсем 
с другими целями используют российские чиновники

Банк ВТБ ходит 

туда-сюда, 

к государству 

и обратно

Се
рг

ей
 А

вд
уе

вс
ки

й/
«П

ро
ф

ил
ь»

́́



ňŉŏŒņŒō ŉŊŉőŉňŉŏьőŌŎ
№ 3  ■  1 фŉņраŏя 2016 ŇŒňа 

œŔŒфиль18-19

Цены на нефть: 
коррекция 
или смена тренда?
Это только дураки думают, что тормоза придума-

ли трусы. На рынках не бывает однонаправлен-

ного тренда без антитрендов, которые и называ-

ются коррекцией. Но коррекцию легко спутать 

со сменой тренда, особенно если она затяжная 

или сильная. Именно это и происходит сейчас.

Цены на нефть за первые три недели года 

упали на 10 долл./барр., и это было очень силь-

ное движение. Оно должно было рано или позд-

но смениться коррекцией. И вот эта коррекция 

состоялась в последнюю декаду января. И кор-

рекция оказалась долгой и сильной. Нефть от-

скочила почти к уровням конца прошлого года, 

тренд оказался «съеден» коррекцией.

Это немедленно дало основания «оптими-

стам» вновь начать предсказывать среднегодо-

вые цены на нефть в 60 долл./барр., рассуждать, 

что мы достигли «дна» и теперь видим отталки-

вание от него и т. д.

Тем не менее основные причины тренда 

к понижению нефтяных цен никуда не исчез-

ли – большие запасы нефти, избыток текущей 

добычи над спросом, хороший потенциал 

дальнейшего роста добычи (Иран, Саудовская 

Аравия) и невозможность договориться о его 

сдерживании.

Но именно на этих факторах 

и сыграли те участники рынка, 

которые поставили на коррек-

цию. Прежде всего они испуга-

лись слишком сильного падения 

цен на нефть. Если цены дойдут 

до «дна» быстро, то потом им 

останется только расти, несмотря 

ни на что, а производителям при-

дется так или иначе договориться.

И начало коррекции положи-

ли именно эти информационные 

провокации. Стало известно, что 

некоторые члены ОПЕК предлагают 

провести саммит не летом, а уже 

в феврале–марте. А когда коррекция 

стала выдыхаться и ОПЕК факти-

чески опроверг эту историю (пред-

ложения были, но собираться он 

не будет),  то тут уже отличился наш 

министр энергетики Александр 

«плюс два доллара за баррель» Новак, 

который сообщил миру о предложе-

нии Саудовской Аравии провести переговоры 

с Россией о сокращении добычи нефти на 5%.

Не то чтобы это неправда, вероятно, 

такие переговоры состоятся в феврале, 

но результата на них достигнуто не будет. 

Во-первых, Саудовская Аравия не будет брать 

на себя такие обязательства, которые отдадут 

ее рыночную долю Ирану. А во-вторых, внутри 

России нефтяники тоже не готовы договари-

ваться – ведь у нас добывает нефть не единая 

госкомпания, а большую ее долю – частные 

производители.

Новак провел совещание с российски-

ми нефтяниками, которое кончилось ничем. 

2015 год – мы добыли рекордное количество 

нефти, но отличились не крупнейшие госком-

пании, а скорее средние частные. Государство 

не может указывать частным производите-

лям, сколько нефти им добывать, – нет такого 

механизма в нашем законодательстве. А как 

склонить несколько частных средних нефтя-

ных компаний не наращивать добычу? И чем 

им компенсировать убытки? Это «Роснефти» 

можно приказать, но смысла нет, ее добыча 

и так падает, а если упадет еще больше, то ры-

ночную нишу займут другие нефтяники…

Нет, договориться производителям нефти 

не удастся ни на каком уровне – ни внутри Рос-

сии, ни в переговорах Россия – СА, ни внутри 

ОПЕК. А это значит, что избыток предложения 

снова наклонит цены на нефть вниз. И ны-

нешний контртренд останется лишь сильной 

коррекцией.

экономика тренды недели
Алексей Михайлов

ОПЕК не может 

договориться 

ни о чем внутри 

себя. На последнем 

заседании ОПЕК 

даже не стал уста-

навливать квоты 

добычи нефти – 

добывай сколько 

хочешь. О чем тогда 

ОПЕК может дого-

вориться с незави-

симыми производи-

телями нефти, в том 

числе с Россией?
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Зеркальный рубль
Ничего нового с рублем не происходило – он по-

прежнему лишь отражает динамику нефтяных 

цен. Рубль, как и нефть, развернул свой тренд 

в начале 20-х чисел января и стремительно 

скорректировался. Но даже тут он не показал 

отличий от нефти – он упал в пятницу, 29 янва-

ря, ниже 75 руб./долл., но не отыграл полностью 

свое падение начала года (2015-й закончился 

на уровне менее 73 руб./долл.)

Коррекция рубля также дала основания 

некоторым нашим аналитикам говорить о его 

укреплении до 70 и даже 50 руб./долл. А россий-

ские СМИ подхватили и растиражировали эти 

прогнозы. Оснований под собой эти прогнозы 

имеют даже меньше, чем у аналитиков, предска-

зывающих среднесрочный рост цен на нефть. 

Потому что мировая экономика все-таки растет, 

и спрос на нефть тоже, а российская – упала 

и расти не собирается (хотя оптимисты называ-

ют это «стабилизацией»).

Рубль в ближайшее время не будет про-

являть никакой самостоятельности, он будет хо-

дить вслед за ценой на нефть. Просто потому, что 

никаких других сильных ориентиров у него нет.

Рубль сбегал, уста-

новил свой новый 

рекорд, и как-то 

обыденно вернул-

ся назад вслед 

за динамикой цен 

на нефть. Теперь 

придется привыкать 

к тому, что называет-

ся словом «вола-

тильность»

Кроме того, стоит иметь в виду, что рубль 

ходит за ценой на нефть тик-в-тик, т. е. опера-

тивно, вне зависимости от текущей реальной 

валютной ситуации на рынке. А рыночная 

ситуация ухудшается вслед за ценами на нефть 

с лагом (опозданием) на 2–3 месяца – это срок 

исполнения экспортных нефтяных контрактов. 

Прямо сейчас начнет на нашем рынке «аукать-

ся» падение нефтяных цен в ноябре–декабре 

2015-го: до сих пор шло исполнение контрактов 

с ценами на нефть около 50 долл./барр., а сей-

час – даже после коррекции – цены в полтора 

раза ниже. Впрочем, пока и выплаты по внеш-

нему долгу российских компаний и банков 

существенно ниже, чем в декабре.

Фикция 
антикризисного 
плана – действие 
второе
Антикризисный план правительства в 420 млрд 

руб. был признан недостаточным и разросся 

до 750 млрд руб. За счет добавления в него 

310 млрд руб. кредитов регионам (и еще чего-то). 

Правда, эти кредиты уже и так предусмотрены 

в бюджете. Но ведь 750 млрд руб. выглядят со-

лиднее, чем 420 млрд, не правда ли?

Вот и спикер Совфеда Валентина Матвиен-

ко так считает. «Скорректированный антикри-

зисный план способен остановить рецессию», – 

заявила она в интервью «Ленте.ру».

Дальше – больше. Министр экономического 

развития Алексей Улюкаев вполне откровенно, 

вероятно, не отдавая себе полного отчета в своих 

словах, выразился: «Если же убрать то, что за-

бюджетировано, то остается сумма примерно 

в 210 млрд руб. Здесь источником являются сред-

ства Антикризисного фонда» (цитата по ТАСС).

То есть из 750 млрд руб. 540 млрд уже 

предусмотрены текущим бюджетом, а оставши-

еся 210 млрд также предусмотрены по доходам 

(антикризисный фонд в бюджете-2016 заложен 

даже в большем размере – 500 млрд руб.).

Забавно, не правда ли? Вытаскиваем часть 

расходов из бюджета, уже запланированных, 

и называем все это пышным словом «Антикри-

зисный план». Это как у Салтыкова-Щедрина: 

вызвал барин к себе управляющего и приказал 

сделать хозяйство из убыточного прибыльным, 

ничего в оном не меняя. Вот и правительство 

развлекает нас такими же фокусами.G
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Но даже эти 210 млрд руб. уйдут, как вода 

в песок, – это всего лишь меры поддержки, 

а не меры для выхода из кризиса.

Меры по поддержке автопрома (льготные 

кредиты + программа утилизации) в 2015 году 

не смогли спасти авторынок от падения на 40%. 

Без них он, может быть, упал бы на 50–60%, а 

может быть, и нет. Почти полмиллиона авто, ко-

торые были куплены в прошлом году с господ-

держкой, возможно, были бы куплены и без 

нее, не так уж много она давала покупателю. 

Но в любом случае ведь это не назовешь выхо-

дом из кризиса?

Меры по поддержке транспорта – это след-

ствие всех наших игр с санкциями. Пассажиро-

перевозки резко сократились (Турция, Египет 

и др.), и авиакомпании терпят убытки именно 

из-за госмер. Справедливо им что-то подкинуть.

Та же ситуация и с легкой промышленно-

стью. Хотя формально она не попала под дей-

ствие антитурецких санкций, но фактически, по-

сле того как Минпромторг в декабре предлагал 

запретить до 80% импорта турецкого текстиля, 

он все равно под негласным запретом. Из чего-

то надо ведь шить одежду? Мы же все не голые 

короли? Да и холодно, чай, не в Египте живем.

Наконец, меры поддержки жилищно-

го строительства. Они не смогли сдержать 

падение ипотечного кредитования на 40%, но, 

может быть, удержали от еще более сильного 

падения. Впрочем, как раз эти меры закан-

чиваются с 1 апреля, и продлевать их никто 

не собирается. А собираются сделать новую 

программу поддержки заемщиков в плохом 

финансовом положении (в т. ч. валютных 

ипотечников) – на сумму, в разы меньше, чем 

в 2015 году.

Это меры даже не против кризиса, 

а в основном компенсация собственной дури.

Еще в антикризисном плане есть набор 

мер для поддержки малого бизнеса, но не слиш-

ком радикальных.

А как все хорошо начиналось – помните, 

вице-премьер Ольга Голодец первой прокрича-

ла об антикризисном плане, в котором будет 

произведена доиндексация пенсий, меры 

по поддержке рынка труда и т. д.? И куда это все 

делось в окончательном варианте?

Хотя окончательного варианта мы еще 

не видели. Вот прошла пугалка, что в нем будет 

пункт о разработке мероприятий по повыше-

нию пенсионного возраста… Впрочем, потом 

это было опровергнуто.

Суть антикризисного плана должна быть 

проста как две копейки: стимулирование конеч-

ного спроса в экономике путем существенного 

роста дефицита бюджета и снижения процент-

ной ставки ЦБР, а также заметной девальвации 

рубля. Эта триада стимулирующей политики 

очевидна для любого, кто что-то понимает 

в макроэкономике. Все меры по экономии, осо-

бенно на социальных расходах, приведут только 

к усилению кризиса.

Вот параметры реального антикризисного 

плана:

■ дефицит бюджета – 8% ВВП с возможностью 

роста до 10% (не 3%, как сейчас), все допрасходы 

направляются исключительно на социальные 

расходы и снижение налогов, особенно на ма-

лый и средний бизнес;

■ ключевая ставка ЦБР 5% (не 11%) с возможно-

стью снижения до 3%;

■ рубль – 100–120 за доллар.

Тогда можно было бы говорить о макроэко-

номическом плане выхода из кризиса. Таких 

мер недостаточно, чтобы обеспечить реальный 

долгосрочный рост, в нем должны быть неза-

висимый суд и пресса, контроль над силовы-

ми структурами, политическая конкуренция 

и т. п., – но сейчас не об этом. Параметры при-

ведены условные, «на глазок», только для того, 

чтобы читатель понял, что такое настоящий 

антикризисный план. И сравнил с той дохля-

тиной, что называет теми же словами наше 

замечательное правительство.Р
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Вице-премьер Ольга 

Голодец, где обещан-

ные вами пенсии? 
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Ставки сделаны
ЦБР не стал удивлять публику и сохранил свою 

ключевую ставку на уровне 11%. Если бы не мощ-

ная коррекция цен на нефть и курса рубля в кон-

це января, то вряд ли пришлось бы сомневаться, 

что ЦБР ставку поднимет. Спасибо, что не под-

нял. Как в том анекдоте – добрый он, всего лишь 

дал по морде, а мог бы и шашкой зарубить…

ФРС США тоже не стала поднимать ставку. 

Боится сорвать экономический рост в стране, 

который продолжается седьмой год подряд. 

Ох уж эти трусливые американцы, наш ЦБ, в от-

личие от них, отважен – он не боится ничего!

Если объединить 
3 убыточных банка 
– получишь ли 
один прибыльный?
Прошлый антикризисный план-2015 был со-

средоточен на банковском секторе. Он помог 

банкам увеличить капитал в меру инфляции, 

хотя это никак не сдержало реальное падение 

активов, кредитов экономике и прибыли бан-

ков. Нынешний план формально мимо банков. 

Но власти вовсе не забыли о них.

Новая идея: объединить три банка – «Рос-

сийский капитал», Связь-банк и «Глобэкс» –

 в один. Для этого передать два последних с ба-

ланса ВЭБа Агентству по страхованию вкладов 

(АСВ), которому уже принадлежит первый. Со-

вокупные активы нового банка составят около 

900 млрд руб., и по этому показателю он войдет 

в топ-15 российских банков.

ВЭБ сообщил, что это позволит создать 

устойчивый экономический институт. Вни-

мание, вопрос: можно ли из трех убыточных 

банков создать один прибыльный? (Совокупный 

убыток банков за 11 месяцев 2015 года составил 

18,1 млрд руб.)

Улюкаев заявил: «Мне кажется, мы мог-

ли бы получить еще один полноценный банк. 

Ну если не получается у нас конкуренция 

частная, пусть государственные банки хотя бы 

конкурируют».

Внимание, вопрос: если 3 банка объеди-

нить в один, это увеличит или уменьшит конку-

ренцию на рынке?

В реальности это всего лишь способ по-

мощи ВЭБу, «дыра» в балансе которого соста-

вила 1–1,5 трлн руб. Теперь два банка, которые 

он во время кризиса 2009 года купил за 5 тыс. 

руб. каждый, пользуясь их финансовыми труд-

ностями (а теперь продает минимум по цене 

капитала), получил на их санацию $4,5 млрд 

депозитов от ЦБР, преобразовал эти кредиты 

в облигации со смешным процентом (около 2% 

годовых), а теперь жалуется, что это слишком 

дорого, потому что другие банки получают 

кредиты на санацию под 0,5%, снял с банков 

все «сливки» – самые лакомые и прибыльные 

активы, не смог вывести их в прибыль за 7 лет 

владения… А теперь эти жалкие остатки 

от банков, оказывается, очень нужны АСВ, 

у которого закончился фонд для страхования 

вкладов населения, и он получил уже за сотню 

миллиардов рублей кредитов от ЦБР, и вообще 

целью деятельности которого вовсе не явля-

ется владение банками. Все это – откровенное 

издевательство над здравым смыслом и лапша 

на уши публике. ■
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ВВП США в IV квартале 2015 года вырос на 1,8% к IV квар-

талу 2014-го. ФРС (на фото) не стал повышать процентную 

ставку, чтобы поддержать этот рост. А ЦБР все равно, что 

там с российским ВВП...

Внешэкономбанк 

имеет «плохих» 

кредитов больше, 

чем вся банковская 

система страны, если 

судить по размеру 

созданных в 2015 

году резервов под 

них. Государство 

будет теперь его 

спасать разными 

нестандартными 

способами. Мы еще 

услышим о многих 

«чудесах», связан-

ных с ВЭБом
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В этом году в Москве будет сдано около 100 новых жилых домов 
и апарт-комплексов

Новостройки 
падающего рубля 

Департамент 

аналитики 

и консалтинга 

компании 

«Метриум 

Групп» – 

специально 

для журнала 

«Профиль» 

В начале 2016 года в столице (включая Новую 

Москву) первичные продажи, по данным «Ме-

триум Групп», велись почти в 280 комплексах 

квартир и апартаментов. Из них на долю про-

ектов, которые должны быть сданы в эксплуата-

цию в текущем году, приходится чуть более тре-

ти – 97 новостроек. Это на 13 проектов (на 15,5%) 

больше, чем планировалось сдать в 2015 году: 

сроки ввода трети комплексов по разным при-

чинам были перенесены на 2016-й.

При этом на рынке представлены и про-

екты, в которых корпуса вводятся раньше 

заявленного срока. К ним можно отнести «Ривер 

Парк» и «Новые Ватутинки». «Причины увели-

чения сроков строительства банально просты – 

просчеты или косяки управляющих проектом, 

срыв сроков самими строителями или прямое 

недофинансирование работ со стороны за-

казчика, – рассказывает Дмитрий Старостин, 

вице-президент компании AEON Corporation 

(девелопер ЖК «Ривер Парк»). – Конечно, есть 

и оттенки у каждого случая: например, дого-

воры генподряда с валютной составляющей 

с турецкими компаниями. Если вышепере-

численные причины отсутствуют и грамотное 

управление дополняет надежный и проверен-

ный подрядчик, то вот это и есть прямая дорога 

к досрочной сдаче объекта».

«Причиной переноса сроков сдачи дома 

оказываются самые разные факторы, причем 

некоторые из них даже не зависят от самого 

застройщика, – добавляет Александр Зубец, 

генеральный директор ООО «Новые Ватутин-

ки». – К примеру, это могут быть близко прохо-

дящие грунтовые воды, не выявленные во вре-

мя предварительных изыскательных работ. 

Также одна из самых больших проблем для 

любого московского застройщика – отсутствие 

единой карты инженерных сетей. В резуль-

тате неприятным «сюрпризом» может стать 

обнаружение на стройплощадке труб и комму-

никаций, не обозначенных ни на одном плане. 

Третья причина срывов сроков строитель-

ства – финансовая сторона вопроса. Некото-

рые застройщики заключили договоры с под-

рядчиками в валюте. В результате ослабления 

рубля сумма выплат по контракту увеличилась 

в два раза. А это в некоторых случаях грозит 
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уже разрывом договоров и поиском нового 

генподрядчика. И, пожалуй, одна из самых 

парадоксальных, но при этом часто встречаю-

щихся проблем для девелоперов – невозмож-

ность подключения к инженерным сетям. Дом 

может быть полностью готов, но из-за нехват-

ки инженерных мощностей для ввода проекта 

в эксплуатацию дольщики не получают ключи 

вовремя. Поэтому любой застройщик, не име-

ющий на площадке собственные инженерные 

мощности (отопление, канализация, водо-

снабжение, электричество и пр.), оказывается 

в зоне риска. Чтобы не нарушить обязательств 

перед дольщиками, необходимо, во-первых, 

закладывать на строительство время с опреде-

ленным лагом, чтобы у девелопера была 

возможность справиться с непредвиденными 

обстоятельствами. Во-вторых, выбирать для 

реализации проекта только надежных, из-

вестных генподрядчиков 

с большим опытом рабо-

ты. Тогда сдать комплекс 

можно не просто вовре-

мя, но и с опережением 

сроков».

В общей сложности 

на столичном первичном 

рынке сегодня представле-

но 43,7 тыс. квартир и апар-

таментов во всех ценовых категориях. Из них 

14,8 тыс. (33,9%) предлагаются в домах, которые 

запланированы к сдаче в новом году.

Больше всего в 2016 году будет сдано объ-

ектов массового сегмента. На их долю приходит-

ся 41,2%. Чуть меньше – 38,2% – у бизнес-класса. 

И самая скромная доля у элитных жилых 

и апартаментных комплексов – 20,6%. Причем 

в пересчете на количество квартир у «элит-

ки» доля почти в 3 раза меньше – только 7,4% 

от всего объема предложения. А вот массовый 

сегмент занимает половину – 50,6%. Соответ-

ственно, на долю бизнес-класса приходятся 

оставшиеся 42%. По срокам сдачи проекты рас-

пределяются примерно поровну между первым 

и последним кварталами года – 32% и 35% соот-

ветственно. Во II квартале 2016 года будут сданы 

23% проектов. На III квартал придется 10%.

Массовый сегмент –
«старая» Москва
В массовом сегменте в Москве на 2016 год запла-

нированы к вводу в эксплуатацию 14 проектов. 

Ровно половина из них будет сдана в IV кварта-

ле. Это жилые комплексы «Варшавское, 141», 

«Life-Митинская Ecopark», «Дом на Нагатинской», 

«Летчика Бабушкина, 17», ЖК на Ельнинской 

улице, МФК «Фили Град» и отдельные корпуса 

микрорайона «Северный». Еще в шести проектах 

ввод в эксплуатацию запланирован на I квар-

тал: «Мичурино-Запад», «Белый Парк 2», О7, ряд 

корпусов в ЖК «Ривер Парк», по одному корпусу 

в ЖК «Эталон-Сити» и «Некрасовка». А во II и III 

кварталах 2016 года в массовом сегменте 

Самая низкая стоимость квадратного метра среди 

проектов в «старой» Москве, ввод в эксплуатацию 

которых намечен на этот год, начинается от 89,6 

тыс. рублей. Квадратный метр в новостройках-2016 
в Новой Москве сейчас стоит 50 тыс. рублей

Наталия Немчанинова, директор Департамента 
продаж девелоперской компании ОПИН: 
«Сегодня цены на рынке новостроек московского региона 

находятся на своих минимальных значениях за послед-

ние год-полтора. Девелоперы стимулируют спрос допол-

нительными преференциями и скидками. Осенью сфор-

мировался так называемый отложенный спрос, который 

начал реализовываться в декабре и январе, во многом это 

связано с ожиданием покупателями еще больших скидок 

и других предложений и акций. Стимулирует ситуацию 

и тот факт, что уже с февраля в качественных проектах 

девелоперы, вероятно, начнут повышать цены.

Тренд 2016 года – это качественное жилье с развитой 

собственной инфраструктурой и комфортными площадя-

ми квартир. Сегодня даже в дорогих сегментах в Москве 

и Подмосковье девелоперы предлагают как небольшие 

функциональные квартиры, так и просторные.

Также стоит отметить, что сейчас основным трендом 

в развитии рынка новостроек в Москве выступает 

реновация бывших промзон, развитие проектов на на-

бережных Москвы-реки и возведение на их месте 

полноценных жилых кварталов с социально-бытовой 

и рекреационной инфраструктурой».

ЖК массового сегмента в «старой» Москве 
со сроком сдачи в 2016 году

Название РВЭ

min max

Площадь (кв. м) Цена кв. м (тыс. руб.) Бюджет (млн руб.)

min max

�НЕКРАСОВКА� !КВ. 11, КОРП. 3, 4, 11" I-II кв. 38,5 80,6 89,6 125,2 4,24 7,35

МКРН �СЕВЕРНЫЙ� !КОРП. 7, 8" IV кв. 30,3 88,2 93,5 135 3,44 8,42

�ЭТАЛОН(СИТИ� !КОРП. 1" I кв. 37,5 93,5 109,7 119,2 4,47 10,26

�ТЕРЛЕЦКИЙ ПАРК� III кв. 33,25 123,05 119,1 169,8 4,95 15,26

�ВАРШАВСКОЕ, 141� IV кв. 22,4 87,8 123,2 193 3,98 12,95

�LIFE(МИТИНСКАЯ ECOPARK� IV кв. 38,84 87,8 140,6 210,7 7,03 15,93

�МИЧУРИНО(ЗАПАД� I кв. 35,44 77,17 145 179 6,17 11,4

ЖК НА ЕЛЬНИНСКОЙ IV кв. 38,58 88,7 162 200 7,56 14,68

МФК �ФИЛИ ГРАД� IV кв. 27,58 103,3 164 290 4,74 25,31

�ДОМ НА НАГАТИНСКОЙ� IV кв. 41 96,2 167,1 232,2 7,64 18,18

�ЛЕТЧИКА БАБУШКИНА, 17� IV кв. 44 120 170 190 4,48 20,7

�БЕЛЫЙ ПАРК 2� I кв. 45,8 81,3 178 193 8,79 14,63

�РИВЕР ПАРК� !КОРП. 8(10" I кв. 38,85 78,8 185,8 216 7,37 16,71

О7  I кв. 40,8 113 188,8 207,6 7,86 23

ИТОГО: 14 ЖК  22,4 123,05 89,6 290 3,44 25,31

Источник: «Метриум Групп»

min max
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ожидается затишье. В этот период будут сданы 

только два корпуса в ЖК «Некрасовка» 

(II квартал) и ЖК «Терлецкий парк» (III квартал).

Самая низкая стоимость квадратного 

метра среди проектов, ввод в эксплуатацию ко-

торых намечен на этот год, зафиксирована в ЖК 

«Некрасовка» – от 89,6 тыс. рублей (I квартал). 

На второй позиции – микрорайон «Северный» 

с показателем 93,5 тыс. рублей за «квадрат» (IV 

квартал). И замыкает тройку ЖК «Эталон-Сити». 

Здесь стоимость квадратного метра начинается 

от 109,7 тыс. рублей (I квартал). Что характерно, 

все три проекта расположены за МКАД. Если же 

рассматривать предложение внутри Москов-

ской кольцевой автодороги, то минимум пред-

ставлен в ЖК «Терлецкий парк» (III квартал, 

от 119,1 тыс. рублей за кв. метр). Наименьший 

бюджет покупки отмечен в микрорайоне «Се-

верный» (от 3,44 млн рублей), ЖК «Варшавское, 

141» (от 3,98 млн рублей, IV квартал) и ЖК «Не-

красовка» (от 4,24 млн рублей).

Массовый сегмент – Новая Москва
На территории Новой Москвы в 2016 году 

ввод в эксплуатацию жилых домов ожидается 

в 20 проектах. Причем в большинстве из них бу-

дут сданы только отдельные корпуса: по 4 кор-

пуса запланированы к сдаче в микрорайоне 

Центральный ЖК «Новые Ватутинки» и ЖК 

«Бутовские аллеи», 12 корпусов ЖК «Андерсен» 

и 1 корпус в ЖК «Новое Бутово». А жилых ком-

плексов, которые в текущем году будут дострое-

ны полностью, здесь представлено не так много: 

это «Спортивный квартал» и «Марушкино».

На II квартал к сдаче готовятся корпуса 

в семи проектах: ЖК «Эдальго Garden Park» 

(«Легенда № 18») и «Новая Звезда», микрорайон

Распределение объема предложения со сроком 
ввода в 2016 году по сегментам (%)

41,2 50,6
38,2

42

20,6

7,4

Источник: «Метриум Групп».

Массовый сегмент Бизнес-класс           Элит-класс

Доля проектов

Доля лотов

Екатерина Игнатьева, 
первый заместитель генерального директора 
компании «Мосреалстрой»:
«На рынке недвижимости можно ожидать некоторый 

спад предложения в ближайшее время. Наиболее по-

пулярное жилье сейчас – это эконом- и комфорт-класс. 

Элитная недвижимость приобретается в основном в 

инвестиционных целях, поскольку на часть объектов 

этого класса сейчас предлагаются большие скидки. В 

отсутствие экономической стабильности проекты на 

ранней стадии строительства могут быть заморожены до 

тех пор, пока баланс спроса и предложения не восста-

новится, что, вероятнее всего, произойдет в 2018–2020 

годах. Как результат, сейчас объем предложения на 

рынке новостроек уменьшится, притом что покупатель-

ная способность также будет падать». 
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Щербинка (1 корпус), ЖК «Прима-Парк» (2 кор-

пуса), «Первый Московский» (8 корпусов), 

«Новое Бутово» (2 корпуса), «Переделкино 

Ближнее» (5 корпусов). В III квартале не будет 

сдано ни одного проекта в Новой Москве. Зато 

в IV квартале жилые дома будут сдаваться сразу 

в 9 новостройках. Это ЖК «Белая Звезда», первая 

очередь ЖК «Борисоглебское», 3 корпуса в ЖК 

«Легенда», 8 корпусов ЖК «Первый Московский», 

1 корпус в ЖК «Бунинские луга», 5 корпусов 

в ЖК «Внуково-2016», 2 корпуса в ЖК «Москва 

А101», 4 корпуса в ЖК «Рассказово» и 5 корпусов 

в ЖК «Татьянин Парк».

Минимальная стоимость квадратного 

метра в проектах Новой Москвы, сдающихся 

в 2016 году, в данный момент составляет 50 тыс. 

рублей. От этой отметки цены начинаются в ЖК 

«Борисоглебское». На второй и третьей позициях 

с небольшой разницей расположились ЖК «Ле-

генда» и микрорайон Щербинка – от 65,1 тыс. 

и от 65,5 тыс. рублей соответственно.

Самые низкие цены на квартиры в но-

востройках этого года также представлены 

в ЖК «Борисоглебское» – от 1,9 млн рублей. 

На втором месте ЖК «Спортивный квартал» – 

от 2,26 млн рублей. «Бронза» у ЖК «Марушки-

но» – от 2,93 млн рублей.

Бизнес-класс
На долю жилых комплексов бизнес-класса при-

ходится почти четверть всех проектов – 23 ново-

стройки. Это количество делится на 3 группы: 

по 8 проектов, сдающихся в I и IV кварталах 

2016 года, и еще 7 – во II–III кварталах.

В первые три месяца начавшегося года 

ожидается ввод в эксплуатацию ЖК UNION 

PARK, «Карамель», «Соколиный форт», «Дом 

Надежда Коркка, 
генеральный директор компании «Бон Тон»: 
«Общее снижение цены может составить до 10%, но, 

скорее, путем предоставления девелоперами скидок и 

акций по своим объектам. Уже сейчас цена фактически 

обеспечивает лишь минимальный уровень прибыли 

застройщиков. При этом все понимают, что цена не-

движимости не может упасть ниже себестоимости, по-

скольку ни один из девелоперов не готов работать себе 

в убыток. Из-за этого также возможно общее снижение 

объема нового предложения, выводимого на рынок.

По нашим данным, в массовом сегменте средняя скидка 

в Москве и Новой Москве составляла 5–10% (чаще все-

го при 100-процентной оплате), в Московской области 

же дисконт достигал 20%. Важно понимать, что самые 

большие скидки, как правило, предоставляются на про-

екты, цены на которые были изначально завышены. В 

московском бизнес-классе дисконт мог достигать 15%, 

при этом, так как этот сегмент более гибкий, покупатели 

могли рассчитывать на дополнительные индивидуаль-

ные условия, рассрочку, бонусы и пр. 

Кроме того, большую роль в этом вопросе играет ипоте-

ка, поскольку в среднем по рынку порядка 70% сделок 

совершается с привлечением ипотечного кредита, а на 

некоторых проектах этот процент достигает и 80–90%. 

Если у покупателей будут приемлемые условия креди-

тования или альтернатива ипотеки – это поддержит и 

рынок в целом. В данный момент все крутится вокруг 

вопроса отмены/продления льготной ипотеки. Этот фак-

тор окажет значимое влияние на рынок недвижимости».

ЖК массового сегмента в Новой Москве 
со сроком сдачи в 2016 году

Название РВЭ

min max

Площадь (кв. м) Цена кв. м (тыс. руб.) Бюджет (млн руб.)

min max min max

�БОРИСОГЛЕБСКОЕ" #1$я оч.' IV кв. 33,4 74,21 50 72,5 1,9 4,44

�ЛЕГЕНДА" #КОРП. 1, 2, 7' IV кв. 37,1 86,5 65,1 87,6 3 6,5

МКРН ЩЕРБИНКА #Д. 4' II кв. 41,48 96,83 65,5 89 3,58 6,73

�МАРУШКИНО" I кв. 39,6 75,77 70 74 2,93 5,3

�СПОРТИВНЫЙ КВАРТАЛ" 

#КОРП. 4$6, 10$15' I кв. 27,79 67,9 73,4 106,3 2,26 5,58

�БЕЛАЯ ЗВЕЗДА" IV кв. 45,19 102,51 78,01 82 3,62 8,05

�ПРИМА$ПАРК" #КОРП. 22, 23' II кв. 28,91 82,62 81 124,6 3,5 7,13

�ПЕРВЫЙ МОСКОВСКИЙ" 

#ФАЗА 3, КОРП. 5$9, 11, 12, 18, 

ФАЗА 6, КОРП. 2$7, 9' II-IV кв. 37,8 103,61 81,7 139,5 4,01 10,2

�БУНИНСКИЕ ЛУГА" #КОРП. 1.11' IV кв. 22,5 118,2 84,5 135 2,98 10,6

�ВНУКОВО$2016" #КОРП. 4$7, 9' IV кв. 31,96 80,31 85,4 106,9 3,07 7,3

�АНДЕРСЕН" 

#КОРП. 18$25, 34, 36, 38, 40' I кв. 38,22 100,27 89,7 170 3,6 15,69

�НОВЫЕ ВАТУТИНКИ", 

МИКРОРАЙОН ЦЕНТРАЛЬНЫЙ 

#КОРП. 33, 34, 36, 37' I кв. 56,12 56,2 93,7 98,8 5,26 5,55

�ЭДАЛЬГО GARDEN PARK" 

#�ЛЕГЕНДА №18"' II кв. 27 79,1 98 117 3,05 7,91

�МОСКВА А101" #КОРП. 13, 14' IV кв. 40,9 87 101,3 124,1 4,58 8,81

�НОВАЯ ЗВЕЗДА" II кв. 22,9 49,7 102 155 3,02 5,49

�НОВОЕ БУТОВО" #КОРП. 7, 10, 11' I-II кв. 36,25 80,96 102 141,9 4,32 9,45

�ПЕРЕДЕЛКИНО БЛИЖНЕЕ" 

#ФАЗА 5, КОРП. 5, 8, 11$13' II кв. 37,2 84,6 107 149,5 4,91 10,64

�БУТОВСКИЕ АЛЛЕИ" #КОРП. 19F22' I кв. 37 78,2 109,2 133 4,52 9,66

�РАССКАЗОВО" #КОРП. 1$4' IV кв. 37 94 110,7 139,3 4,9 12

�ТАТЬЯНИН ПАРК" #КОРП. 1$5' IV кв. 45,42 113,08 112,9 150 6,24 16,96

ИТОГО: 20 ЖК  22,5 118,2 50 170 1,9 16,96

Источник: «Метриум Групп»
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на Самаринской», Egodom, по одному корпусу 

в ЖК «Триколор», «На Мельникова» и «Алые 

паруса». Во II квартале разрешение на ввод 

в эксплуатацию намерены получить девелопе-

ры ЖК «Лобачевский», «Лефорт», Versis, 

«ЮННАТЫ» и «Мосфильмовский» (2 корпуса). 

В III – еще два проекта: «Изумрудная, 24» 

и «Измайлово Lane».

Под конец года рассчитывают ввести в экс-

плуатацию ЖК «Штат 18», «Невский», «Квартал 

38 А», «Консент», «Наследие» (1-я очередь), «Ды-

хание» и «Дом на Рогожском валу». Стоимость 

квадратного метра в жилых комплексах бизнес-

класса, сдающихся в этом году, начинается 

от 132 тыс. рублей. Минимум зафиксирован 

в ЖК «Штат 18». Следом за ним идут «Триколор» 

(от 165 тыс. руб./кв. м) и «Невский» (от 170 тыс. 

руб./кв. м). Самые доступные по цене квартиры 

бизнес-класса предлагаются в ЖК «Штат 18»: 

от 3,78 млн рублей. Следующие две пози-

ции ощутимо дороже: от 5,25 млн рублей 

в ЖК «Невский» и от 7,19 млн рублей в ЖК 

«Изумрудная, 24».

Элитное жилье

В элитном сегменте в 2016 году сдаются 11 про-

ектов: 4 – в I квартале, 3 – в IV, по два – во II и III. 

В период с января по март включительно ожи-

дается ввод в эксплуатацию жилых комплексов 

Royal House on Yauza, «Долина Сетунь», клубных 

домов «Советникъ» и «Котельнический». Следом 

за ними будут сданы Barkli Residence и Wine 

House. А на III квартал запланирована сдача 

«Дома на Серпуховском валу» и ЖК «Рахмани-

нов». В конце года разрешение на ввод в экс-

плуатацию получат ЖК «Воробьев Дом», SNEGIRI 

ECO и клубный дом «Звонарский».

Поквартальный ввод жилых и апартаментных 
комплексов (%)

32

23

10

35

Источник: «Метриум Групп».

I кв. 2016      II кв. 2016     III кв. 2016     IV кв. 2016

Елизавета Гудзь, заместитель генерального 
директора по аналитике и консалтингу 
компании «НДВ-Недвижимость»: 
«В сложившейся экономической и политической об-

становке,  а также учитывая само развитие рынка, где 

наблюдается существенный рост предложения реали-

зуемых новостроек за счет выхода новых проектов по 

стартовым ценам, уровень цен предложения и средний 

бюджет сделок продолжат находиться под давлением. 

Росту цен в условиях сложившегося рынка способствует 

только рост строительной готовности проектов.

Уровень спроса в целом сопоставим во всех классах, 

поскольку в текущих рыночных условиях наибольший 

спрос приходится на наиболее ликвидное предложение 

небольшой площади с небольшим конечным бюджетом 

сделки в соответствии с классом проектов».
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Цены в элитных домах 

начинаются от 275 тыс. рублей 

за квадратный метр («Дом 

на Серпуховском валу»). На вто-

ром месте расположился ЖК 

Royal House on Yauza с по-

казателем 347,3 тыс. рублей 

за «квадрат». На третьем – ЖК 

«Воробьев Дом» (от 351,9 тыс. 

руб./кв. м). По показателю «минимальный бюджет 

покупки» проекты элитного сегмента, сдающиеся 

в 2016 году, расположились на тех же позициях: 

от 15,75 млн рублей в «Доме на Серпуховском 

валу», от 20 млн рублей в ЖК Royal House on Yauza 

и от 21,69 млн рублей в ЖК «Воробьев Дом».

Апартаменты
В общей сложности в 2016 году в Москве будет 

сдан в эксплуатацию 31 комплекс апартамен-

тов. Из них 14 проектов – это бизнес-класс, 

10 – элит-класс и 7 – класс «комфорт». В низшей 

ценовой категории в I и III кварталах текущего 

года не запланирован к сдаче ни один апарта-

ментный комплекс. 4 проекта – «Клубный дом 

на Пришвина», «Дом на ВДНХ», «Парк Легенд» 

и «Клубный дом на Менжинского» – будут вве-

дены во II квартале, а сразу три многофункцио-

нальных комплекса от компании MR Group – 

МФК «Савеловский Сити» (корпус Б1), «Фили 

Град» (2-я очередь) и «Водный» – в IV квартале.

Почти в половине проектов бизнес-класса 

сдача в эксплуатацию должна произойти в начале 

2016 года. Это комплексы апартаментов Loft Post, 

Loft Park (1-й корпус), Loft Time, МФК «Парк Мира» 

(1-й корпус), Riverdale Apаrtments и «Гороховский, 

12». Во II квартале сдаются АpartVille Fitness & Spa 

Resort, Loft Park (1-й корпус), Aerolofts, 

ЖК элитного класса со сроком сдачи в 2016 году 
Название РВЭ

min max

Площадь (кв. м) Цена кв. м (тыс. руб.) Бюджет (млн руб.)

min max min max

�ДОМ НА СЕРПУХОВСКОМ ВАЛУ% III кв. 52,5 111,2 275 370 15,75 32,82

ROYAL HOUSE ON YAUZA I кв. 57,59 174,1 347,3 650 20 113,17

�ВОРОБЬЕВ ДОМ% IV кв. 58,2 125 351,9 529,6 21,69 64,16

�ДОЛИНА СЕТУНЬ% I кв. 59,6 285,1 425,9 667,3 32,15 190,24

BARKLI RESIDENCE II кв. 79,08 253,22 464,2 851,1 40,62 215,53

WINE HOUSE II кв. 69,1 231,8 490 720 44,92 159,94

SNEGIRI ECO IV кв. 102,2 373,7 558,6 977,6 57,09 313,15

КД �ЗВОНАРСКИЙ% IV кв. 123,99 169,02 560 840 83,82 112,59

КД �СОВЕТНИКЪ% I кв. 45,01 114,42 637,9 897,8 28,71 100,02

�РАХМАНИНОВ% III кв. 48,5 170,1 691,9 1746 33,56 297

КД �КОТЕЛЬНИЧЕСКИЙ% I кв. 59,7 350 698,3 1571 41,69 549,9

ИТОГО: 11 ЖК  45,01 373,7 275 1646 15,75 549,9

Источник: «Метриум Групп»

Алексей Трещев, директор по городской 
и загородной недвижимости Knight Frank:
«Скорее всего, в 2016 году в Москве будет наблюдаться 

стагнация рынка недвижимости, и рост цен на жилье будет 

связан только с повышением строительной готовности 

объектов. Возможны различные стимулирующие акции, 

снижающие цены в том или ином виде. Без уверенного 

разворота тренда по стоимости рубля восстановление 

спроса невозможно: покупатели не хотят «выходить» из 

валюты, и им нужен стимул для подобного перехода».

ЖК бизнес-класса со сроком сдачи в 2016 году

Название РВЭ

min max

Площадь (кв. м) Цена кв. м (тыс. руб.) Бюджет (млн руб.)

min max min max

�ШТАТ 18% IV кв. 21,5 75,4 132 185,9 3,78 10,22

�ТРИКОЛОР% I кв. 56 202,7 165 250 12 41,72

�НЕВСКИЙ% IV кв. 30,9 82,9 170 217 5,25 15,75

�ИЗУМРУДНАЯ, 24% III кв. 41,2 116,2 171,2 190 7,19 22,08

�ЛОБАЧЕВСКИЙ% II кв. 40 122,3 181,1 236,1 9,34 24

�ЛЕФОРТ% II кв. 42 136,17 185,6 256,6 8,62 31,65

�КВАРТАЛ 38А% IV кв. 53,2 168,3 191,3 255,6 13,07 37,7

�КОНСЕНТ% IV кв. 99,42 129,02 205 220 21,87 26,45

ЖК НА МЕЛЬНИКОВА 9КОРП. 5< I кв. 46 105,77 207 235 10,81 10,98

UNION PARK I кв. 32,9 113,3 221 289 7,27 32,74

�КАРАМЕЛЬ% I кв. 128,9 228,2 229,8 315 29,62 68,46

VERSIS II кв. 54,5 364 230 335,2 17,41 122

�ИЗМАЙЛОВО LANE% III кв. 45 71 234,9 355,9 11,74 18,87

�НАСЛЕДИЕ% 91=я оч.< IV кв. 49,1 108 235,8 352,3 11,8 27

�МОСФИЛЬМОВСКИЙ% 9КОРП. 1, 4< II кв. 45,9 140,3 250 338,8 13,65 39,84

�ЛИЦА% IV кв. 51 172 250 316,8 13,4 52,62

�СОКОЛИНЫЙ ФОРТ% I кв. 44,6 129 264,9 304,4 13,58 35,85

�ДЫХАНИЕ% IV кв. 47 140 270 335,2 14 42

КД �ЮННАТЫ% II кв. 71,12 92,31 275 320 19,56 25,39

�ДОМ НА САМАРИНСКОЙ% I кв. 40,2 131,6 280 338,3 13,6 37,48

�ДОМ НА РОГОЖСКОМ ВАЛУ% IV кв. 50,2 100,7 291,7 381,7 15,6 29,38

EGODOM I кв. 56,5 170,3 296 451,3 17,26 62,99

�АЛЫЕ ПАРУСА% I кв. 52,9 248,2 309,1 392,2 20,75 79,2

ИТОГО: 23 ЖК  21,5 364 132 451,3 3,78 122

Источник: «Метриум Групп»

На столичном первичном рынке сегодня представ-

лено 43,7 тыс. квартир и апартаментов во всех 

ценовых категориях. Из них 14,8 тыс. (33,9%) 
предлагаются в домах, которые запланированы 
к сдаче в 2016 году
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«Дом на Люсиновской», «Рассвет Loft*Studio» 

(1-й корпус). Во втором полугодии в сегменте 

апартаментов бизнес-класса будут сданы еще 

пять проектов: МФК «Флотилия» и еще 1 корпус 

Комплексы апартаментов со сроком сдачи в 2016 году

Название Класс РВЭ

min max

Площадь (кв. м) Цена кв. м (тыс. руб.) Бюджет (млн руб.)

min max min max

МФК �САВЕЛОВСКИЙ СИТИ' (КОРП. Б1) комфорт IV кв. 28,72 86,47 117 205 4,6 15,56

�КЛУБНЫЙ ДОМ НА ПРИШВИНА' комфорт II кв. 32,3 142,4 120 151,5 4,36 21,71

�ДОМ НА ВДНХ' комфорт II кв. 60 156,7 125 135 8,45 23,61

�ПАРК ЛЕГЕНД' комфорт II кв. 37 85,3 127,8 143,6 4,93 12,25

�КЛУБНЫЙ ДОМ НА МЕНЖИНСКОГО' комфорт II кв. 30,9 129,5 129 141,5 4,73 20,88

МФК �ВОДНЫЙ' комфорт IV кв. 41,9 71,2 142 188 6,44 11,45

МФК �ФИЛИ ГРАД' (24я очередь) комфорт IV кв. 27,58 65,31 160 230 4,63 13,6

ИТОГО: 7 ПРОЕКТОВ   27,58 156,7 117 230 4,36 23,61

АPARTVILLE FITNESS & SPA RESORT бизнес II кв. 27,3 286,2 113,3 230 5,32 36,02

LOFT POST бизнес I кв. 23,3 214,4 120,6 339,4 6,56 32,38

LOFT PARK (КОРП. 1, 2) бизнес I-II кв. 24,2 343,4 130 253,3 4,31 47,99

МФК �ФЛОТИЛИЯ' бизнес III кв. 46,9 137 130 159,6 6,6 20

LOFT TIME бизнес I кв. 49,5 203,6 133,9 313,9 9,14 38,36

�ЛАЙНЕР' бизнес IV кв. 29,11 137,47 167,5 269 5,76 29,14

МФК �ШТАБ4КВАРТИРА НА МОСФИЛЬМОВСКОЙ' бизнес IV кв. 51,5 118,5 175 230,2 10,1 23,06

МФК �ПАРК МИРА' (24я очередь, стр. 12) бизнес I кв. 40,8 174,6 178,5 320,3 9,74 46,25

KLEINHOUSE бизнес IV кв. 30,8 119,8 210 350 6,71 26,87

ЛОФТ4КВАРТАЛ AEROLOFTS бизнес II кв. 32,2 136,5 210,1 316,4 7,07 31,95

RIVERDALE APARTMENTS бизнес I кв. 57 268 237,2 240,1 18,13 49

�ДОМ НА ЛЮСИНОВСКОЙ' бизнес II кв. 44,74 134,08 250 376 16,6 44,89

�РАССВЕТ LOFT*STUDIO' бизнес II-III кв. 73 345,8 272 450 26,17 64,91

�ГОРОХОВСКИЙ, 12' бизнес I кв. 53,67 127,7 300 475 16,3 58,74

ИТОГО: 14 ПРОЕКТОВ   23,3 345,8 113,3 475 4,31 64,91

�ДОМ НА СЕРПУХОВСКОМ ВАЛУ' элит III кв. 51,3 97,4 220 250 12,31 21,43

РЕЗИДЕНЦИЯ �МОНЭ' элит I кв. 59,17 291,43 299 725 20,98 193,63

CLASICO элит IV кв. 31,5 163,3 331,6 450 11,34 73,49

�САДЫ ПЕКИНА' элит IV кв. 50,73 157,42 350 863 21,31 95,71

BALCHUG RESIDENCE элит III кв. 57,14 221,35 355,6 660,4 24,35 105,69

BALCHUG VIEWPOINT элит IV кв. 46,4 188,2 386,1 843,3 21,66 119,38

�IQ4КВАРТАЛ' элит III кв. 61,8 115,1 429 550 28,51 56,4

БАШНЯ �ВОСТОК' элит II кв. 80 367 490 680 42 186,16

TURANDOT RESIDENCE элит I кв. 112 335,8 722,4 1580,2 82,79 433,44

CHEKHOV элит III кв. 140 291,8 1576,1 1904,5 220,66 555,74

ИТОГО: 10 ПРОЕКТОВ   31,5 335,8 220 1904,5 11,34 555,74

Источник: «Метриум Групп»

Григорий Алтухов, 
коммерческий директор ФСК «Лидер»: 
«Ситуация с ценами на новостройки в 2016 году во 

многом будет определяться положением дел на ва-

лютном и сырьевом рынках. Но в любом случае мы не 

прогнозируем ощутимого падения стоимости жилья, так 

как, во-первых, у многих застройщиков цены и сегодня 

близки к себестоимости, а во-вторых, не дешевеют, а, 

наоборот, дорожают строительные материалы и все не-

обходимые для стройки комплектующие».

Александр Шибаев, 
директор департамента консалтинга, анали-
тики и исследований компании Blackwood:
«В условиях нынешнего кризиса особенно заметен 

дисбаланс спроса и предложения с существенным 

превалированием последнего. Что касается структуры 

спроса, то правильнее оперировать не сегментами, 

а конкретными проектами, которые вызывают наи-

большее доверие, характеризуются высокими темпами 

строительства и при этом оптимальны с точки зрения 

сочетания «цена-качество». В целом, конечно, основ-

ной спрос сосредоточен в массовом сегменте ввиду 

широкого выбора проектов, а также в связи с наиболее 

доступным уровнем цен».
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Дмитрий Коновалов, 
генеральный директор TEKTA GROUP:
«Ожидать восстановления баланса спроса-

предложения в ближайшей перспективе не приходит-

ся. Что касается цен, то существенных изменений мы 

не ждем. В сложившейся экономической ситуации 

допускаю, что спрос на жилье массового сегмента 

будет умеренно расти относительно бизнес-класса. 

Если посмотреть в будущее, то объемы вводимого жи-

лья бизнес-класса и элитного сегмента будут увели-

чиваться. Стоимость земли и строительства в Москве 

при нынешнем уровне спроса делает строительство 

бюджетного жилья невыгодным для девелопера.

Девелоперы продолжают выводить на рынок новые 

проекты, и их довольно много. В этом специфика де-

велоперского бизнеса: возможные сценарии, в том 

числе кризисные, рассчитываются на несколько лет 

вперед. Думаю, что крупные игроки строительного 

рынка, как и наша компания, не стали отказываться 

от планов по реализации новых проектов, так что 

говорить о грядущем спаде предложения прежде-

временно».

«Рассвет Loft*Studio» (оба – 

III квартал), «Лайнер», МФК 

«Штаб-квартира на Мосфиль-

мовской» и Kleinhouse 

(все – IV квартал).

Ну и наконец в сегмен-

те элитных апартаментов 

к сдаче в 2016 году готовятся 

Резиденция «Монэ», Turandot 

Residence (оба – I квартал), Башня «Восток» ком-

плекса «Федерация» (II квартал), «Дом на Серпу-

ховском валу», BALCHUG RESIDENCE, «IQ-квартал», 

Chekhov (все – III квартал), Clasico, «Сады Пекина» 

и BALCHUG VIEWPOINT (все – IV квартал).

В сегменте комфорт-класса стоимость 

апартаментов в домах со сроком сдачи в этом 

году начинается от 117 тыс. рублей за «квадрат» 

(МФК «Савеловский Сити») и от 4,36 млн рублей 

за лот («Клубный дом на Пришвина»). Приме-

чательно, что самые доступные апартаменты 

в проектах бизнес-класса в 2016-м обойдутся 

дешевле: от 113,3 тыс. рублей за квадратный 

метр в комплексе АpartVille Fitness & Spa Resort 

и от 4,31 млн рублей за апартаменты в проекте 

Loft Park. В элитном сегменте лидерами по ми-

нимальным ценам являются «Дом на Серпу-

ховском валу» (от 220 тыс. руб./кв. м) и Clasico 

(от 11,34 млн рублей за апартаменты).

«2016 год начался на довольно пессими-

стичной ноте: рубль стремительно обесценива-

ется на фоне дешевеющей нефти, – резюмирует 

Мария Литинецкая, управляющий партнер 

«Метриум Групп». – Как следствие, кризис в рос-

сийской экономике будет усиливаться. А это 

значит, что приобретение квартир и апарта-

ментов в «долгоиграющих» проектах сейчас 

сопряжено с серьезными рисками. Поэтому 

можно с уверенностью прогнозировать, что 

в ближайшие месяцы спрос на недвижимость 

будет сосредоточен в проектах, ввод в эксплуа-

тацию которых придется на текущий год: в уже 

сданных в 2015 году жилых и апартаментных 

комплексах цены могут оказаться недоступны-

ми для большинства покупателей, а в более до-

ступные проекты, сдающиеся в 2017–2019 годах, 

покупатели будут идти с опаской». ■

Ирина Доброхотова, председатель совета 
директоров компании «БЕСТ-Новострой»: 
«Скорее всего, на первичном рынке стоит ожидать отрицатель-

ной коррекции показателя средневзвешенной цены 1 кв. м, 

что будет связано с поступлением на продажу новых объемов 

(по оценкам экспертов «БЕСТ-Новострой», в 2016 году в гра-

ницах «старой» Москвы на продажу выйдет более 973 тыс. 

кв. м в новых проектах). С учетом уже продающихся объектов 

в первом полугодии 2016 года на продаже будет представлено 

около 2,4 млн. кв. м. Так что спада предложения ждать не стоит.

Активность спроса во многом будет зависеть от экономиче-

ской ситуации в стране, в том числе от доступности ипотеки. 

На данный момент, пока нет достоверной информации о том, 

что ипотеке с господдержкой будет создана полноценная 

альтернатива, можно предполагать, что спрос сократится еще 

процентов на 15 относительно прошлого года». 

«Приобретение квартир в «долгоиграющих» 

проектах  сейчас сопряжено с серьезными рисками. 

Поэтому можно прогнозировать, что спрос на недви-
жимость будет сосредоточен в проектах, ввод 
в эксплуатацию которых придется на текущий год»
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Миллиардер и магнат строительного рынка Чжан Синь о биржевых 
крахах, конце китайской эпохи грюндерства и Марке Цукерберге 
как примере для богатых

«Старая модель 
исчерпала себя»

Бернхард 

Цанд, текст

Владимир 

Широков, 

перевод 

Жизнь 50-летней Чжан Синь – классическая 
история успеха в современном Китае: в мо-
лодости бедная китаянка стояла у конвейе-
ра в текстильной и электронной индустрии, 
в 19 лет поехала учиться на секретаря-
референта со знанием иностранного языка 
в Великобританию, поступила там на эко-
номический факультет, после чего работала 
в сфере инвестиционного банкинга в Лон-
доне и на Уолл-стрит. В 1995 году Чжан вме-
сте с мужем Ши И Панем вернулась в Пекин 
и основала компанию SOHO China. Она 
регулярно высказывается по социальным 
и политическим вопросам, что для китай-
ской бизнес-элиты весьма нетипично.

– Госпожа Чжан, если бы Китай был концер-

ном, возглавляемым вами, что бы вы сдела-

ли, чтобы подготовить его к будущему?

– Ни национальная экономика, ни предприя-

тие, ни даже отдельный человек сегодня не мо-

жет в полной мере раскрыть свой потенциал, 

если не будет ориентироваться на два основ-

ных тренда: глобализацию и дигитализацию.

– Что это значит для КНР?

– Страна должна повышать открытость своей 

экономики и признать, что мир в конечном 

итоге один. Подход, при котором каждый 

может решать свои проблемы самостоятельно, 

сегодня не дает желаемого результата – ни эко-

номического, ни культурного, ни политическо-

го. Тот, кто себя изолирует, прекращает расти. 

Я родом из Пекина и знаю, что представляла 

собой изоляция, в которой все мы когда-то 

жили. Та эпоха осталась в прошлом.

– Биржевые крахи лета 2015 года и начала 

2016 года подорвали веру в экономическую 

мощь КНР у инвесторов по всему миру. Как 

вы оцениваете столь сокрушительные удары 

по китайскому рынку капитала?

– Инвесторы не любят неуверенности в за-

втрашнем дне. Это сегодня показывает и сам 

рынок: нам нужна уверенность, мы хотим 

знать, в каком направлении будет происходить 

развитие экономики. Если правительство 

намерено и впредь повышать открытость 

страны, оно должно создать соответствующие 

правила и обеспечить их соблюдение.
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«Китайцам нужна уже не еда и не жилплощадь, 

а демократия. Мы ведь такие же, как и все, 
мы тоже хотим свободы. Вопрос лишь в том, 
сколько свободы нам отпускают»

– Китайские власти хотят изменить бизнес–

модель страны, перейти от инвестиционно–

индустриальной экономики к экономике услуг 

и потребления. Как это работает?

– Доля внутреннего потребления в китайском 

ВВП все еще остается слишком низкой. Но на-

правление правильное.

– Сегодня многие сомневаются, что Китай 

сумеет совершить такой переход.

– Вопрос не в том, сумеем мы его совершить 

или нет, а в том, сколько на это уйдет време-

ни. Структурная перестройка так или иначе 

произойдет. Если национальная экономика 

растет, то рано или поздно наступает момент, 

когда недостаточно только инвестировать 

и строить. Доходность капиталовложений 

в Китае снижается. Старая модель исчерпала 

себя. Мы должны изме-

ниться. И здесь важно, как 

быстро нам это удастся.

– Ваша SOHO China – одна 

из крупнейших китайских 

девелоперских компаний. 

Какие изменения претер-

пела ее бизнес-модель?

– 20 лет назад в Китае строились по большому 

счету одни бетонные коробки. Сегодня в стра-

не работают архитекторы со всего мира – Заха 

Хадид из Лондона, гамбургское бюро Gerkan, 

Marg & Partner, японец Кенго Кума.

– Расскажете, как вы начинали?

– Когда в середине 90-х годов мы занялись 

девелопментом в Китае, мы стали одними 

из первых. В Пекине не было ни одной боль-

шой офисной высотки, в Шанхае их было 

очень и очень немного. Мы тогда руководство-

вались принципом: сначала строить, строить, 

строить, а затем продавать, продавать, прода-

вать. Это была индустрия. Однако вскоре мы 

увидели, что земельных участков под застрой-

ку в Пекине и Шанхае остается все меньше. 

Таким образом, просто построить завод и про-

дать его было уже недостаточно. Мы решили 

оставлять свои объекты за собой и управлять 

ими. А это уже сфера услуг.

– Какие у вас планы теперь?

– Начинается третий акт. Структура китай-

ской экономики усложняется, меняются 

и наши клиенты. Сегодня есть множество 

фирм, которые работают совершенно иначе, 

чем наши традиционные крупные концер-

ны. Они не связаны плановой экономикой 

и не договариваются об аренде на годы впе-

ред. Зато они рвут с места в карьер, ищут офис 

на одну неделю, на два месяца, на один или 

два года. В числе наших арендаторов такие 

компании, как сервис по заказу такси Uber, 

купонатор Meituan.com и множество старта-

пов. Они точь-в-точь как их клиенты: заходят 

в интернет, смотрят, что там предлагают, 

и делают выбор.

– Вас удивляет, что после биржевых крахов 

недоверие усиливается?

– С тех пор как Пекин взял курс на открытие 

экономики, Китай не раз удивлял нас самих. 

Еще 20 лет назад невозможно было даже пред-

ставить, что страна станет такой, какой мы 

знаем ее сегодня. То, что это, несмотря на все, 

получилось, я объясняю трудолюбием и гибко-

стью китайцев.

– Можете привести пример?

– Знаете, я занимаюсь бегом. Так вот, в сен-

тябре в Пекине проводился марафон. Он был 

не очень хорошо организован: устроители по-

заботились о воде и провианте вдоль маршрута 

только на первые три часа. Казалось бы, тем, 

кто не уложился – а при марафонской дистан-

ции таких большинство, – не повезло. Но в дей-

ствительности участники были обеспечены 

всем необходимым до самого конца, особенно 

в четвертый и в пятый час, когда потребность 

была наиболее острой.

– Как это?

– Дело в том, что жители из соседних домов 

быстро принесли продукты питания и на-

питки. Таков уж Китай. В стране с хорошей 

организацией, например в Германии, 

подобных проблем в принципе не должно 

было возникнуть. Зато в Китае люди сразу 

поняли, что происходит и что можно пред-

принять.

– Никто не сомневается в трудолюбии и гибко-

сти китайцев. Но будет ли этих качеств доста-

точно, чтобы не допустить «жесткой посадки» 

китайской экономики?

– Темпы роста продолжат снижаться, с этим 

уже давно никто не пытается спорить. Вопрос 

в другом: где сейчас недостатки, а где – шан-

сы? Я вижу позитивные и негативные тенден-

ции. Хорошо, что в последнее время создавать 

компании в Китае все проще, что обменный 

курс юаня либерализируется и что визовые 

правила для наших граждан становятся все 

более комфортными. Это способствует откры-

Девелопер Чжан Синь говорит, что хотела бы когда-нибудь подвести к 

одному из своих зданий внуков и сказать: «Этой высоткой я горжусь» 

(на фото: офисный комплекс Galaxy Soho в Пекине)
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тию экономики. Плохо, что реформы, особен-

но в крупных госкомпаниях, столько времени 

откладывались на потом.

– Но как быть с миллионами тех, кто 

в результате реформ потеряет работу?

– В 90-е годы Китай уже перестраивал свой го-

сударственный сектор. Тогда под сокращения 

попали десятки миллионов рабочих мест, и это 

многих пугало. Тогда тоже говорили об опас-

ности социальных волнений. Однако такие 

опасения не сбылись, а вот структура нашей 

экономики изменилась.

– Вы и другие предприниматели вашего 

поколения определили лицо китайской 

эпохи грюндерства, которая в Германии 

пришлась на XIX век. Сегодня она близится 

к концу?

– Когда мы начинали, то даже не думали, что 

это время больших возможностей когда-либо 

может закончиться. Должно быть, мы просто 

слишком торопились развивать свои компа-

нии. Сегодня любой китайский город, даже 

такой мегаполис, как Пекин или Шанхай, 

можно было бы построить с нуля за 10–

15 лет – и все. Поэтому в строительной отрас-

ли эпоха грюндерства осталась в прошлом. 

Однако это относится не ко всем отраслям.

– К каким не относится?

– В Китае дигитализация еще в самом нача-

ле. В интернет «перебазируются» не только 

логистический и гостиничный бизнес, эта 

«Еще двадцать лет назад невозможно было даже 
представить, что Китай станет таким, каким мы знаем 
его сегодня. То, что это получилось, я объясняю 

трудолюбием и гибкостью китайцев»

тенденция не обойдет стороной 

и многие другие сектора, такие как 

образование и здравоохранение, 

государственная и муниципальная 

администрация, юстиция, да и во-

обще все. Человек честолюбивый 

и предприимчивый в Китае пока 

найдет чем заняться.

– За последние 20 лет китайское 

поколение грюндеров несказанно 

разбогатело. Как вы и другие почти 

600 долларовых миллиардеров 

планируете распорядиться такими 

деньгами?

– Несколько недель назад осно-

ватель Facebook Марк Цукерберг 

объявил, что намерен пожертвовать 

свое состояние, 45 млрд долларов, на благо-

творительные цели. Такая тенденция сегодня 

приходит и в Китай. Полтора года назад мы 

с мужем дали 100 млн долларов на образова-

тельный проект, в рамках которого молодые 

китайские дарования получают возможность 

учиться в лучших университетах мира. Мно-

гие предприниматели добровольно финанси-

руют университеты, кто-то поддерживает про-

екты в сфере здравоохранения. Никто здесь 

не хочет однажды оказаться самым богатым 

покойником на кладбище.

– Возможно, такая 

филантропия отчасти 

свидетельствует о том, что 

государство слишком мало 

делает для образования 

и социальной поддержки?

– В каких-то случаях да. 

И тем не менее участвовать 

в том, что тебе представляется важным, не-

обходимо. Я сама выросла в бедности и смогла 

получить образование благодаря стипендии. 

Когда я жертвую деньги, чтобы высокоодарен-

ные, но бедные студенты имели возможность 

учиться за рубежом, в этом выражается все, 

во что я верю: это образование, глобализация, 

социальная мобильность.

– Несмотря на коммунистический отпечаток, 

у Китая больше общего с Америкой, чем 

с Европой. Человек, который разбогател, 

здесь вызывает не зависть, а восхищение.

– Я не выношу, когда богатство выстав-

ляется напоказ. Это пошло и совершен-

но бестактно. Но то, что я ценю в Китае 

и чего мне порой не хватает в Европе, – это 

честолюбие, которое у нас свойственно 

даже молодежи; это наша динамичность, 

неустанность.
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Чжан Синь (на фото): «Когда я жертвую деньги, 

чтобы высокоодаренные, но бедные студенты 

имели возможность учиться за рубежом, в этом 

выражается все, во что я верю: это образова-

ние, глобализация, социальная мобильность»
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– Наверное, такие черты сближают Китай 

с Америкой?

– Да, и, возможно, это объясняет, почему 

личное участие предпринимателей в Китае 

будет играть большую роль. Вначале я удив-

лялась, почему так много американских 

университетов финансируется через фонды. 

Теперь я знаю: когда экономический подъ-

ем Америки только начинался, государство 

было нищим. Гражданам приходилось самим 

находить деньги. В Европе ситуация истори-

чески была другой, там всегда было сильное 

государство, были князья и короли. Они-то 

и давали деньги.

– В Китае реально разбогатеть, не связываясь 

с партией?

– Наша компания до сих пор вела бизнес 

исключительно в Пекине и Шанхае – двух го-

родах с выраженным доминированием рынка. 

Это нам помогало. Земельные участки здесь 

продаются на публичных аукционах, в рамках 

прозрачной процедуры. Чтобы заниматься не-

движимостью где-то еще, нужно иметь «гуань-

си» – связи в аппарате.

– Председатель совета директоров китайского 

интернет-ритейлера Alibaba Джек Ма как-то 

советовал китайским предпринимателям «лю-

бить партию, но не жениться на ней».

– Мы в этих вещах не особо сильны. Наш 

успех основывается на том, что мы понимаем 

китайский рынок и располагаем международ-

ным опытом. И я не согласна с утверждением, 

будто в Китае можно успешно работать только 

при наличии связей. Мы с мужем не принад-

лежали к «золотой молодежи», ни у меня, 

ни у него не было влиятельных родителей. 

И тем не менее подъем Китая стал шансом 

в том числе и для нас.

– Однако партия все более жестко реализует 

свои притязания на власть.

– Думаю, нашу систему юстиции требуется 

реформировать. И случаи, когда граждан за-

держивают и подолгу держат за решеткой в от-

сутствие судебного процесса, не могут не тре-

вожить. Если человек совершил преступление, 

он должен как можно скорее предстать перед 

судом. Почему у нас для этого требуется так 

много времени? Не понимаю. Не потому 

ли, что наша юриспруденция еще не вышла 

из младенчества? Китай обещал модернизиро-

вать свою правовую систему. Эта задача имеет 

максимальный приоритет.

– В истории человечества по мере экономи-

ческого развития в каждой стране наступал 

момент, когда граждане хотели больше 

влиять на политику. В Китае это тоже 

произойдет?

– Я еще несколько лет назад говорила, что 

китайцам нужна уже не еда и не жилплощадь, 

а демократия. Я по-прежнему так считаю. 

Не знаю, какую модель изберет Китай, но чем 

выше будет подниматься уровень жизни 

и уровень образования в стране, тем шире 

будет становиться кругозор у людей. Тогда они 

увидят, какая открытость возможна в дру-

гих обществах. Мы ведь такие же, как и все, 

мы тоже хотим свободы. Вопрос лишь в том, 

сколько свободы нам отпускают.

– Силуэты ваших высоток сегодня 

определяют городские пейзажи Пекина 

и Шанхая. Насколько долговечным будет то, 

что создали вы и ваши сотрудники?

– Никогда еще в истории человечества возво-

дить гигантские строения не было так просто, 

как сегодня. Для нас не составило бы труда 

воздвигнуть пирамиду Гизы или Великую 

Китайскую стену. Однако они оказались непод-

властными времени, потому что имели сим-

волическое значение и за ними стояла опреде-

ленная культура. Боюсь, то, что мы построили 

в современном Китае, не будет иметь такого 

влияния, как архитектура, создававшаяся сто, 

пятьсот, тысячу лет назад. Каждое великое 

произведение архитектуры той эпохи было 

чудом. Таких чудес мы сегодня не создаем, 

и потому нам нужно быть скромнее. С меня 

довольно, если когда-нибудь я смогу подвести 

к одному из своих зданий внуков и сказать: 

«Этой высоткой я горжусь». ■
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«Чистый вымысел»
Обвинения в коррупции, адресованные Вла-

димиру Путину, – не что иное, как попытка 

очернить главу государства в преддверии прези-

дентских выборов. «До президентских выборов 

в России еще далеко, больше двух лет, но подго-

товка, судя по всему, началась. Ясно, что аккуму-

лируется негатив, причем негатив в отношении 

главы нашего государства, который, конечно же, 

используется для оказания давления и влияния 

на ход еще только будущей избирательной кам-

пании», – заявил журналистам пресс-секретарь 

президента Дмитрий Песков.

Ранее пресс-секретарь Белого дома Джош 

Эрнст, комментируя по просьбе журналистов вы-

сказывания замминистра финансов США Адама 

Шубина о якобы коррумпированности россий-

ского лидера, заявил, что это полностью соответ-

ствует позиции администрации Барака Обамы.

О «коррумпированности» российского 

президента Шубин говорил в документальном 

фильме телерадиокорпорации Би-би-си «Тай-

ные богатства Путина», вышедшем в эфир в по-

недельник, 25 января. По словам Шубина, рос-

сийский президент «обогащает своих друзей». 

Дмитрий Песков, комментируя этот телефильм, 

назвал его «чистым вымыслом и клеветой, кото-

рые не имеют под собой никаких оснований».

Свое объяснение дал и секретарь Генсо-

вета «Единой России», вице-спикер Госдумы 

Сергей Неверов. «Чтобы хоть как-то оправдать 

свое пребывание на посту президента, на закате 

политической карьеры он (Обама. – «Профиль») 

решил ухватиться за последнюю возможность 

и постараться сделать свой уход ярким». А под-

светить финал своей политической карьеры 

первый чернокожий президент США решил 

«за счет человека, который поднял Россию с ко-

лен», считает единоросс. 

Не вызывает 
вопросов
«Что касается деятельности главы Чеченской 

Республики, она в администрации президента 

не вызывает никаких вопросов», – заявил на ми-

нувшей неделе журналистам руководитель 

администрации президента Сергей Иванов. 

Положительно работу Рамзана Кадырова оцени-

вает и Владимир Путин. «Первому президенту 

республики спасибо, нынешнему руководите-

лю. Эффективная работа», – сказал он на первой 

Межрегиональной конференции Общероссий-

ского народного фронта, проходившей в Став-

рополе. «Эти оценки национального лидера 

России обязывают нас трудиться с утроенной 

энергией во имя нашей великой Родины – Рос-

сии!»  – написал в соцсети Рамзан Кадыров.

Повышенное внимание СМИ Рамзан Ка-

дыров спровоцировал, назвав на встрече с жур-

налистами в Грозном 12 января представите-

лей внесистемной оппозиции «предателями», 

которых надо судить «за их подрывную дея-

тельность». В конце января на митинге в Гроз-

ном, где, по официальным данным, якобы 

собралось до миллиона человек, также звучали 

заявления в адрес оппозиции, исполненные 

в стиле, навевающем недобрые воспоминания 

о некоторых советских традициях тридцатых 

годов прошлого века.

   

Большая политика 
уголовного дела 
На минувшей неделе неожиданный поворот 

случился в истории с 13-летней русскоязыч-

ной жительницей Берлина Лизой, которая, 

по словам ее родственницы, была изнасилована 

мигрантами. У полиции Германии появились 

сведения о двух подозреваемых, которые, как 

предполагается, «вступили в сексуальный кон-

такт со школьницей по взаимному согласию». 

В то же время прокуратура Берлина установила, 

что девочку из семьи никто не похищал.

Следствие продолжается, но в Москве эта 

история была прокомментирована на самом 

высоком уровне. «Надеюсь, что эти проблемы 

политика тренды недели
Алексей Баусин 

Заявление заммини-

стра финансов США 

Адама Шубина 

(на фото) о том, что 

Владимир Путин 

«обогащает своих 

друзей», в Кремле

расценили как 
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не будут «заметать под ковер», не будет повто-

рения случаев, как с нашей девочкой Лизой, 

когда новость о том, что она исчезла, по каким-

то причинам очень долго скрывалась… Ясно, 

что девочка абсолютно точно не добровольно 

исчезала на 30 часов. Здесь должна восторже-

ствовать правда и справедливость», – заявил 

министр иностранных дел Сергей Лавров 

журналистам.

И, как любили формулировать в совет-

ской партийной печати, «разразился скандал». 

Франк-Вальтер Штайнмайер, глава германского 

МИД, подчеркнул, что нет никакого оправдания 

для того, чтобы использовать это дело для «по-

литической пропаганды, разжигания и попы-

ток повлиять на непростые споры о миграции, 

что идут сейчас в Германии». А председатель 

комиссии бундестага по международным делам 

Норберт Реттген пожаловался на то, что «мани-

пуляции и ложь – обычные пропагандистские 

методы, которые использует российское 

руководство».

«Враждебный 
нарратив»
С российской пропагандой намерен бороться 

и Североатлантический альянс. Корреспонден-

там агентства Reuters удалось ознакомиться 

с неким 23-страничным документом, в котором 

зафиксированы теоретические положения буду-

щей стратегии НАТО в информационной войне. 

Военно-политическая организация рассматри-

вает «стратегические нарративы, которые ведут 

к согласованным заявлениям и действиям… 

соответствующим образом адаптированным, 

гармонизированным в культурном плане, чтобы 

найти отклик у любой аудитории и нанести удар 

по нарративу противника».

Как говорили собеседники агентства, 

в НАТО сейчас обсуждается (в рамках борь-

бы с враждебным нарративом) возможность 

более быстрого рассекречивания информации, 

подтверждающей «угрожающую активность» 

со стороны России, и более плотная работа с соц-

сетями. Но так или иначе пока речь идет только 

о проекте, который, возможно, представители 

стран–членов блока обсудят на саммите в Варша-

ве в июле этого года.

Председатель комитета Госдумы по меж-

дународным делам Алексей Пушков счита-

ет, что у Североатлантического альянса нет 

шансов на продвижение своего положитель-

ного образа в России. «Я считаю, что у НАТО 

настолько низок авторитет в РФ, что никакие 

усилия НАТО не помогут», – сказал он на пресс-

конференции в ТАСС.

Верните 
отправителю 
Власти Швеции намерены депортировать по-

рядка 80 тысяч иммигрантов, которые прибыли 

в страну в 2015 году и чей запрос на предостав-

ление убежища был отклонен. Об этом заявил 

глава МВД Швеции Андерс Игеман. Как сообща-

ют местные СМИ, министерство внутренних дел 

уже предупредило полицию и миграционные 

власти о необходимости организовать чартер-

ные рейсы для вывоза тех, кому будет отказано 

в убежище, на их родину. При этом власти опа-

саются, что многие иммигранты – «отказники» 

попытаются перейти на нелегальное положение 

и полиции придется заниматься их розыском.

В 2015 году в Швецию, где проживает около 

10 млн человек, прибыло около 163 тыс. бежен-

цев, из которых более 35 тыс. – подростки без 

сопровождения родителей, в основном из Афга-

нистана. «Вы можете искать убежища в Европе, 

но есть много безопасных стран, где вам не будут 

угрожать войны и преследования, поэтому вам 

нет необходимости в конце концов оказаться 

в Швеции» – так сформулировал новую поли-

тику правительства пресс-секретарь министра 

внутренних дел.

Соседняя со Швецией Финляндия также го-

товится к массовым депортациям. Власти страны 

планируют выслать на родину порядка 20 тыс. 

человек. В прошлом году в страну приехали по-

рядка 32 тыс. иммигрантов. ■

НАТО готовится бороться с «российской 
пропагандой» и в то же время, как уверяет 
генсек альянса Йенс Столтенберг, намерено

возобновить диалог с Москвой 

Швеция (на фото), 
не справившись 
с наплывом имми-
грантов с Востока, 
решила отказаться 
от своей традици-
онной политики 
«открытых дверей»

E
P

A
/

V
O

S
T

O
C

K
 P

H
O

T
O

Н
А

Т
О

 

́́



ňŉŏŒņŒō ŉŊŉőŉňŉŏьőŌŎ
№ 3  ■  1 фŉņраŏя 2016 ŇŒňа 

œŔŒфиŏь œŒŏитиŎа36-37

Новые «правила игры» позволят «Единой России» получить 
большинство в будущей Госдуме, несмотря на экономический 
кризис и отказ от использования образа президента

Без Путина

Денис Ермаков, 

Алексей Баусин, 

Глеб Иванов

Российские власти вносят финальные штрихи 

в перенастроенный механизм предвыборного 

законодательства, по которому 18 сентября 

будут проводиться думские выборы. Прошлые, 

в декабре 2011 года, прошли на фоне падения 

рейтингов власти и роста протестных настрое-

ний, а «Единая Россия», хоть и получила первое 

место, потеряла конституционное большинство 

(в 2/3 мест – 300 из 450). Задача минимум для 

власти в 2016 году – сохранить большинство 

ЕР в 226 мандатов (сейчас у ЕР 238), что вполне 

достаточно для принятия любых законов, за ис-

ключением ограниченного числа конституци-

онных. Задача максимум – попробовать вернуть 

конституционное большинство. Подкорректи-

рованные «правила игры» должны помочь еди-

нороссам при помощи ОНФ получить нужный 

результат даже в условиях развивающегося 

экономического кризиса и снижения доходов 

населения.

Больше двух не собираться
Ключевые новации были приняты еще в 2014–

2015 годах – в частности, введены смешанная 

система выборов (половина парламента будет 

избираться по одномандатным округам) и «ле-

пестковая» система нарезки избирательных 

округов. Одна из финальных новаций касается 

работы наблюдателей – темы, традиционно 

болезненной для властей. На прошлой неделе 

единороссы предложили ограничить число 

наблюдателей от партий и кандидатов на изби-

рательных участках до двух человек. Поправки 

к соответствующему законопроекту ко второму 

чтению 25 января одобрил конституционный 

комитет Госдумы.

Сам законопроект был внесен еще в про-

шлом году коммунистами, которые хотели как 

лучше, но получилось как всегда. Их вариант 

предусматривал ограничение, но только до пяти 

человек. «Мы столкнулись на выборах осенью 

прошлого года в Нижегородской, Тверской, 

Ростовской областях с тем, что под прикрытием 

наблюдателей идет подкуп избирателей. То есть 

400–500–700 человек избирателей с какого-либо 

участка оформляются в качестве наблюдателей 

и официально получают по две тысячи рублей – 

закон позволяет платить наблюдателю деньги 

из избирательного фонда, – рассказал «Профилю» 

депутат Госдумы от КПРФ Вадим Соловьев. – 

И этим пользовались многие финансово обеспе-

ченные представители партии власти, в законе 
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нет ограничений по количеству наблюдателей». 

Как отмечают коммунисты, такие граждане 

«голосовали и покидали избирательный уча-

сток», при этом «общее время пребывания таких 

наблюдателей в помещении комиссии состав-

ляло не более 5–10 минут, после чего приходил 

следующий наблюдатель». В общем, все это 

превращалось в разновидность обычной избира-

тельной «карусели». Поправки же единороссов 

Соловьев считает «смертью для наблюдения», так 

как в среднем необходимо хотя бы три человека.

Сопредседатель общественного движения 

«Голос» Андрей Бузин видит основную опасность 

поправок не в этом, а в том, что они обязывают 

участников выборов за три дня до даты голосо-

вания направлять в избиркомы списки своих на-

блюдателей. По его мнению, такое уведомление 

«серьезно снизит мобильность групп наблюда-

телей на выборах». Как сказал «Профилю» член 

Политкомитета «Яблока» 

Сергей Митрохин, «теперь 

если с проблемного участка 

удаляют наблюдателя, то за-

менить его уже не получит-

ся». Разделяет эти опасения 

и депутат от «Справедливой 

России» Александр Бурков: 

«Поскольку теперь зара-

нее будут известны имена 

наблюдателей на участке, главы управ могут 

использовать административный ресурс, чтобы 

повлиять на этих людей».

Среди плюсов поправок Бузин отмечает 

норму, разрешающую удалять наблюдателя 

с участка только по решению суда.

«Лица стерты, краски тусклы»
Власти решили также максимально отсечь 

от участия в предвыборной кампании людей, 

напрямую не участвующих в выборах, но способ-

ных повлиять на раскрутку кандидата или пар-

тии. 26 января Дума приняла в первом чтении 

законопроект фракции ЛДПР, запрещающий 

использовать на выборах всех уровней в аги-

тационных целях изображения и цитаты лиц, 

которые не являются кандидатами. По словам 

замглавы фракции ЛДПР Ярослава Нилова, это 

остановит «порочную практику, когда отдельные 

кандидаты и партии прячутся за спины извест-

ных лиц, за их авторитет».

Единороссы идею поддержали, так как в ад-

министрации президента и так не планировали 

на этих выборах эксплуатировать образ Путина 

в привязке к ЕР (федеральный список возглавит 

лидер партии, премьер Дмитрий Медведев). При 

этом власти получили возможность не допустить 

распространение в ходе выборов ненужной пу-

бличной крамолы. Так, например, у РПР-ПАРНАС 

уже не будет права использовать изображение 

Алексея Навального, который сам не имеет 

права избираться. Не сможет оппозиционер при-

нять участие и в теледебатах, как это было на ре-

гиональных выборах в Костроме в 2015 году. 

22 января в первом чтении депутаты приняли 

законопроект, обязывающий кандидатов дебати-

ровать лично и запретивший присылать вместо 

себя представителя. При этом на президентские 

выборы данная норма не распространяется.

Нарежем как надо
Утвержденная Госдумой осенью прошлого года 

новая схема нарезки одномандатных округов 

также добавит оппозиции проблем. Теперь 

они будут формироваться по «лепестковому» 

принципу. То есть каждый округ будет вклю-

чать в себя часть крупного города (несколько 

городских районов или весь административ-

ный центр), к которому будут прирезаны сель-

ские территории (играющие роль этих самых 

«лепестков»). Исключение – Москва, Санкт-

Петербург и Севастополь.

Многие эксперты считают, что таким 

образом власти пытаются размыть городской 

протестный электорат более консервативным, 

«дисциплинированным» и менее политизирован-

ным сельским избирателем. К тому же примене-

ние административного ресурса на селе традици-

онно намного проще. Помимо этого, расстояния 

между населенными пунктами в рамках одного 

округа могут составлять сотни километров, что 

усложняет работу агитаторов и наблюдателей. 

«Проблема – в организации наблюдения. Если 

в городах мы «закрываем» участки, то на селе – 

дыра. Там возможности для фальсификаций 

колоссальные. Они (власти. – «Профиль») раз-

рывают городские избирательные округа, где 

за нас голосуют и где мы контролируем участки, 

и смешивают с сельскими, где у них полный 

контроль», – считает Соловьев.

По подсчетам вице-президента Российской 

ассоциации политических консультантов Петра 

Быстрова, предварительная стоимость кампа-

Главная проблема «Единой России» – Дмитрий 

Медведев во главе списка. Единороссы будут 
пытаться дистанцироваться от правительства, 
а оппозиция – стараться максимально связать их 
с правительственным курсом, уверяют эксперты
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нии кандидата может составить 100 млн рублей. 

«Это та средняя цифра, которая составит бюд-

жет кампании победителя в одномандатном 

округе, при этом, однако, надо оговориться, что 

округ округу рознь», – отметил он. 

В последний раз выборы в Думу с при-

менением мажоритарной системы проводи-

лись в 2003 году – в нынешних политических 

реалиях независимые кандидаты сталкивают-

ся с еще большими проблемами при поиске 

денег. «Очень трудно найти таких одномандат-

ных кандидатов, которые бы имели средства 

для ведения предвыборной кампании. Все, 

кто имеют необходимые деньги, в основном 

зависят от власти, и в конечном счете деньги 

от власти и получают, – сетует Сергей Митро-

хин. – А у нас финансовые возможности сильно 

ограничены, мы не имеем возможности вы-

двигать много одномандатников. В результате 

получается, что наибольшую пользу от закона 

получает ЕР».

«В мажоритарных округах побеждают 

люди более популярные и с большими ресур-

сами – политическими, технологическими, 

информационными, организационными. Таких 

ресурсов, конечно, будет больше у кандидатов, 

выдвинутых «Единой Россией», – сказал «Про-

филю» гендиректор Агентства политических 

и экономических коммуникаций, член Высшего 

совета партии «Единая Россия» Дмитрий Орлов.

Отмытая Россия
Власти сделали выводы из ошибок прошлых 

думских выборов, когда губернаторы натянули 

результат единороссам «по старинке», желая 

доказать Москве свою эффективность. «Думские 

выборы 2011 года были ущербными с точки 

зрения легитимности их результатов, – говорит 

первый вице-президент Центра политиче-

ских технологий Алексей Макаркин. – Партия 

власти должна была получить большинство 

в парламенте, желательно конституционное, 

и добиться этого пытались всеми возможными 

средствами. В итоге разразился грандиозный 

скандал, народ протестовал на улице». По сло-

вам эксперта, «сейчас Кремль поставил задачу 

провести спокойные, бесконфликтные выборы 

с точки зрения претензий к их результатам. 

Чтобы оппозиция, которая обратит внимание 

на перегибы на местах, не особо бы на этом 

концентрировалась».

Собственно, для этого и была затеяна 

вышеописанная перенастройка выборного 

законодательства. В Управлении внутренней 

политики администрации президента на этот 

раз решили минимизировать присутствие 

губернаторов-«паровозов» во главе региональных 

списков ЕР. Отчасти потому, что у единорос-

сов изменились конфигурации региональных 

округов, многие из которых теперь будут вклю-

чать в себя территории нескольких регионов, 

но во многом из-за того, что в вопросах получе-

ния результата «без скандала» от губернаторов 

толку немного.

Провозглашаемая 

уже несколько лет первым 

замглавы администрации 

президента Вячеславом 

Володиным формула «кон-

курентность, открытость, 

легитимность» будет окон-

чательно откатана на этих 

выборах. Однако распро-

страняться она будет исключительно на «здо-

ровые силы». К остальным – «популистам», 

«радикалам» и «врагам народа» – будут примене-

ны известные избирательные технологии.

Но сначала «конкурентность и откры-

тость» испытают на себе сами единороссы. Уйти 

от имиджа «партии бюрократов», по мнению 

Кремля, им помогут внутрипартийные прайме-

риз (предположительно пройдут 22 мая). Задача 

власти – окончательно отмыть ЕР от клейма 

«партия жуликов и воров» и саму Думу от про-

звищ вроде «взбесившийся принтер», повысить 

ее легитимность, что особенно важно в условиях 

ухудшения экономической ситуации.По словам 

Орлова, праймериз – это «возможность переза-

грузки системы с помощью новых людей», кото-

рые «действительно пользуются общественным 

доверием».

Все для Фронта
В праймериз смогут принять участие в том числе 

беспартийные кандидаты, представители других 

партий и члены путинского Общероссийского 

народного фронта (ОНФ). Последние должны сы-

грать за единороссов. «У избирателей сложилось 

четкое понимание, что «Единая Россия» – это 

Медведев, а Путин с его высоким рейтингом – 

это ОНФ. Хотя, по сути, это одна и та же «партия 

власти», – отмечает Соловьев.

«Лепестковой» нарезкой избирательных округов власти 
пытаются размыть городской протестный электорат 
консервативным и менее политизированным сельским 
избирателем. К тому же применение административ-

ного ресурса на селе традиционно намного проще
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В последнее время представи-

тели ОНФ набирают популярность, 

активно критикуя местные власти, 

в том числе губернаторов, использу-

ют антикоррупционную тематику. 

По словам Макаркина, у одномандат-

ников от ЕР федеральная часть пред-

выборной программы «будет совпа-

дать с позициями Кремля, они будут 

артикулировать и общенациональные 

идеи, а социально-экономическая 

часть будет более региональной». 

«Им надо выявлять проблемное поле 

и в регионах. Если безработица, 

то на это делать акцент, если про-

блема с уровнем зарплаты, то для 

решения этой проблемы должна быть 

предложена программа или какие-то 

решения», – отмечает Орлов.

«Одномандатников будет очень много 

от ОНФ. Их сейчас усиленно раскручивают, 

нынче главные борцы с коррупцией не На-

вальный, не КПРФ, а «фронтовики», – говорит 

Вадим Соловьев. – У меня такое ощущение, что 

когда у правоохранителей возникают вопросы 

и возможны аресты коррупционеров, то они 

эту информацию сливают в ОНФ, и он начинает 

заблаговременно выступать по телевидению, 

писать письма, мол, вот коррупционеры».

В ЕР возлагаются большие надежды 

на победу своих одномандатников, которым не 

обязательно «засвечиваться» с брендом ЕР. Это 

поможет партии, если она недоберет голосов 

по партийным спискам. Орлов уверен, что, 

«каким бы ни был результат по пропорцио-

нальной части, за счет одномандатников ЕР 

существенно улучшит свой результат по срав-

нению с 2011 годом». 

«Главная проблема «Единой России» – Дми-

трий Медведев во главе списка. Единороссы 

будут пытаться дистанцироваться от правитель-

ства, а оппозиция будет стараться максимально 

связать их с правительственным курсом», – го-

ворит Макаркин. «То, что Дмитрий Медведев, 

будучи премьер-министром, возглавляет и «Еди-

ную Россию», – это риск для партии на выборах. 

И этот риск партии нужно минимизировать 

прежде всего федеральной частью списка, куда 

должны войти политики, способные имидже-

во поддержать Медведева. Они должны быть 

влиятельны, популярны и усиливать поддержку 

партии в различных слоях общества», – говорит 

Орлов. По его мнению, партия власти (помимо 

антикоррупционной повестки) может «строить 

кампанию на нескольких содержательных осно-

ваниях – социально-экономическая повестка, 

точки роста, социально незащищенные слои, 

которым будет оказываться адресная помощь, 

каким партия видит уход от экономики сырье-

вого типа к инновационной и так далее».

В остальном единороссам помогут одно-

мандатники и ОНФ, которые постараются 

переключить избирателя от выяснения причин 

экономического кризиса и неэффективности 

федеральной власти к борьбе с их конкретными 

последствиями на местах. Губернаторам при-

дется потерпеть.

Выгодные власти внешнеполитические 

темы Украины, Крыма, Сирии уходят в кризис 

на второй план. Впрочем, как рассказал «Про-

филю» замдиректора «Левада-Центра» Алексей 

Гражданкин, согласно исследованиям, «боль-

шинство возлагает ответственность за ухудше-

ние экономического положения не на руковод-

ство страны, а на внешних недоброжелателей» 

(в том числе на Запад. – «Профиль»). «Это демп-

фирует уровень претензий населения к вла-

сти», – говорит он.

По словам Гражданкина, «пока что ухудше-

ние материального положения не воспринима-

ется настолько остро, чтобы вынудить россиян 

выйти протестовать на улицы». «Возможно, 

в ближайшие месяцы социальная база протеста 

будет увеличиваться, но, с другой стороны, мы 

не видим никаких сил, которые могли бы при-

вести этот потенциал в действие», – добавляет 

эксперт.

Запрос на политическую альтернативу 

остается актуальным для российского обще-

ства. Но парламентская оппозиция много лет 

не способна его реализовать. А внесистемная 

оппозиция, даже если ее допускают до выборов, 

не понимает, как это сделать. ■
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После думских 

выборов 4 декабря 

2011 года имидж 

«Единой России» был 

сильно подпорчен 

из-за обвинений 

со стороны «рас-

серженных горожан» 

(на фото) в фальси-

фикации результатов 

голосования. Перед 

выборами 2016 года 

в Кремле решили, 

как можно 

поправить репутацию 

партии и улучшить 

ее результаты, – на 

помощь ЕР должны 

прийти праймериз, 

новые поправки 

в избирательное 

законодательство 

и одномандатники 

президентского ОНФ

́́



ňŉŏŒņŒō ŉŊŉőŉňŉŏьőŌŎ
№ 3  ■  1 фŉņраŏя 2016 ŇŒňа 

œŔŒфиŏь œŒŏитиŎа40-41

Пропаганда погрузила российское общество в миф, 
заставила изобретать прошлое и лишила будущего

И мальчики распятые 
в глазах

Екатерина 

Буторина
В Генпрокуратуру РФ поступила жалоба от но-
восибирского адвоката Алексея Крестьянова, 
усмотревшего в дружбе «звезд» центральных 
телеканалов тигра Амура и козла Тимура пропа-
ганду гомосексуализма. Немецкий адвокат Мар-
тин Лютле пожаловался в прокуратуру Берлина 
на российский Первый канал. Его возмутил 
сюжет о якобы имевшем место изнасиловании 
мигрантами русскоязычной девочки-подростка. 
Сюжет снят «в духе российской пропаганды» 
и «служит для разжигания межнациональной 
розни», заявил Лютле.

«Россия тратит много средств и направляет 
инвестиции на разные виды пропаганды», – зая-
вил в конце прошлой недели в Брюсселе генсек 
НАТО Йенс Столтенберг. Но признался, что 
«воздействовать пропагандой на пропаганду» 
не в принципах альянса.

Российская пропаганда, особенно акти-
визировавшаяся в последние два года, с начала 
российско-украинского конфликта, присоеди-
нения Крыма и противостояния России с За-
падом, уже сама по себе превратилась в клише. 

Соседние страны стали называть пропагандой 
чуть ли не все новости, поступающие из Рос-
сии. Президент Украины Петр Порошенко 
на Всемирном экономическом форуме в Давосе 
отказался давать комментарии российским 
журналистам, а замминистра иностранных дел 
Грузии на днях назвал российскую пропаганду 
«угрозой для всей Восточной Европы».

Фейки против фактов
«Телевидение в России врет все время. По нему 
не говорят правду, – заявил в вышедшем 25 ян-
варя немецком журнале Die Zeit российский 
писатель Виктор Ерофеев. – И пафос этой лжи 
превратился в инфекцию. Это происходит 
во время так называемого патриотического вос-
питания в школе, в институте, в армии – везде. 
Когда, например, говорят, что на Украине воюют 
не с украинцами, а с американцами и именно 
они организовали Майдан, стране не привива-
ется патриотизм, а скармливается ложь. Все это 
лживо, но в этой лжи теперь живут обычные 
россияне и верят в нее».
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Российская пропаганда сама по себе превратилась 

в клише. Соседние страны стали называть пропаган-
дой чуть ли не все новости, поступающие из России

Одним из самых одиозных сюжетов, мож-

но сказать, лицом новой российской пропаган-

ды стала так называемая история о «распятом 

мальчике», рассказанная стране по Первому 

каналу в июле 2014 года. Беженка из украинско-

го Славянска, мать четверых детей, назвавшаяся 

Галиной, поведала, как на ее глазах украинские 

военные публично казнили трехлетнего ребен-

ка, «как Иисуса, распяли его на доске объяв-

лений, один прибивал, двое держали». «Разум 

отказывается понять, как подобное вообще 

происходит сегодня в центре Европы, – предва-

рял репортаж из лагеря беженцев телеведущий. 

– Сердце не верит, что такое вообще возможно». 

Леденящая душу история оказалась выдумкой. 

Однако эхо ее до сих пор разносится по стра-

не. Буквально на днях скандал разразился 

в Свердловской области. Выступавший с лек-

циями в местных школах 

преподаватель-гастролер 

Иван Агулов рассказами 

о распятом мальчике и дру-

гих «зверствах», творящихся 

на Украине, как пожалова-

лись родители, спровоциро-

вал у детей психическое расстройство. Сейчас 

областное Министерство образования проводит 

проверку по поступившим жалобам.

Массовые подтасовки фактов о ситуации 

на Украине и «зверствах украинской хунты» ста-

ли поводом для создания специального ресурса 

StopFake. Портал коллекционирует и разобла-

чает подобные «сенсации» как российских, так 

и украинских СМИ. Этой работой на доброволь-

ной основе занимаются журналисты, преподава-

тели вузов, студенты, переводчики, программи-

сты. «Проект превратился в информационный 

хаб, где анализируется такое явление, как 

кремлевская пропаганда, во всех аспектах и про-

явлениях», – пишут о своем проекте его создате-

ли. Фейки публикуются почти ежедневно. Среди 

сотен разоблаченных только в текущем месяце 

есть, например, такие заголовки: «Российский 

телеканал назвал душевнобольного из Герма-

нии беженцем», «Фейк: Нуланд предупредила 

Суркова «о неминуемом нападении НАТО», 

«Российский телеканал проиллюстрировал «на-

цизм в Украине» фотографией Русского марша 

в Москве», «Фейк: «Рошен» выпустила шоколад-

ки с изображением Путина», «Фейк: Пьяные 

американские наемники устроили дебош 

в Мариуполе», «Фейк: Украина отключила ЛНР 

от водоснабжения».

Уже вошли в историю так называемые 

«мемы» от замгендиректора ВГТРК и гендирек-

тора ИА «Россия сегодня» Дмитрия Киселева 

о том, что «Россия способна превратить США 

в радиоактивный пепел»; что гомосексуалам 

«нужно запретить донорство крови, спермы, 

а их сердца в случае автомобильной катастро-

фы зарывать в землю или сжигать как непри-

годные для продолжения чьей-либо жизни». 

«Рупорами российской пропаганды» называют 

также телеведущих Владимира Соловьева, 

Алексея Пушкова, Петра Толстого, Аркадия 

Мамонтова. Прославился своими разоблачаю-

щими фильмами из серии «Русских сенсаций», 

«Анатомий протеста» и «Друзей хунты» теле-

канал НТВ.

В России в последние два года сложился 

устойчивый миф о существовании множества 

внешних и внутренних врагов, в обиход вошли 

новые термины, ставшие аналогами «врагов 

народа» и «проклятых буржуев». Россияне 

узнали о «длинной руке Госдепа», сотворившего 

на Украине «революционный Майдан» и стремя-

щегося запустить «оранжевую заразу» и в нашу 

страну. Делается это якобы с помощью обще-

ственных организаций – правозащитников, 

которых органы юстиции уже маркировали как 

«иностранных агентов». «Морально разлагаю-

щийся и двуличный Запад» непременно «зараз-

ит» всех «болезнью гомосексуализма», а те, кто 

Западу потворствует, – «национал-предатели» 

и «пятая колонна». Оппозицию отсортировали 

на «системную» и «несистемную», а само обще-

ство поделили на «патриотов» и «либералов».

«Фейк или не фейк?» – этот вопрос после 

появления очередной «сенсации» возникает 

регулярно.

«Медиафрения» и ее логика
По мнению журналиста, бывшего секретаря 

Союза журналистов России и бывшего депута-

та Госдумы Игоря Яковенко, нынешняя про-

паганда нацелена на разрушение сознания. 

«Разрушается установление всяких причинно-

следственных связей, нарушаются все законы 

логики, – разъяснил он «Профилю» свою точку 

зрения. – В одной и той же передаче говорят, 

что малайзийский «Боинг» сбил украинский 

самолет, и тут же, даже не сделав отбивку 

на рекламу, уверяют, что это сделал украинский 

«Бук». В одной и той же передаче сначала рас-

сказывают, что Литвиненко отравил Браудер 
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с помощью таллия, и тут же доказывают, что 

Литвиненко сам это сделал – сам лично откуда-

то привез полоний, рассыпал его и съел».

Современную российскую пропаганду 

и пропагандой-то в ее классическом понимании 

нельзя назвать, считает Яковенко. Это и не со-

провождающая обычную информационная 

война, которой занимаются специалисты, вводя 

в заблуждение противника, деморализуя его 

и принуждая к сдаче. То, что происходит сей-

час, Яковенко определил как «медиафрению»: 

«медиа, сошедшие с ума, медиа, нацеленные 

на разрушение сознания». Настолько массиро-

ванной лжи не было «ни в сталинский период, 

ни в брежневский, ни в нацистской Германии», 

считает эксперт. «И эта ложь комбинированная: 

вам что-то показали по телевизору, разъяснили 

в газетах, тут же это поддерживается много-

численными блогами в интернете», – говорит 

Яковенко.

Но отсутствие логики в содержании про-

паганды не мешает ее высокой эффективности. 

«Аудитория, публика, телезритель подсажен 

на наркотик ненависти. Батальоны телезри-

телей просят огня, – уверен Яковенко. – Они 

привыкли, приходя вечером домой, садиться 

к телевизору и задавать сакраментальный во-

прос: «А че там у хохлов?». И там должно быть 

все очень плохо».

«Пропаганда очень эффективна, – согла-

шается директор «Левада-Центра» Лев Гудков. – 

Значительная часть общества ее принимает». 

По данным «Левада-Центра», наиболее автори-

тетным и важным для себя каналом получения 

информации 85–90% населения страны считают 

телевидение. «Альтернативными каналами 

пользуется всего 6–8% населения, в Москве – 

от 15% до 17%, – говорит Гудков. – Это наиболее 

образованная, критическая и информирован-

ная часть общества». В провинции в среднем 

на одного респондента приходится два-три 

источника информации – телевидение, мест-

ные радио и газета. В столице другая информа-

ционная среда. «Каждый источник постоянно 

перепроверяется. Поэтому здесь и уровень 

критичности, аналитичности, рефлексивности 

по отношению к поступающей информации 

гораздо выше, – продолжает социолог. – Инфор-

мация быстрее осмысляется, и, соответственно, 

пропаганда здесь работает слабее».

Каждый россиянин, по опросам «Левада-

Центра», ежедневно смотрит телевизор в сред-

нем по 4 часа, к различным интернет-порталам, 

сайтам обращается только пятая часть населе-

ния – от 18% до 22%. Радио, газеты охватывают 

еще меньшую аудиторию, примерно от 12% 

до 15%. Перестал быть альтернативой телеви-

дению и интернет, констатируют социологи. 

«По мере расширения и распространения 

интернета там все сильнее действуют и крем-

левские «тролли», и кремлевская контрпропа-

ганда, – говорит Гудков. – Поэтому разные точки 

зрения уравновешиваются, и интернет потерял 

ту специфичность, которая была там 10 лет 

назад, когда говорили о «партии интернета» 

и «партии телевизора».

Интернет, по его словам, не в состоянии 

конкурировать со СМИ, потому что любое авто-

ритетное СМИ структурирует аудиторию, задает 

некоторый уровень доверия. А в интернете нет 

авторитетных каналов. «Общение в сетях – это 

общение равных, – поясняет Гудков. – Конечно, 

и там есть «звезды» и популярные блоги, но это 

мнения, фильтры информации, но не сами ее 

производители. Они могут только перенаправ-

лять и размечать идущий поток информации, 

но не производить ее».

Одно из главных условий эффективности 

пропаганды – отключение большинства неза-

висимых или альтернативных по отношению 

к официозу источников информации. «Мы 

имеем дело с монополией на информацию, 

характерной для всех авторитарных или тотали-

тарных режимов. Нынешняя политика властей 

подавляет всякого рода дискуссии, многооб-

разие точек зрения и тем самым стерилизует 

дискуссионное поле. Очень мало авторитетных 

инстанций, которые могли бы интерпретиро-

вать, дискутировать, разжевывать поступаю-

щую информацию», – говорит Гудков.

Особенностью нынешней «медиафре-

нии» Яковенко считает то, что она «автономна, 

в значительной степени не является функци-
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ей государства». Если советская пропаганда 

полностью контролировалась и направлялась 

властью, то нынешняя хоть и инициируется 

Кремлем и им одобряется, но имеет свои логику 

и цели. «Сейчас, если в Кремле меняется вектор 

внешней политики, это совершенно ни на что 

не влияет. Многие аналитики предполагали, что 

перестанут говорить о «бандеровской хунте». 

Ничего подобного – как говорили, так и гово-

рят, – объясняет Яковенко. – То, что мы по инер-

ции называем пропагандой, – самостоятельное 

явление, которое работает 

на свое воспроизводство. 

Там есть свои интересы, 

борьба за повышение соб-

ственной капитализации». 

Таким образом, «медиафре-

ния» заинтересована в том, 

«чтобы ненависти было все 

больше и больше». «Ведь если снизить градус не-

нависти, то станет непонятно, зачем нужны все 

эти телешоу, – говорит эксперт. – Если «война» 

прекращается, то Соловьев не станет устраивать 

«воскресные вечера» со вторника по субботу. 

Его заменят на что-то другое, и уровень его 

капитализации снизится. То же самое касается 

Дмитрия Киселева и Петра Толстого. Вместо них 

поставят какие-нибудь «старые песни о глав-

ном», или Петросян начнет плясать, или сериал 

запустят. Зачем они нужны, если все хорошо?».

Рожденная в СССР
Современную российскую пропаганду спра-

ведливо сравнивают с советской, но нынеш-

няя, отмечают эксперты, значительно ее 

превзошла. В СССР пропагандой заведовал 

специальный сектор в ЦК ВКП(б) и ЦК КПСС, 

говорит Яковенко. «А сейчас статус тех же 

Соловьева и Киселева гораздо выше, чем 

статус лидеров фракции в Государственной 

думе, – сравнивает он. – Когда Соловьев пригла-

шает их в свою передачу, они перед ним, как 

солдаты перед старшиной. И то, что принято 

называть пропагандой, теперь занимает со-

всем другое место в системе государственной 

иерархии. Ее статус и статус этих «генералов» 

выше, чем в нацистской Германии и Совет-

ском Союзе. Сегодня эти «информационные 

генералы» назначают «властителей умов». При-

глашают какого-нибудь человека и сообщают 

зрителям, что это «великий русский мысли-

тель». А человек этот несет ахинею. Произо-

шла очень сильная деформация экспертного, 

научного поля».

В советское время телевидение не игра-

ло такой роли просто по техническим при-

чинам, рассуждает Гудков. «Зона охвата 

телевидения во второй половине 70-х годов 

составляла всего 40%, сегодня – 95%, – гово-

рит он. – Интенсивность передач и умения 

технологического пропагандистского внуше-

ния сейчас в разы более изощренные. Основу 

советской пропаганды составляло не телеви-

дение, не картинки, а организации. Жесткое 

подчинение человека предприятию, где он ра-

ботал, а также комсомольской, профсоюзной 

Интернет перестал быть альтернативой телевизору, 

констатируют социологи. Там все сильнее действует 
кремлевская контрпропаганда, поэтому он потерял ту 
специфичность, которая была 10 лет назад
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гандистский рупор 
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эпохи – программа 

«Время» (на фото сле-

ва) звучала куда сдер-

жаннее и благороднее 

нынешних крикливо-

агрессивных ток-шоу

́́



ňŉŏŒņŒō ŉŊŉőŉňŉŏьőŌŎ
№ 3  ■  1 фŉņраŏя 2016 ŇŒňа 

œŔŒфиŏь œŒŏитиŎа44-45

и партийной организациям, первому отделу 

и прочее. Это другая система идеологической 

индоктринации и принуждения. Сейчас, если 

вы выскажете несогласие с мнением дикто-

ра или политика, вас не потащат в партком 

и не будут прорабатывать». Но при этом 

нынешняя пропаганда «включает фактиче-

ский материал в свою работу, очень умело 

склеивает тезисы с идеологическими мифами 

и конструкциями, и она стала несопоставимо 

изощренней». «Это принципиально другие 

политические технологии управления и мани-

пулирования общественным мнением», – ре-

зюмирует социолог.

Тем не менее самые простые про-

пагандистские тезисы идут из советского 

времени. «Как говорят наши респонденты, 

«я с детства знал, что Америка нам вредит, 

мне это еще мама говорила», – объясняет 

Гудков. – Это можно воспринимать как 

шутку, но на самом деле в этом есть большая 

правда. Если учесть возраст (как правило, 

пожилые люди так говорят), посмотреть 

на время, когда были усвоены эти представ-

ления, мы получим брежневский период. 

И сегодня всплывают клише, тезисы, мифы, 

стереотипы, которые запали в сознание 

или стали основой политической и идео-

логической социализации того времени. 

Это глубоко лежащие слои представлений 

и установок, они не могут быть осознаны 

самим человеком, воспринимаются как са-

моочевидность именно потому, что усвоены 

в раннем детстве. Антизападные стереоти-

пы, мировой заговор против России – все 

эти самые простые тезисы оказываются 

и самыми действенными».

Абстинентный синдром
Хоть пропаганда и сильна, но не все-

сильна. Доверие к федеральным 

каналам, согласно опросам «Левада-

Центра», за последние пять лет, а осо-

бенно с началом экономического 

кризиса резко упало – с 74% до 41%. 

«Это произошло из-за расхождения 

повседневного опыта и пропаганды, 

официоза, который убеждает людей, 

что все хорошо, – объясняет Гудков. – 

Это вызывает раздражение, люди 

видят и чувствуют по своему карману 

совершенно другое». На этом приме-

ре, считает эксперт, сразу видно, что 

люди могут критически оценивать, 

а что они вынуждены принимать как 

данность. «Все, что касается внешней 

политики или событий, выходящих 

за пределы их повседневной жизни, не подле-

жит критике, потому что нет инструмента про-

верки, – продолжает он. – Человек может судить 

о коррумпированности чиновников, поскольку 

в повседневной жизни он сталкивается с ними 

постоянно. Отсюда стойкое понимание коррум-

пированности всей машины. Поэтому, что бы 

об этом ни говорили с высоких трибун, воспри-

нимается весьма скептически и с недоверием».

Усиливающаяся изоляция, международные 

санкции в отношении России, не прекращаю-

щийся кризис и растущая бедность – все это 

в итоге будет сводить пропаганду на нет, счита-

ет Яковенко.

«Телевизор, безусловно, выигрывает в не-

равной борьбе с некоторой частью интернета, 

но, может быть, уже к осени этого года на по-

мощь интернету придет куда более сильный 

прибор под названием холодильник, – рассу-

ждает он. – С холодильником телевизор не смо-

жет справиться никогда». И вскоре люди поза-

будут, что еще вчера были окружены врагами.

«Вспомним хотя бы 1956 год, когда нам 

сказали, что «оказался наш Отец не отцом, 

а сукою», – говорит Яковенко. – Были люди, 

которые заснули с именем Сталина на устах, 

а проснулись, проклиная его. Мы видели, как 

люди восхищались Горбачевым, а потом про-

клинали его, восхищались Ельциным, потом 

проклинали его. Общественное сознание – 

штука инверсионная, сегодня любовь, завтра 

ненависть».

Гудков соглашается с этим мнением, 

но только в части краткосрочных перспектив. 

«Если брать короткие пропагандистские кам-

пании за последние 15 лет – антигрузинскую, 

антиукраинскую, четыре волны антиамерика-
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Помогите Марине! СОЮЗ БЛАГОТВОРИТЕЛЬНЫХ ОРГАНИЗАЦИЙ РОССИИ 
ПРОСИТ СООТЕЧЕСТВЕННИКОВ ПОМОЧЬ

Более подробная 

информация по тел.: 

(495) 225 1316 или 

на сайте www.sbornet.ru.

Платежи в адрес 

Марины Гуляевой 

принимаются во всех 

отделениях Сбербанка 

России без взимания 

комиссионного сбора. 

Сразу после рождения Марина Гуляева из Тамбова перенесла 

кислородное голодание и инфекцию головного мозга. В результате 

девочка начала ходить только в 2,5 года. В ходе очередного лечения у 

нее обнаружили сильное искривление позвоночника. Чтобы избежать 

операции на позвоночнике, врачи назначили Марине интенсивный 

курс индивидуально подобранной реабилитации, а также рекомендо-

вали ношение индивидуальных корригирующих стелек и специального 

корсета. Однако для всего этого необходимо собрать 375 100 рублей. 

К сожалению, у мамы и дочки Гуляевых таких денег нет: папа оставил 

семью и не платит алиментов. 

ИНН 7715257832

КПП 771501001

р/с 40703810287810000000

в Московском филиале ПАО РОСБАНК г. Москва

к/с 30101810000000000272 

БИК 044583272

Назначение платежа: пожертвование 

на лечение Марины Гуляевой

Получатель: некоммерческое партнерство «Союз благотворительных организаций России»

низма (1999-го, 2003-го, 2008-го и нынешнюю), 

как только телевизор выключался, через 

несколько месяцев массовое сознание восста-

навливало свои привычные оценки, – говорит 

он. – Как бы ни нагнеталась враждебность, 

агрессия и неприязнь к Америке, она все 

равно представляется самой сильной, раз-

витой в технологическом и экономическом 

отношении державой. Это идущий от массо-

вой культуры образ обеспеченной страны, где 

права граждан защищены 

целыми институтами, не-

зависимым судом, обще-

ственным мнением. С этим 

пропаганда не в состоянии 

спорить. Она может только 

на какой-то период нейтра-

лизовать эти базовые пред-

ставления, но как только она отключается, 

немедленно этот идеальный образ Америки 

всплывает и восстанавливается. Точно так же 

в отношении других стран или проблем».

В долгосрочной перспективе последствия 

могут быть куда более тяжелыми, как показал 

опыт краха советской системы. «Общество 

оказалось не готовым к изменениям, строи-

тельству новых институтов. Никакой идеи 

о том, что такое независимая судебная систе-

ма, как должны строиться демократия и пра-

вовое государство, в головах людей не было, – 

объясняет Гудков. – Поэтому, столкнувшись 

с реальностью и началом реформ, где главным 

тезисом был запуск рыночной экономики, 

с их негативными последствиями, обще-

ство через какое-то время откинулось назад. 

Всплыли мифы даже не вчерашнего, а поза-

вчерашнего дня, возродился темный русский 

национализм». Так появился «имитационный 

русский традиционализм, когда стали вы-

думывать русские традиции, русскую духов-

ность вплоть до путинских скреп и центра 

истории в Херсонесе». «Это изобретение 

своего прошлого, искусственная история, – 

продолжает Гудков. – Общество оказалось 

не готовым к переменам, и это его защитная 

реакция, глубокая фрустрация. И патриоти-

ческий подъем по поводу Крыма – часть этой 

фрустрации и комплекса неполноценности». 

Подъем сменился ожиданием. Люди чего-

то ждут: то ли когда кризис кончится, то ли 

войны – это состояние сильнейшей неопреде-

ленности».

В итоге возникает разрыв с реальностью: 

общество оказывается не способным понимать, 

что с ним происходит, и оно лишается образа 

будущего. Стерилизация сознания общества, 

кастрация его способности видеть будущее – 

главные последствия пропаганды, подчер-

кивает социолог, а это означает рост апатии, 

отток молодежи. «Хотелось бы, чтобы люди это 

понимали, – заключил он. – А то у нас очень при-

митивные представления о том, что телевизор 

может просто вынуть одну систему картинок 

и вложить в голову другую». ■

«Возможно, уже к осени на помощь интернету придет 
куда более сильный прибор под названием холодильник, 
– рассуждает журналист Игорь Яковенко. – С холо-
дильником телевизор не сможет справиться никогда»   
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Ярослав Качиньский хочет перестроить страну, сделать ее 
националистической, антизападной, консервативно-католической. 
Протестное движение объединяет левых активистов, журналистов 
и даже одного экс-премьера из лагеря консерваторов

Сопротивление 
традиционализму

Ян Пуль, текст

Владимир 

Широков, 

перевод 

Промозглый январский день. Фешенебельная 
улица Новый Свят в центре Варшавы в празд-
ничном убранстве, оставшемся с Рождества. 
На улице, несмотря на субботу, почти безлюд-
но, и только на площади Варшавских повстан-
цев, перед главным зданием гостелевидения, 
собрался народ. Несколько тысяч демонстран-
тов с красно-белыми государственными фла-
гами скандируют свой боевой клич: «Свобода 
слова!». Слово, считают они, стало менее сво-
бодным, после того как партия «Право и Спра-
ведливость» (ПиС) пришла к власти и приняла 
закон, позволяющий ей заменять руководящих 
сотрудников на всех ключевых постах в госу-
дарственных СМИ.

Камиль Дамброва – один из тех, чья 
свобода слова уже пострадала: днем ранее его 
уволили с поста директора Первой программы 
«Польского радио».

Социолог Йоанна Эрбель, некогда награж-
денная за участие в одной из районных ини-
циатив, тоже вышла на улицы. Она говорит: 
«На кону стоит демократия».

В городе Лодзь среди протестующих 
был и Матеуш Кийовский, лидер новой 
внепарламентской оппозиции, в конце про-
шлого года основавший «Комитет защиты 
демократии» (КЗД). «Под угрозой свобода 
СМИ, – убежден он, – а значит, и демократия 
в целом». И только Казимир Марцинкевич, 
экс-премьер от консерваторов, 23 января 
в качестве исключения остался дома. Обыч-
но он тоже ходит на антиправительственные 
демонстрации.

В общей сложности в протестах в этот 
день участвовало около 20 000 человек – 
в Варшаве и Лодзи, а также в Берлине, 
Лондоне, Праге. Это уже третья крупная 
протестная акция после прихода национал-
консерваторов к власти. На улицы выходят 
не только гей-активисты, защитники окру-
жающей среды и ветераны антикоммунисти-
ческого движения конца 1980-х, но и консер-
вативные католики, а также внушительное 
количество обычных граждан. Всех их 
объединяет страх – страх перед тем, что 
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национал-консерваторы перестроят госу-

дарство в соответствии со своей повесткой 

и ограничат свободу.

Равнение на Качиньского

Сразу после победы ПиС на выборах в кон-

це октября новое правительство запустило 

свою «национальную революцию» по образцу 

Венгрии. Государственные структуры, СМИ, 

системы юстиции и образования, госпред-

приятия и даже театры с музеями должны 

теперь ориентироваться на центр власти. 

При этом основной центр власти один – это 

идеолог и основатель правящей партии 

Ярослав Качиньский, официально пред-

ставленный президентом Анджеем Дудой 

и премьер-министром 

Беатой Шидло.

Однако Польша – 

это не Венгрия, и потому 

Качиньский сталкивается 

с протестным движени-

ем, которое с каждой 

неделей привлекает все 

больше сторонников. 

Ведь, в отличие от вен-

гров, поляки привыкли 

к успеху. Уже четверть 

века польская экономика 

неуклонно растет, что породило уверенный 

в себе, обеспеченный, проевропейский сред-

ний класс. Сегодня он выходит на улицы, 

чтобы защитить от Качиньского собствен-

ную свободу.

Качиньский определенно боится проте-

ста внутри страны даже больше, чем возраже-

ний со стороны ЕС, и больше, чем проверки 

соблюдения Польшей норм правового государ-

ства, признают люди из его окружения. Про-

цедура проверки в Брюсселе продлится долго, 

а введение Евросоюзом санкций большинство 

поляков считают крайне маловероятным. 

Зато массовые демонстрации Качиньскому 

ни к чему – ведь он претендует на роль чело-

века, несущего общенациональную миссию 

и представляющего интересы всех поляков. 

Поэтому антипатию у Качиньского в эти 

дни вызывает не столько Евросоюз, сколько 

оппозиционеры, на которых он навешивает 

ярлык «национальных предателей» и «поляков 

низшей категории».

К последним он относит таких людей, 

как Матеуш Кийовский, основатель «Комите-

та защиты демократии». Что-либо предпри-

нять его сподвигла одна его подруга после 

первой же атаки Качиньского в декабре, 

когда тот ограничил власть Конституцион-

ного суда. Кийовский основал в Facebook 

группу с соответствующим названием. «Это 

было в четверг. К вечеру у нас появилось сто 

подписчиков, на следующий день – триста, 

а в понедельник – уже 32 000», – вспоминает 

он. По оценкам Кийовского, сегодня КЗД на-

считывает свыше 133 000 сторонников, в том 

числе 20 000 активных.

Выспаться не удается: дом Кийовского 

с заросшим садом в предместье Варшавы 

стал эпицентром движения. На диванах, 

подобрав под себя ноги, сидят активисты 

с ноутбуками и отвечают на электронные 

письма со всех уголков страны. Некоторые 

уже по нескольку суток ночуют у Кийовско-

го; в доме царит беспорядок. Сам хозяин 

в красных джинсах и со значком КЗД на мя-

том пиджаке принимает журналистов на кух-

не, где тоже было бы не лишним прибраться. 

Однако сейчас ему не до того.

Кийовский родился в 1968 году, он за-

стал коммунистическую Польшу и участвовал 

в оппозиционном движении против тогдаш-

них властей. После распада соцлагеря он 

изучал информатику, консультировал компа-

нии и государственный страховой концерн. 

«Мое поколение после 1989 года долгое время 

было занято только собой, мы добились успе-

ха, разбогатели. Нам казалось, что демокра-

тии в нашей стране ничто не грозит, однако 

сегодня мы видим, что это не так».

Название «Комитет защиты демокра-

тии» не случайно напоминает название ле-

гендарной диссидентской организации 70-х 

годов «Комитет защиты рабочих», основан-

ной для поддержки арестованных участни-

ков забастовок. «Как и тогда, мы пытаемся 

заставить людей задуматься: какой мы 

хотим видеть Польшу в будущем? – говорит 

Кийовский. – Мы не считаем себя органи-

зацией, единственная цель которой – это 

борьба с ПиС».

Польша – это не Венгрия, и потому Качиньский 

сталкивается с протестным движением, которое 

привлекает все больше сторонников. Уже четверть 
века польская экономика неуклонно растет, что 
породило уверенный в себе, обеспеченный, проевро-
пейский средний класс. Сегодня он выходит на улицы, 
чтобы защитить от Качиньского собственную свободу

Протестовать против национал-консерваторов выходят не только 

гей-активисты, защитники окружающей среды и ветераны антикомму-

нистического движения конца 1980-х, но и консервативные католики, 

а также внушительное количество обычных граждан
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Новые поляки – вегетарианцы 
на велосипедах
Впрочем, КЗД – это движение главным образом 
не молодежное. Йоанна Эрбель в свои 31 год – 
одна из самых юных активисток. Живет она 
в бывшем рабочем квартале Варшавы Мокоту-
ве, куда сегодня перебираются многие молодые 
поляки, и здесь тоже не обошлось без нее. Эр-
бель много лет участвует в местном самоуправ-
лении, добивается строительства трамвайных 
линий и велодорожек. Она борется за сохране-
ние старых строений и традиционных молоч-
ных баров, где за небольшие деньги можно 
заказать борщ и вареники.

Она только что испекла пряный пи-
рог – «Анти-ПиСовский», как она его на-
зывает, без животных продуктов и молока. 

Недавно министр иностранных дел заявил: 
вегетарианцы и велосипедисты – это не ис-
тинные поляки. «Смешение культур и рас», 
а также сексуальные свободы, как полагают 
национал-консерваторы, – это погибель для 
Польши. «Приличный поляк ест отбивные 
и свиные рульки, ездит на автомобиле и рано 
женится. ПиС хочет, чтобы вся страна жила 
именно так, – говорит Эрбель. – Глобализо-
ванный средний класс на велосипедах с его 
здоровым образом жизни – таков для правя-
щей партии образ врага». А это люди, подоб-
ные Йоанне; в свободное время она прово-
дит шоу мужского стриптиза и помолвлена 
с протестантским пастором, у которого есть 
партнер и который участвует в организации 
ежегодных гей-парадов.

Все, что даже пахнет Западом, консерва-
торы отвергают, говорит Эрбель: «Они апелли-
руют к недовольству всех тех, кто полагает, что 
мало воспользовался плодами реформ». Таких 
много не только среди стариков и рабочих, 
но и среди молодежи, которой ПиС обязана 
победой на выборах. Социальная программа 
партии оказалась востребованной не только 
у восточных поляков, но и у многих родивших-
ся после 1989 года.

Все, что даже пахнет Западом, консерваторы 

отвергают, апеллируя к недовольству тех, кто 

не воспользовался плодами реформ. Таких много 
не только среди стариков и рабочих, но и среди 
молодежи, которой «Право и Справедливость» 
обязана победой на выборах

Если поколение Кийовского и Эрбель вос-
пользовалось теми возможностями, которые 
появились в связи с масштабной сменой элит 
в органах власти и компаниях, то сегодняшней 
молодежи сделать карьеру непросто. Многие 
места давно заняты, и новичкам приходится 
перебиваться плохо оплачиваемой работой ча-
сто по временному контракту. Бороться за вело-
дорожки, как Эрбель, в глазах тех, кто не может 
даже мечтать о собственном автомобиле, – яв-
ный признак упадка.

Увольнение за гимн
Дамброве знакомо чувство неуверенности 
в завтрашнем дне, которое приходит, когда 
оказываешься не у дел. Качиньский увольняет 
его не впервые. В прошлый раз это случи-

лось десять лет назад 
и тоже после победы ПиС 
на парламентских вы-
борах. Тогда ему просто 
позвонил новый директор 
радиостанции; не прошло 
и часа, как его служебный 
мобильник и карточка 
для заправки служебного 
автомобиля были забло-
кированы.

На этот раз в кабинет 
пришли трое представителей нового, назначен-
ного ПиС Совета по радиовещанию и спросили: 
«Вы признаете свою вину?» Дамброва: «Вину? 
В чем?» – «Ну, м-м – что вы играли государствен-
ный гимн?»

В знак протеста против нападок на Кон-
ституционный суд и СМИ Дамброва действи-
тельно распорядился каждый час проигрывать 
в эфире поочередно польский гимн и «Оду к ра-
дости» Бетховена. «Не кто иной, как национал-
консерваторы уволили меня за гимн», – говорит 
он, не в силах скрыть веселья по поводу такого 
противоречия. Теперь у него много времени, 
чтобы играть с дочками и гулять с собакой 
по своему кварталу, где, к слову, живет и Ярос-
лав Качиньский.

«ПиС не хочет допускать плюрализма 
в культуре и СМИ, – говорит Дамброва. – Она 
заинтересована в едином нарративе». Послед-
ний сводится к следующему: поляки – гордый 
католический народ, которому пришлось мно-
го вытерпеть прежде всего от немцев и от рус-
ских; однако всякий раз страна поднималась 
и восставала против своих оккупантов. Исто-
рия как сплошной героический эпос; нация, 
сплоченная против внутренних и внешних 
врагов, католическая, свободная от западных 
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чудачеств, таких как однополые браки или ги-

пертрофированное гостеприимство в отноше-

нии сирийских беженцев, – такой хочет видеть 

Польшу Ярослав Качиньский.

Следующим проектом Качиньского, 

опасается Дамброва, может стать новая интер-

претация авиакатастрофы под Смоленском. 

Два комитета по расследованию случившегося 

пришли к выводу, что самолет тогдашнего 

президента Польши Леха Качиньского, брата 

Ярослава Качиньского, в 2010 году потерпел 

крушение вследствие ошибок российской 

авиадиспетчерской службы и польских пило-

тов. Однако для национал-консерваторов Лех 

Качиньский – жертва коварного покушения 

русских. Такую версию неоднократно опровер-

гало, в частности, «Польское радио» при Дам-

брове. Качиньский считает, что его окружают 

темные, враждебные Польше силы, и потому 

в своей политике пользуется столь же непро-

зрачными средствами, убежден журналист.

К последним Дамброва относит прежде 

всего назначение координатором спецслужб 

Мариуша Каминьского – человека из близкого 

окружения Качиньского. «Он будет использо-

вать их для политической борьбы. Нас ждут 

провокации, и я не удивлюсь, если на компью-

терах оппонентов «Права и Справедливости» 

вдруг обнаружится детское порно или появят-

ся слухи об употреблении ими наркотиков». 

Поэтому Дамброва рад, что Евросоюз намерен 

внимательно следить за происходящим в его 

стране на предмет соблюдения норм правовой 

государственности.

Инвесторы могут уйти
Такого же мнения придерживается и Казимир 

Марцинкевич, а это уже достаточно примеча-

тельный факт. Ведь еще десять лет назад он, 

будучи премьером, возглавлял прави-

тельство, сформированное «Правом 

и Справедливостью». Он набожный 

католик, учитель математики, отец 

четверых детей.

Надо сказать, что Марцинкевич 

добросовестно и без скандалов за-

нимал этот пост на протяжении всего 

восьми месяцев, что обеспечило ему 

блестящий рейтинг. Однако потом, 

надо полагать, он стал слишком влия-

тельным для Качиньского: с Марцин-

кевичем распрощались и с почетом 

сослали его на работу в Европейский 

банк реконструкции и развития 

в Лондон. Там с почтенным отцом се-

мейства произошло сразу несколько 

метаморфоз: он стал критиком Качиньского, 

а затем и любимцем бульварной прессы. Мар-

цинкевич оставил жену и детей ради 22-летней 

красотки, начал покупать дизайнерские костю-

мы и носить трехдневную щетину. Сегодня эти 

отношения остались в прошлом, Марцинкевич 

в Варшаве консультирует предпринимателей, 

а ближе к вечеру захаживает в бар гостиницы 

Hilton выпить томатного сока.

Его страна, говорит он, в 2003 году 

на референдуме сделала выбор в пользу ЕС 

и европейских принципов, «поэтому, конеч-

но, Брюссель вправе проверить, насколько 

мы их придерживаемся». Да, ПиС получила 

абсолютное большинство в парламенте, но, 

с учетом низкой явки, за нее отдали голоса 

чуть меньше 20% поляков. Согласно опросам, 

ЕС по-прежнему сохраняет высокий рейтинг 

в стране. «Значит, у Качиньского нет такого 

мандата, чтобы делать из Польши аутсайдера 

единой Европы».

Уже сегодня, говорит он, его клиенты, 

топ-менеджеры крупных концернов и банков, 

все чаще намекают, что уйдут из Польши, если 

правительство вздумает по примеру Венгрии 

обложить международные компании дополни-

тельными налогами.

Себя Марцинкевич по-прежнему называ-

ет консерватором. Однако это совсем не дела-

ет его сторонником ПиС, добавляет он: новое 

правительство должно защищать меньшин-

ства вне зависимости от того, нравятся они 

ему или нет. Качиньский же бесцеремонно 

пользуется парламентским большинством, 

чтобы установить тотальный контроль над 

всеми сферами жизни. «Я решил, что на следу-

ющей демонстрации обязательно появлюсь, – 

говорит экс-премьер. – Будущее Польши меня 

тревожит». ■

Качиньский боится протеста внутри страны даже больше, 

чем возражений со стороны ЕС, и больше, чем проверки 

соблюдения Польшей норм правового государства
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За двадцать последних лет в России не появилось 
ни новых людей, ни новых идей, о которых 
хотелось бы спорить

Неюбилейное

1 февраля исполняется 85 лет со дня рождения 

Бориса Ельцина. 23 января исполнилось бы 

70 лет Борису Березовскому. 22 мая будет сто 

лет Брусиловскому прорыву. Только что, без 

юбилейных поводов, Владимир Путин сначала 

осудил геополитику Ленина, а потом признался, 

что он не выбрасывал партбилет и видит в Мо-

ральном кодексе строителя коммунизма прямое 

переосмысление Библии. Поводов для очеред-

ных дискуссий о нашем советском и революци-

онном прошлом вновь будет много. И все эти 

дискуссии осточертели до того, что отвращение 

к ним незаслуженно распространяется и на са-

мые поводы.

Обсуждать историю имеет смысл там, 

где из нее намерены делать выводы, а не веч-

но гонять ее по кругу; в миллионный раз 

выяснять, принес Ельцин России добро 

или сплошное зло, были у него варианты 

или не было, виноват он в сегодняшней 

эволюции России (равно как и Путина) или 

не виноват, – занятие не просто скучное, 

но скуловоротное. Главное, что все эти дис-

куссии изначально некорректны, поскольку 

строятся на противопоставлении взаимо-

обусловленных вещей – свободы и порядка, 

например. При Ельцине не было порядка, 

зато была свобода: штамп, не имеющий ни-

какого отношения к реальности, поскольку 

где нет закона, там не свобода, а произвол. 

При Ельцине профессора торговали вязаны-

ми тапками, доктора ездили за дубленками 

в качестве «верблюдов», братки убивали друг 

друга, но была надежда. Это верно, но ничуть 

не умней, поскольку надежда есть и сейчас, 

иррациональная, бессмысленная, но тем бо-

лее сильная. Надежда была и в концлагерях – 

многие евреи вспоминали, что не бежали, 

даже когда была возможность. Они надеялись 

на перемены к лучшему. Человек так подло 

устроен, что всегда на них надеется, вместо 

того чтобы их осуществить.

Что толку опять обсуждать Ельцина, 

Березовского, Ленина – невыносимого 

из Мавзолея – и, конечно, Сталина, который 

принял Россию с сохой, а оставил с населени-

ем, не способным даже проверить источник 

цитаты?! Попробуйте обсудить кого-нибудь 

новенького – и с ужасом убедитесь, что 

за двадцать последних лет в России не появи-

лось ни новых людей, ни новых идей, о кото-

рых хотелось бы спорить. Рамзан Кадыров? 

Честно говоря, не вижу здесь поля для дис-

куссии, даже если предположить ее гипоте-

тическую возможность. Алексей Навальный? 

Но о чем спорить – о том, в какой степени 

его финансирует Госдеп? Такие обвинения 

хорошо бы подкреплять фактами, а по сути 

его разоблачений спорить опять-таки не при-

ходится: у него-то все задокументировано. 

Может, всерьез обсудим вопрос о том, дол-

жен ли быть женат глава государства – или, 

скажем, могут ли его родственники иметь 

совместный бизнес с преступниками? Как-то 

не просматривается повод для спора.

Вдобавок и о Ленине дискутировать 

практически невозможно, потому что, 

вспомните, кто и что серьезно писал о нем 

за последнее время? Кто толком читал его 

работы, хотя бы «Развитие капитализма 

в России»? Кто помнит о Ленине что-нибудь 

фундаментальное, кроме картинки «Ленин 

и дети», с одной стороны, и регулярного кар-

тавого «'асстрелять» – с другой? Ленин был 

сложный человек сложной эпохи, сколь бы 

простым ни казалось поверхностному чита-

телю его грубо-материалистическое миро-

воззрение; он был хороший тактик, недур-

Дмитрий 

Быков
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ной публицист – я не встречал в последнее 

время текстов о нем, написанных хотя бы 

на его уровне.

Березовский был далеко не Ленин – 

ни по масштабу личности, ни по размаху зло-

действ; но и Березовский был умнее и слож-

нее, чем все нынешние разговоры о нем. 

Смешно видеть его хитрость и не увидеть его 

трагедии. Манипуляторы и хитрецы с собой 

не кончают. Когда-то Тополь обратился к нему 

со словами «Возлюбите Россию, Борис Абрамо-

вич!». Но трудно сомневаться, что Россию он 

любил, по крайней мере не меньше Тополя: 

Тополь в эмиграции процветал, а Березовский 

повесился. Если, конечно, повесился. Но уж 

о глубокой депрессии его помнят и пишут 

все. Можно сказать, что он 

любил Россию как свою 

дойную корову, а можно – 

что он мечтал о России 

свободной и счастливой, 

но все это будет плоско, 

как почти все сегодняш-

ние мнения.

Наконец, вспомните, 

каков был уровень дис-

куссии о Ельцине после 

открытия центра в Екате-

ринбурге. Что мы помним 

о Ельцине, кто всерьез 

пишет недавнюю – бур-

ную и по крайней мере увлекательную – исто-

рию послекоммунистической России? Леонид 

Парфенов с проектом «Намедни», где с равным 

вниманием фиксируются моды и министерские 

назначения? Но при всем почтении к Парфено-

ву это никак не история идей. Впрочем, была ли 

в России вообще история идей? Скорей уж исто-

рия их компрометации. Покойный Владимир 

Прибыловский вел двадцатилетнюю хронику 

российского перерождения, но называлась она 

«Компромат. Ру». Складывается впечатление, что 

в России до сих пор не было ничего, кроме ком-

промата, а последняя вспышка борьбы за идеа-

лы имела место в августе 1991 года. После чего 

о ней вспоминали уже только со стыдом.

В сегодняшней России, кажется, был бы 

актуален только один спор: может она быть 

другой – или не стоит и пытаться, поскольку 

результат все равно будет тот же, только крови 

больше? Существует ли российская матрица – 

или реформаторы рано или поздно преуспеют? 

Возможна ли «другая Россия» – или законы 

истории так же императивны, как физические, 

и не может быть ни другой гравитации, ни дру-

гого «пи»?
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Но вести этот спор в условиях, когда глав-

ным аргументом становится только «ты русо-

фоб» или «ты продался Кремлю», немыслимо. 

В результате самыми популярными политиками 

в России остаются Владимир Путин, Сергей 

Шойгу, Геннадий Зюганов (все появились при 

Ельцине), самыми популярными артистами – 

Пугачева и Галкин, самыми популярными ре-

жиссерами – Михалков и Бондарчук (младший, 

но все равно Бондарчук).

Представьте себе Египет, который до сих 

пор спорил бы о Рамзесе, Францию, ломающую 

копья над могилой Наполеона, Англию, снова 

и снова выкапывающую из могилы Кромвеля, 

чтобы судить его показательным судом…

Ни одного нового политика не пропусти-

ли во власть, ни одному новому исполнителю 

не дали состояться, несмотря на бесчисленные 

«голоса» и «фабрики». История России давно со-

стоит из юбилеев – семидесятилетие 1945-го, сто-

летие 1917-го, восьмидесятипятилетие 1931-го… 

На подходе, кстати, 65-летие 1952-го. И тут, 

кажется, обсуждать тоже уже нечего, потому что 

все слишком понятно – даже тем, кто испытыва-

ет странное удовольствие от разложения. ■

Обсуждать историю имеет смысл там, где из нее 

намерены делать выводы, а не вечно гонять ее 

по кругу. В миллионный раз выяснять, принес 
Ельцин России добро или сплошное зло, – занятие 
скуловоротное. Представьте себе Египет, который 
до сих пор спорил бы о Рамзесе, Англию, снова 
и снова выкапывающую из могилы Кромвеля, чтобы 
судить его показательным судом… 

Памятник первому президенту России Борису 

Ельцину в Екатеринбурге. Открыт 1 февраля 

2011 года, в 80-ю годовщину со дня его рождения 
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Российские дальнобойщики не спешат регистрироваться в  системе 
«Платон» и грозят властям новыми протестами. Казна рискует понести 
от бизнеса друзей Путина убытки

Все дороги 
текут в карман

Александра 

Кошкина

Эпопея с введением автоматизированной систе-

мы «Платон», созданной для сбора специального 

налога с владельцев и водителей большегруз-

ных фур за пользование федеральными трас-

сами, пока обернулась профанацией. Спустя 

почти три месяца после вступления в силу но-

вых правил большинство дальнобойщиков их 

игнорируют, продолжая разъезжать по дорогам 

без уведомления «Платона» и уплаты покиломе-

тровых сборов. А власти, со своей стороны, за-

крывают на это глаза. Во всяком случае, ни одно 

из ведомств не смогло пояснить «Профилю», 

сколько же российских дальнобойщиков уже 

были оштрафованы за нарушение режима «Пла-

тона» и был ли наказан хоть кто-то.

Есть разные версии, почему так выходит. 

Одни полагают, что сама система «Платон» 

изначально столь ущербна, что технически 

трудно обеспечить ее соблюдение. Другие 

уверены, что власти ничего не предприни-

мают, опасаясь повторения акций протестов 

дальнобойщиков, прокатившихся по стране 

в конце минувшего года, сразу после введения 

«Платона». После долгих раздумий и перего-

воров власти тогда решили не отказываться 

от нового налога вообще, как требовали води-

тели, но все же пошли на уступки, в том числе 

снизив почти в 100 раз штрафы для наруши-

телей. А уже на прошлой неделе появилась 

информация, что правительство рассматрива-

ет вопрос продления льготного тарифа налога 

для дальнобойщиков (примерно 40% от полной 

ставки), который изначально должен был дей-

ствовать лишь до 1 марта.

В результате получилось, что для дально-

бойщиков и властей «Платон» обернулся лишь 

проблемами и убытками. А единственной вы-

игравшей стороной оказалась обслуживающая 

его фирма, которая и с дальнобойщиков что-то 

получает, и выделенные из бюджета миллиар-

ды продолжает осваивать. Правда, тучи начали 

сгущаться и над ней. На прошлой же неделе 

Арбитражный суд Москвы постановил предо-

ставить концессионное соглашение, на основа-
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нии которого частная фирма получила право 

собирать федеральный налог. Главная интрига 

заключается в том, что одним из владельцев 

этой фирмы является сын одного из друзей 

Владимира Путина, а само соглашение до сих 

пор не предавалось огласке, и потому остается 

загадкой, кто же на самом деле главный вы-

годоприобретатель «Платона».

«Не платил и не буду»
По последним данным ООО «РТ-Инвест транс-

портные системы» (РТИТС), которое является 

оператором «Платона», на 21 января в системе 

зарегистрировались более 123 тыс. грузопере-

возчиков с автопарком более 650 тыс. машин. 

А всего, по разным оценкам, в России насчи-

тывается 1,5–2 млн фур. То есть большая часть 

дальнобойщиков остается в тени, разъезжая 

«зайцами» на свой страх и риск.

«Это относится не только к частникам. 

Так поступают и крупные транспортные 

компании», – говорит координатор ассоциации 

«Дальнобойщик» Валерий Войтко. По его оцен-

кам, лишь около 10% водителей используют 

бортовые устройства «Платона», около четвер-

ти передвигаются по разовым маршрутным 

картам, а остальные вообще не регистрируют-

ся. «У них разные мотивы. Кто-то не оплачива-

ет, потому что редко выезжает на федеральные 

трассы, кто-то – потому что в регионе нет 

ни рамок, ни машин «Платона» для мобильного 

контроля, а большинство, около 50%, откро-

венно говорят, что не считают нужным это 

делать», – отметил он.

В социальных сетях водители предупре-

ждают друг друга об участках, где были за-

мечены автомобили «Платон» с камерами 

видеофиксации. На форумах гадают, для чего 

стоят эти машины и зачем они снимают фуры 

на видеокамеры, поскольку никто из дально-

бойщиков так и не был оштрафован. «Камера 

на платоновской машине не сможет отличить 

грузовик от автобуса, трехтонник от пяти-

тонника. Надо каждый номер сверять с базой 

ГИБДД, чтобы выяснить, какое ТС проехало. 

И вот тут самое интересное – предоставит ли 

ГИБДД свою базу какому-то ООО?»  – отметил 

один из пользователей. «По закону ГИБДД, как 

орган власти, не имеет права передавать свою 

базу данных частным коммерческим структу-

рам! – рассуждает второй. – «Платон» – частник, 

поэтому передача данных ему незаконна!» 

Другие участники форума возражают, что раз 

государство предоставило право частнику со-

бирать деньги, то найдет способ решить эти 

проблемы.

Что такое «Платон»

«Платон» – официальное название автоматизированной 

системы по взиманию платы за пользование автодоро-

гами с владельцев грузового транспорта, которая была 

запущена 15 ноября 2015 года в связи с вступлением

в силу поправок в закон «Об автомобильных дорогах

и о дорожной деятельности в РФ» и КоАП. Согласно им, 

владельцы автомобилей весом более 12 тонн должны 

платить при проезде по федеральным трассам за каждый 

километр пути. Изначально правительство определило 

ставку 3,73 руб. за км, но в последний момент снизило ее 

вдвое – до 1,53 руб. за км. С 1 марта 2016 года этот тариф 

вырастет до 3,06 руб. за км. Контроль за передвижением 

подпадающих под действие «Платона» грузовиков осу-

ществляется при помощи специальных счетчиков на базе 

GPS/Глонасс. Они должны выдаваться водителям бес-

платно, а специальные «рамки», установленные в разных 

местах над дорогами, должны считывать данные.

В случае проезда по дорогам без оплаты перевозчикам 

грозят штрафы, которые после волны критики в декабре 

2015 года были существенно снижены. Ранее штраф со-

ставлял 5 тыс. руб. для водителей, 40 тыс. руб. для индиви-

дуальных предпринимателей за первое нарушение

и 50 тыс. за повторное, а для юридических лиц 450 тыс.

и 1 млн руб. соответственно. Теперь для иностранных во-

дителей и собственников большегрузов штраф составляет 

5 тыс. руб. за первое правонарушение и 10 тыс. рублей 

за повторное. Кроме того, фуры могут быть оштрафованы 

только за одно нарушение в сутки, а иностранцы могут 

проехать без оплаты не более 50 км при условии, что впо-

следствии они оплатят пройденный участок.

Внедрение и обслуживание «Платона» было поручено ООО 

«РТ-Инвест транспортные системы» (РТИТС), созданному 

при участии и патронате госкорпорации «Ростех». Позже 

в результате ряда сделок основным совладельцем (50%) 

РТИТС оказался Игорь Ротенберг – сын Аркадия Ротен-

берга, одного из соратников Владимира Путина. Согласно 

концессионному соглашению, РТИТС должен получать как 

минимум 10,6 млрд руб.

в год. Как сообщается на сайте «Платона», все выручаемые 

денежные средства поступают на специальный банков-

ский счет. Затем оператор ежедневно перечисляет в доход 

федерального бюджета единым платежом сложенные 

суммы. Изначально предполагалось, что благодаря работе 

системы бюджет ежегодно будет пополняться на сумму 

около 40 млрд руб., которые пойдут на ремонт и строитель-

ство новых дорог. За первые 2,5 месяца работы «Платон» 

собрал только 2,6 млрд рублей.
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«Просто, по-моему, сейчас идет техниче-

ское устаканивание всех систем работы этого 

побора, как со всем справятся, тогда и штрафы 

пойдут, а законность и «Платон» – понятия не-

совместимые», – отмечает один из водителей. 

«Я думаю, как только они (штрафы. – «Про-

филь») появятся, «Платона» не станет! Не пла-

тил! Не плачу! Платить не собираюсь! – заявля-

ет другой. – Обещаю, что, как только получу 

первый штраф, сразу же его сюда выложу. 

В «Платоне» не регистрировался и пока не со-

бираюсь, что-то подсказывает мне, что тут 

развод чистой воды. И надо бы сделать не три 

руб./км, а так где-нибудь рублей 10–12. Может, 

хоть тогда думать будут, по каким ставкам 

ездить! А на данный момент вижу, что пере-

возчик взял полностью на себя оплату проезда! 

Молодцы, у каждого лишних тыс. 300–400 в год 

нет, что ли?»

Опрошенные «Профилем» водители 

подтверждают, что большинство в системе 

не регистрируются, оговариваясь, правда, что 

пока временно не работают. Так, в Волгограде 

50–60% дальнобойщиков не зарегистрированы, 

утверждает председатель правления местной 

организации «Общественная независимая 

инспекция» Алексей Ульянов. «Были единицы, 

которые зарегистрировались, у кого ситуация 

была вынужденная. Семью кормить надо – вот 

и поехали, – рассказал он. – Штрафов не было, 

но автомобили «Платона» уже видели. Они 

просто стоят на трассе и снимают. Для чего они 

стоят, мы не знаем, они ничего не говорят».

Водитель Алик из Хасавюрта сообщил, что 

и в Дагестане аналогичная ситуация, но штра-

фов боятся. «Они соберут и оптом в один день 

направят», – отметил он. Алик признался, что 

многие продолжают возить товары в прежнем 

режиме, но с 1 марта, когда ожидается повы-

шение тарифа, прекратят работу: «Ну не хотят 

ребята с этой системой работать вообще. Как 

работать, если они сами под себя законы из-

дают?! Вон издали закон, 

что если штраф будет более 

10 тысяч рублей, то права 

будут отбирать (имеется 

в виду вступивший с 15 ян-

варя закон о возможности 

изъятия прав у должников 

на сумму более 10 тыс. руб., 

в том числе по алиментам. – 

«Профиль»). У нас ребята 

так работать не будут».

«Водители уже маши-

ны продают, особенно те, 

у кого по 2–3 фуры было, 

и продают за бесценок, – пожаловался Алик. – 

У нас же не как в Москве – по 1–2 детей, у нас 

по 5–8 детей, их кормить надо. А 80% людей 

извозом занимается. Не знаю, чем они будут за-

ниматься. Кто куда пойдет, но факт, что с этой 

системой мы работать не хотим. Это адский 

труд – ездить по этим дорогам. Точнее, по без-

дорожью. Приезжать домой и ничего в семью 

не приносить – какой в этом толк? Пускай 

государство железные дороги в горы строит, 

пускай на кораблях возят».

Штрафной мораторий
Ни Минтранс, ни Росавтодор, ни ГИБДД, 

ни РТИТС не ответили на вопросы «Профиля» 

о том, в какой степени удается соблюдать ре-

жим «Платона» и сколько российских дально-

бойщиков были наказаны за его нарушение. 

РТИТС доложил о санкциях лишь в отноше-

нии иностранных перевозчиков, на которых 

представители Ространснадзора за январские 

праздники наложили более 100 администра-

тивных штрафов. «В ближайшем будущем 

инспекторы Ространснадзора смогут само-

стоятельно проверять факт внесения платы 

иностранными перевозчиками. Сейчас прора-

батывается техническая возможность доступа 

специалистов ведомства к данным системы 

«Платон» в автоматическом режиме», – поясня-

ется в сообщении.

Валерий Войтко также не слышал о штра-

фах для наших дальнобойщиков. «Это означает 

только то, что Минтранс действительно боится 

в довершение ко всем проблемам с «Платоном» 

провоцировать волну недовольства еще и из-за 

штрафов», – считает он. Как взаимодействуют 

ГИБДД и операторы при взимании штрафов, 

непонятно. Чиновники, по словам Войтко, при 

таких вопросах «технично уходят в сторону».

Юристы, в свою очередь, проблем в ча-

сти взимания штрафов не видят. «По статье 

12.21.3 КоАП (предусматривающей наказание 

Опрошенные «Профилем» водители подтверждают, 

что большинство в системе не регистрируются, 

оговариваясь, правда, что временно не работают. 

Ни Минтранс, ни Росавтодор, ни ГИБДД, ни РТИТС 
не ответили на вопросы журнала о том, в какой 
степени удается соблюдать режим «Платона» 
и сколько российских дальнобойщиков были 
наказаны за его нарушение
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за нарушение режима «Платона». – «Профиль») 

есть возможность выписывать штрафы 

двумя способами: в режиме автоматической 

фиксации нарушений они выписываются 

подразделениями ГИБДД и должностными 

лицами – их выписывают сотрудники Ро-

странснадзора, – сказал председатель колле-

гии адвокатов «Старинский, Корчаго и пар-

тнеры» Евгений Корчаго. – Они могут взимать 

штрафы не только с иностранцев. А почему 

они их не выписывают? Я думаю, это больше 

политический вопрос. У нас и так в стране 

напряженная ситуация с точки зрения от-

ношения к «Платону». Никаких юридических 

проблем для того, чтобы начать выписывать 

эти штрафы, нет».

Обмен данными с ГИБДД, по его словам, 

в таких случаях происходит стандартно: каме-

ры на автомобилях «Платона» или на рамках 

фиксируют факты нарушения, и компания 

имеет возможность передать эти данные в ком-

петентные органы. «Более того, мы знаем, 

каким образом штрафуют за парковку в Мо-

скве. Принято решение на уровне правитель-

ства Москвы, и эта функция передана на откуп 

пусть и не частной компании, но и не право-

охранительной. Они и выставляют эти штра-

фы за парковку», – добавил юрист.

«Ходят кулуарные разговоры, что введен 

некий негласный мораторий на применение 

этих штрафов, чтобы не драконить народ, – 

отметил Войтко. – Но с юридической точки 

зрения я не совсем представляю, как это воз-

можно. Есть КоАП, в нем есть статья, где про-

писана ответственность за езду без «Платона». 

Эта статья не выполняется. Это к кому вопрос? 

К прокуратуре?»

Но и прокуроры, по всей видимости, этим 

вопросом тоже не озадачены. Из опрошенных 

«Профилем» региональных прокуратур только 

в Московской области сообщили, что к ним 

поступала одна жалоба насчет «Платона», но ее 

передали в столицу, по месту жительства зая-

вителя. В прокуратуре Москвы ничего об этом 

рассказать не смогли.

Сдержанный протест
После массовых выступлений конца прошлого 

года, завершившихся «походом» дальнобой-

щиков на Москву (за МКАД, впрочем, их так 

и не пустили), протестные настроения, по сло-

вам Войтко, перешли в «более осмысленную 

фазу». «Мы сейчас занимаемся оформлением 

профсоюза, – рассказал Ульянов из Волгогра-

да. – Я думаю, что очередная волна с «Плато-

ном», на этот раз более серьезная, нас ожидает 

в марте, после повышения тарифа». Дальнобой-

щики, по его словам, обсуждают проведение 

новой всероссийской акции. Предварительная 

дата – 1 марта, но решение пока не принято. 

Так, тюменские дальнобойщики записали 

видеообращение, предложив россиянам выйти 

на митинги за отмену налога 6 февраля.

«В любом случае люди настроены про-

тивостоять не только «Платону», но и всем 

нововведениям Минтранса, которые направ-

лены на ухудшение работы автотранспорт-

ного рынка в угоду железнодорожным пере-

возкам, – отметил Войтко. – В любом случае 

всплывает вопрос недоверия к работе пра-

вительства в целом. Автоперевозчики видят 

реальную картину лучше других, потому что 

они общаются как с товаропроизводителями 

всех уровней, от машиностроения до сель-
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Главным оружием 

протестующих даль-

нобойщиков стала 

«улитка» – создание 

пробок на трассах 

с помощью огром-

ных колонн фур, 

движущихся 

с минимальной 

скоростью и встаю-

щих на обочине
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ского хозяйства, так и с грузополучателями, 

рынками сбыта. Они видят ситуацию изну-

три, а не по телевизору. Идет серьезный про-

вал по всем основным показателям по всем 

отраслям».

При этом небольшая группа из 15 даль-

нобойщиков, участников декабрьских 

протестов, продолжает «стояние» у торго-

вого центра «Мега» в подмосковных Хим-

ках. За лагерем регулярно присматривают 

сотрудники полиции, а в период снегопадов 

его со всех сторон завалили снегом, свезен-

ным с округи.

Неготовность № 1

По-прежнему массу нареканий и вопросов 

вызывает и сугубо техническая сторона 

реализации «Платона», за которую отвеча-

ет РТИТС. Согласно данным из открытых 

источников, до сих пор фирма установила 

всего два десятка контрольных «рамок» 

на федеральных дорогах из более чем 480 обе-

щанных и выдала бесплатно около 300 тысяч 

бортовых устройств из как минимум 2 млн 

необходимых. Уже в январе дальнобойщики 

устроили организованный рейд в москов-

ский офис «Платона» с требованием выдать 

им наконец бортовые устройства по заявкам. 

Но они были вынуждены уйти ни с чем – 

новых «счетчиков» как не было, так и нет. 

Более-менее компания справилась с организа-

цией региональных и пограничных центров 

информационной поддержки, но только 

в январе водители стали замечать на дорогах 

автомобили мобильного контроля, которых 

должно быть не менее сотни.

Причем до сих пор 

в системе бывают сбои. 

«За два месяца работы по-

менял два прибора. Один 

выдал индикацию о том, 

что якобы было вскрытие, 

второй просто замерз. Все 

поменял в офисе «Плато-

на» – в декабре и после 

праздников. Приборов 

пока нет в наличии массово для выдачи. 

В конце января обещают», – сообщает один 

из посетителей транспортного форума. Вале-

рий Войтко подтвердил, что сбои случаются 

регулярно, признав, правда, что РТИТС все за-

мечания перевозчиков исправляет достаточно 

оперативно.

Тем не менее Войтко крайне низко 

оценил техническую эффективность автома-

тизированной системы «Платон». По его сло-

вам, изначально заявлялось, что она должна 

идентифицировать не менее 93% транспорт-

ных средств, подпадающих под ее действие. 

«Нет этих 93%, в лучшем случае это 18–20%, 

максимум 25%, – сказал он. – Из них, по тем же 

целевым показателям, которые заложены 

в концессионное соглашение, 98% должны 

проходить с оплатой. То есть если они без 

Дальнобойщики обсуждают проведение новой 

всероссийской акции. Предварительная дата – 
1 марта, но решение пока не принято. Так, тюменские 
дальнобойщики записали видеообращение, предло-
жив выйти на митинги за отмену налога 6 февраля
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оплаты, то должны штрафоваться. Штрафов 

нет. Получается, что «Платон» свои обязатель-

ства перед государством уже не выполняет. 

А государство тем не менее должно платить 

те самые 10 млрд рублей ежегодно за рабо-

ту системы, которая по факту не работает. 

И кому адресовать этот вопрос? С правовой 

точки зрения все это напоминает красивую 

масштабную аферу».

Огласите весь список

Именно в таком разрезе рассматривает 

эпопею с введением «Платона» «Фонд борьбы 

с коррупцией» (ФБК) во главе с оппозиционе-

ром Алексеем Навальным. Еще несколько ме-

сяцев назад они обратили внимание, что в от-

крытом доступе невозможно найти полный 

текст самого концессионного соглашения, 

согласно которому РТИТС стал обслуживать 

«Платон», и, соответственно, вообще остается 

непонятно, что же государство на самом деле 

получает от его введения и кто еще за счет 

него может обогащаться. Запросы ФБК ре-

зультата не принесли, и тогда его представи-

тели обратились в Арбитражный суд Москвы 

с требованием признать концессионное со-

глашение правительства с РТИТС ничтожным, 

то есть недействительным с момента заключе-

ния сделки.

«Концессионное соглашение, которое 

мы оспариваем, заключено без конкурса. Это 

противоречит закону «О концессионных со-

глашениях», – рассказал юрист ФБК Иван Жда-

нов. – Должен был быть проведен конкурс, 

на котором бы отобрали победителя. И это 

не обязательно РТИТС, в нем могли участво-

вать любой индивидуальный предпринима-

тель или юридическое лицо. Но в нарушение 

закона концессионное соглашение было 

заключено по прямому распоряжению прави-

тельства. Согласно Гражданскому кодексу, это 

значит, что оно ничтожно».

Росавтодор возразил, что концессион-

ное соглашение полностью соответствует 

закону «О концессионных соглашениях», так 

как в нем предусмотрены исключения, когда 

договор по решению правительства может 

быть заключен без конкурса. Юристы ФБК 

на это ответили, что чиновники снова вводят 

публику в заблуждение: закон действительно 

предусматривает исключения, но в строго 

оговоренных случаях – например, если прово-

дившийся ранее конкурс признан несостояв-

шимся или речь идет о теплосетях. А история 

с автодорогами никак не может к ним 

относиться.

Но в Росавтодоре заявили, что истцы 

вообще не имеют права требовать призна-

ния сделки недействительной, так как они 

не являются стороной этого соглашения 

и не доказали, что сделка нарушила их права. 

Также в ведомстве отметили, что обязанность 

платить за проезд по федеральным трассам 

никак не зависит от этого соглашения, так 

как утверждена федеральным законом № 257 

«Об автомобильных дорогах и дорожной дея-

тельности в РФ».

Первое заседание по этому делу состоя-

лось 27 января, и ФБК сразу удалось одержать 

небольшую победу. Судья обязал РТИТС 

предоставить истцу текст концессионного 

соглашения, который оператор отказывался 

обнародовать, поскольку считает, что дело 

может быть рассмотрено без него. ■
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Изначально власти 

уверяли, что собирае-

мые с дальнобойщи-

ков деньги пойдут 

на строительство 

новых дорог и ремонт 

уже имеющихся (фото 

слева). Однако пока 

расходы на содер-

жание «Платона» 

намного превысили 

доходы от него
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Автономные автомобили должны будут сами решать вопросы жизни 
и смерти. Но вправе ли бортовой компьютер приносить в жертву 
своих пассажиров?

Манфред 

Дворжак, 

текст

Владимир 

Широков, 

перевод 

Однажды это случится – может, так, а может, 

немного иначе: автономный автомобиль мчит 

по загородной дороге. Водитель устроился 

поудобнее и читает газету; за рулем компьютер. 

Вдруг на дорогу выскакивают трое детей, слева 

и справа деревья.

В это мгновение решать придется ма-

шине. Но сможет ли она поступить правиль-

но? От ее выбора зависят три человеческие 

жизни. Точнее, четыре. Допустим, компьютер 

приходит к выводу, что в данных обстоятель-

ствах лучше пожертвовать водителем, и «за-

тормозит», врезавшись в одно из деревьев. 

Почему бы и нет? На другой чаше весов – три 

детские жизни.

Увы, водителя в таком случае ждет неза-

видная смерть. Однако провидцы от автопрома 

предпочитают не усложнять: дескать, чело-

век сможет ехать, наслаждаясь привычным 

комфортом и безопасностью, как на железной 

дороге. Но всегда будут происходить аварии, ко-

торых не избежать: дети, появившиеся из ниот-

куда, мотоциклист, вдруг мчащийся наперерез, 

автомобиль, выскочивший на встречку в по-

пытке избежать столкновения.

И что тогда?

К тому моменту, когда человек оторвется 

от чтения и сможет оценить положение, будет 

уже поздно. При таком сценарии компьютер 

обязан сам просчитать, как поступить. Можно 

надеяться, что он будет запрограммирован 

на минимизацию последствий. Но это значит, 

что ему решать, кто из участников неизбежно-

го ДТП выживет, а кто – едва ли.

Готово ли общество с этим мириться? 

Вероятно, такой вопрос встанет уже на раннем 

этапе.

Технический прогресс в этой сфере ока-

зался неожиданно быстрым. Не исключено, что 

скоро будут доведены до ума первые автомо-

били, которые смогут обходиться совсем без 

водителя. Автопилот для автострад появится 

в 2020 году, убеждены оптимисты. А еще через 

пару лет – и для всей дорожной сети.

Многие производители, начиная с Daimler 

и заканчивая Tesla, уже работают над созда-

нием автономного автомобиля. Больше всех 

торопится Google; поисковый концерн не стра-

шится самых смелых прогнозов. Директор 

подразделения самоуправляемых автомобилей 

Крис Урмсон недавно сказал: через 4 года его 

сын сможет получить свое первое водительское 

удостоверение, и «мы хотим, чтобы к тому вре-

мени оно ему уже не понадобилось».

Бесспорно, компьютер будет лучше справ-

ляться с обязанностями водителя: его невоз-

можно отвлечь, у него всегда хорошая реакция, 

он постоянно контролирует дорожную ситуа-

цию со всех сторон. Если он «сядет» за руль, 

то, следует полагать, количество ДТП резко 

снизится. Зато появятся принципиально другие 

аварии – новые, зловещие.

Ведь подчас их жертва будет отнюдь 

не случайной. Автомобиль сам сможет выби-

рать, кто получит травму, а кто отделается лег-

ким испугом. В крайнем случае – кто останется 

жить, а кому умирать. Рядом с этим старое 

доброе ДТП кажется почти безобидным.

Когда что-то случается, у человека 

за рулем фактически нет выбора: он ударяет 

по тормозам, выворачивает руль, направляет 

автомобиль куда придется, задевает прохожих, 

врезается в другой автомобиль или в дерево. 

Что бы он ни делал, как можно винить его 

за рефлексы, сработавшие в столь страшный 

момент? Даже если бедолага собьет семерых 

пешеходов у светофора, пытаясь объехать 

ребенка, который бросился под колеса, – что ж, 

такая судьба!

В экстремальный момент никто не может 

принять обдуманное решение. Остаются лишь 

древние панические реакции живого существа, 

Смертельная 
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Концепция водитель-

ского сиденья Concept 

26 от Volvo предусма-

тривает возможность 

его трансформации в 

зависимости от выбран-

ного режима: водитель 

может управлять маши-

ной сам или передать 

контроль за движением 

автомобилю

которому нужно спастись. Компьютер – дело 

другое. Он не умеет паниковать, всегда со-

храняет хладнокровие и вменяемость. Алго-

ритмы анализируют положение в мгновение 

ока, в тысячу раз быстрее, чем человеческий 

мозг. К тому же робот управляет автомоби-

лем, напичканным датчиками и системами 

оптического определения дистанции. Камеры 

обеспечивают 360 градусов обзора. Возможно, 

в скором времени благодаря распознаванию 

лиц компьютер даже сможет определять воз-

раст и пол потенциальных 

участников ДТП.

Представьте себе, что 

водитель за миг до аварии 

может как бы нажать 

на паузу. Он видит детей, 

выбежавших на середину 

дороги, а в зеркале за-

днего вида – автомобиль 

с пассажирами, и тоже 

с детьми, который не успе-

ет затормозить. Что же 

делать? Бить по тормозам 

или нет?

Компьютер действительно оказывается 

перед таким выбором. Даже в условиях крайне 

ограниченного времени он в состоянии при-

близительно оценить, что произойдет в том 

или ином случае. Он может принять рациональ-

ное решение, и потому это его долг. Он не впра-

ве в панике затормозить или переехать троих 

детей, если возможен менее трагический исход. 

Но будет ли смерть ни в чем не повинного во-

дителя меньшим злом?

Такие вопросы ставит перед нами буду-

щее, и философы уже готовятся на них отве-

чать. Почти с садистской изобретательностью 

они придумывают футуристические сценарии 

ДТП, один чудовищней другого. Задание неиз-

менно: найти решение с минимальным вредом 

жизни и здоровью людей.

Сравнительно легко выбрать между 

двумя пешеходами: дорогу перебегает ребенок, 

автомобиль может свернуть разве что на троту-

ар. Там идет старушка с коляской-ходунками. 

С точки зрения статистики ребенку еще жить 

да жить, в отличие от старушки. И тем не менее 

вправе ли автомобиль, выбирая меньшее зло, 

оборвать жизнь дамы с ролятором?

Еще более щекотливой оказывается за-

дача, когда необходимо просчитать опосредо-

ванный ущерб жизни и здоровью. Допустим, 

навстречу несутся два автомобиля, слева – 

Volvo, справа – малолитражка, легкомысленно 

идущая на обгон. Столкновение неизбежно. 

Компьютер-автопилот может «предпочесть» 

Volvo, который, скорее всего, отделается парой 

вмятин на броне. А может, смять малолитраж-

ку, хоть это будет верная смерть всех находя-

щихся в ней пассажиров.

Компьютер, запрограммированный 

на минимизацию последствий, по идее, дол-

жен пощадить малолитражку. Но разве это 

Чем выше автономность машины, тем более 

машинной становится этика. Без дискуссии здесь 

не обойтись. И вполне возможно, что такая дискуссия 
похоронит мечты об автомобилях без водителя 
до того, как они станут реальностью, поскольку их 
воплощение привело бы к формированию общества, 
в котором мало кому захочется жить
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справедливо? Как минимум владельцы Volvo 

будут возражать. Кто захочет садиться в «таран 

на колесах», который, оказавшись в зоне воз-

можного ДТП, станет, как магнит, притягивать 

автономные автомобили?

В последнем примере задача осложняется 

фактором вины: малолитражка выехала на чу-

жую полосу. Возможно, компьютер должен это 

как-то учесть?

Пока что все это придумали для пони-

мания. Однако такие аварии действительно 

будут происходить, причем любая из них 

может по-настоящему шокировать общество. 

Ведь решение будет приниматься далеко 

не компьютером и не в последний момент. 

«Железу» нужны однозначные правила, софт, 

программа. И действия автомобиля при лю-

бых мыслимых сценариях ДТП должны быть 

регламентированы, прежде чем он выедет 

из заводских ворот.

То, что до сих пор считалось судьбой, 

переходит в категорию философских про-

блем. Общество должно составить моральный 

кодекс для автономных средств транспор-

та. Хорошо лишь то, что времени для этого 

предостаточно. И все же удовлетворительно 

справиться с этой задачей едва ли возможно. 

При любых решениях необходимо учитывать 

все последствия. Как быть: позволить автомо-

билю, ни с чем не считаясь, всегда заботиться 

в первую очередь о выживании своих пасса-

жиров – как на войне? Пусть даже ценой трех 

детских жизней? Альтернатива тоже не ра-

дует: автомобиль, убивающий собственного 

водителя, коль скоро компьютер сочтет такое 

решение целесообразным. Кто станет его по-

купать? Машина, самостоятельно решающая 

вопросы жизни и смерти, тем более вершащая 

судьбу своего владельца, – это определенно 

перебор. Тем более что безотказной электро-

ники не бывает. Что, если компьютер «обо-

знается» и возьмет курс на дерево только из-за 

того, что дорогу будет перебегать кролик?

Автомобиль, каким мы его знали, всегда 

был в полном распоряжении водителя; в этом 

и заключалось его очарование. Одна мысль 

о машине, в которой просыпается жизнь, 

всегда вызывала у человечества оторопь. До-

статочно вспомнить «киллермобиль» Кристи-

ну: в романе Стивена Кинга кроваво-красный 

Plymouth Fury 1958 года колесит по улицам 

в поисках жертв.

Существует еще один вид машин, кото-

рые могут решать вопросы жизни и смерти: 

возможно, в скором времени дроны-убийцы 

будут отыскивать цели самостоятельно, без 

помощи оператора БПЛА.

Автономному автомобилю, как и бес-

пилотнику, требуется алгоритм для выявле-

ния своего рода целей. 

Разница лишь в том, что 

в дорожном движении 

он должен служить более 

высокой цели: миними-

зации ущерба здоровью 

и жизни людей.

Есть ли выход 

из этой дилеммы ма-

шинной автономии? 

Сегодня специалисты 

предлагают даже бро-

сать жребий. Дескать, 

в крайнем случае программное обеспечение 

должно задействовать генератор случай-

ных чисел, от которого будет зависеть, кто 

пострадает: ребенок на проезжей части 

или пожилая женщина на тротуаре. Однако 

такая лотерея жертв поистине бесчеловеч-

на. К тому же какой прок от компьютера 

за рулем, если в конечном итоге его реакция 

окажется безрассудной?

Остается одна альтернатива: ограничить 

вредоносную автономию автомобиля. Тогда 

водитель будет обязан постоянно следить 

за дорогой и при необходимости вмешивать-

ся. Но и здесь машине требуется алгоритм 

на случай, если человек не сделает этого 

или не сможет достаточно быстро оценить 

ситуацию. Компьютер должен действовать, 

поскольку у него есть такая возможность.

Никуда не денешься: автомобиль всегда 

остается в строю – вплоть до самого столкно-

вения. Так что же считать меньшим злом? От-

вет зависит исключительно от вычислений. 

Любой ущерб здоровью и жизни должен полу-

чить определенный числовой коэффициент, 

точнее, цену. Что обладает большей ценно-

стью: жизнь ребенка или жизнь взрослого? 

А двух взрослых? Пяти?

Компьютер будет лучше справляться с обязанностями 
водителя: его невозможно отвлечь, у него всегда 
хорошая реакция, он постоянно контролирует дорож-
ную ситуацию со всех сторон. Если он «сядет» 

за руль, то, следует полагать, количество ДТП 

резко снизится. Зато появятся принципиально 

другие аварии – новые, зловещие
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Как учитывать фактор вины? В частности, 

как быть с невинными детьми в автомобиле 

виновника неизбежного ДТП, который не оста-

новится на красный? Все это должно быть 

заложено в программном коде. Программисты 

говорят о стоимостных функциях – уравнениях, 

позволяющих сопоставлять конфликтующие 

интересы. В конечном итоге автомобиль прини-

мает решение с минимальной «суммой ущер-

ба» – оптимальную аварию.

Но как вообще соизмерить благополу-

чие и страдания? Философы издавна бьются 

над этим вопросом. Английский идеолог 

социальных реформ Иеремия Бентам еще 

в конце XVIII века предложил специальную 

формулу. Его алгоритм позволяет просчитать 

количественный эквивалент всей радости 

и боли, которые повлечет за собой то или иной 

действие. В уравнении учтено все: интенсив-

ность, продолжительность, число пострадавших 

и выгодоприобретателей. Неотъемлемые права 

человека Бентам называл «чепухой на ходулях». 

Конституция наподобие немецкой вызвала бы 

у него только смех: основной закон ФРГ запре-

щает убивать (и даже пытать) вне зависимости 

от того, сколько человеческих жизней это мо-

жет спасти. Бентам грезил обществом, которое 

производило бы максимум общественного бла-

га – на строгих научных началах, с бесстрастием 

машины и, если нужно, жертвуя интересами 

индивидуума.

Идеи Бентама с его «принципом поль-

зы» долгое время считались сумасбродными 

и трудноприменимыми на практике. Однако 

сегодня в контексте автономных автомоби-

лей рассуждения старого утилитариста вновь 

вызывают интерес: возможно, они позволят 

урегулировать щекотливую проблему подобных 

решений?

По всей видимости, 

простой баланс вреда 

и пользы делу не поможет. 

Автомобили, которые 

будут руководствоваться 

исключительно ею, станут 

постоянной угрозой для 

общества. Ведь они в лю-

бой момент смогут, напри-

мер, переехать безобидную 

старушку на тротуаре, 

объезжая ребенка, ко-

торый вдруг выскочил 

на проезжую часть. Это все 

равно, как если посетитель 

в больнице должен будет 

бояться врачей, которые, 

подкараулив за углом, могут схватить его 

и разобрать на органы, чтобы спасти жизни 

пяти смертельно больных пациентов.

Философы уже ищут решение этой дилем-

мы. Один из принципов: для любых подсчетов 

пользы необходимы определенные рамки, 

не все потенциальные жертвы имеют эквива-

лентную ценность. Так, участники дорожного 

движения вправе рассчитывать, что остальные 

будут вести себя сообразно ситуации. И тот, кто 

выходит на проезжую часть, знает, что ему нуж-

но соблюдать осторожность. А вот по тротуару 

автомобили обычно не ездят; там пешеходы мо-

гут неспешно прогуливаться и чувствовать себя 

в безопасности. Автомобиль должен соблюдать 

эту защищенную сферу – даже ценой смерти 

ребенка. Таким образом, беспечный прохожий 

получает приоритетное право на жизнь.

Не важно, что ляжет в основу новых 

дорожных инструкций, они должны быть 

сформулированы математически, в виде чисел 

и уравнений, понятных компьютеру. Такова 

цена. Чем выше автономность машины, тем 

более машинной становится этика. Без широ-

кой дискуссии здесь не обойтись. И вполне воз-

можно, что такая дискуссия похоронит мечты 

об автомобилях без водителя, до того как они 

станут реальностью, поскольку их воплощение 

привело бы к формированию общества, в кото-

ром мало кому захочется жить. Тогда прогресс 

остановится, не правда ли? И человек на какое-

то время сохранит за собой место за рулем.

Но и такое решение тоже не будет не-

винным. По разным оценкам, человеческим 

фактором обусловлены до 90% автомобильных 

аварий. Каждый год на дорогах планеты гибнет 

свыше миллиона человек – и, пока компьютер 

не пустят за руль, ситуация вряд ли сильно из-

менится. Не слишком ли высока цена? ■

По мнению раз-

работчиков, Nissan 

Intelligent Driving – 

концепция авто-

номного управления 

– компенсирует 

человеческие ошиб-

ки, которые являются 

причиной более 

чем 90% дорожно-

транспортных про-

исшествий, и делает 

езду более приятной 

и безопасной
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